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НАША 
НЕ НАША 
ВОЙНА
То, о чем так долго говорили востоковеды 

и политологи всех мастей, наконец сверши-
лось. Между евреями и персами разгорелась 
всамделишная война в полном соответствии с 
формулой «ад и Израиль». Военная верхушка 
Корпуса стражей исламской революции и 
прочих силовых ведомств Ирана обезглавле-
на, ряд ведущих физиков, подвизавшихся, на 
свою беду, в ядерной сфере, тоже убит. Раз-
бомблены имеющие отношение к иранской 
атомной программе объекты. Ракеты летают 
над Тель-Авивом и Иерусалимом, есть жертвы 
среди мирного населения. Словом, Ближний 
Восток опять в огне.

А что же прочий мир? Он, как обычно, ри-
туально предлагает не допустить эскалации, 
избежать худших сценариев и всякое такое. 
Беззубо и предсказуемо. Что, правда, вызыва-
ет легкое такое недоумение. А что же это такие 
принципиальные в иных вопросах европейские 
лидеры не созывают экстренных саммитов и 
не грозят застрельщикам войны (а тут с ними, 
к гадалке не ходи, все ясно) «аццкими санкция-
ми», не отрубают от SWIFT, не замораживают 
активы, не перекрывают кислород по всем 
направлениям? 
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Чем чревата кровавая схватка Израиля и Ирана
Война между Израилем и Ираном 

в самом разгаре, ракеты и беспилот-
ники летят с обеих сторон, и еврей-
ское государство утверждает, что 

контролирует воздушное простран-
ство над Тегераном. А израильский 
министр обороны Исраэль Кац грозит, 
что иранская столица «сгорит дотла», 

если по его стране будут нанесены 
новые удары.

Читайте 2-ю стр.

БЛИЖНИЙ ВОСТОК СНОВА В ОГНЕ

ЦЕНОВАЯ ЗАГОГУЛИНА
Месячная инфляция в России растет, 

годовая падает 
Официальные статданные об ин-

фляции столь же противоречивы, как 
и суждения о ней. Власти считают, что 
инфляция уже прошла свой пик и даль-
ше будет снижаться, а инфляционные 
ожидания населения, как свидетель-
ствуют соцопросы, напротив, растут. 
Свежая статистика может вооружить 
аргументами как оптимистов, так и 

пессимистов. Дело в том, что месяч-
ная инфляция в России вновь, после 
спада в предыдущие месяцы, начала 
расти: в мае она составила 0,43% после 
0,40% в апреле. Зато годовая инфля-
ция, наоборот, тормозится: по итогам 
мая она замедлилась до 9,88% с 10,23% 
месяцем ранее.
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ЗВЕРИ И ДИКАРИ 
НА ДОРОГЕ

Что делать законопослушному 
водителю после ДТП 

с диким животным

ДВУХКОЛЕСНЫЕ СТАЛИ 
«ПРИКОСНОВЕННЫМИ» 
Московские власти начали карать мотоциклистов 

за парковочные нарушения
С 16 июня в Москве начинают «об-

лаву» на мотоциклистов, нарушаю-
щих правила парковки. Этим займется 
Московская автодорожная инспекция 
(МАДИ). Припарковавшиеся в запре-
щенных местах байкеры получают 
штраф в 4500 рублей. Такое патру-
лирование вводится, как заявили в 

Дептрансе, после многочисленных 
жалоб. И хотя речь идет пока только о 
парковке под запрещающим знаком 
(для мотоциклистов стоянка бесплатна 
везде), это угрожающий жест: эпоха 
дорожной исключительности для бай-
керов проходит. 

Читайте 5-ю стр.

Практически каждую неделю в мае происходило 
ДТП с участием лосей, а за последние дни уже за-
фиксированы три подобных происшествия. Причем 
страдают не только животные, но и люди. «МК» по-
говорил с экспертами и выяснил, как избежать на 
дороге столкновения с диким животным и что делать 
водителю, если ДТП все же произошло.

Читайте 6-ю стр.

ГОЙКО МИТИЧ 
И СЕКРЕТ ЕГО МОЛОДОСТИ: 
«ЖИВИ СКРОМНО И ПРОСТО» 
Легендарный югославский актер, 
навеки Чингачгук — Большой Змей, 
отметил 85-летие в Сочи 
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Разрушения после иранского 
удара по Израилю.

Израильские ракеты поразили 
нефтехранилище в Иране.

Дежурная бригада: 
Михаил КУЗНЕЦОВ, Мария УСОВА, 

Августин СЕВЕРИН и др.

ОТ РАДИАЦИИ В СЛУЧАЕ ЯДЕРНОЙ 
ВОЙНЫ СМОЖЕТ ЗАЩИТИТЬ 

УНИКАЛЬНОЕ СТЕКЛО
Стекло, 

способное 
защищать от 
радиации луч-
ше бетонных 
стен, разра-
ботали ученые 
Уральского 
федерального 
университе-
та. Разработ-
ка позволит 
создавать за-
щитные очки 
для медиков, 
а также тонкие и прочные 
экраны для медицинского, 
промышленного и ядерно-
го оборудования, сообща-
ет пресс-служба вуза.

Как пояснил «МК» про-
фессор кафедры «Атомные 
станции и возобновляемые 
источники энергии» УрФУ 
Олег Ташлыков, основная 
функция разработанного 
специалистами универ-
ситета боросиликатного 
стекла — защита от гамма-
излучения. Также оно за-
щищает от нейтронного 
излучения. Сделанные 
из стекла очки могут ис-
пользоваться медицин-
скими работниками при 
проведении радиоизо-
топной диагностики. Из-
готавливаемые сегодня 
очки, предназначенные 
для защиты от радиации, 
делают из стекла с высо-
ким содержанием оксида 
свинца, который токсичен 
как для человека, так и для 
окружающей среды. Очки, 
созданные екатеринбург-
скими учеными, куда бо-
лее экологичны.

Наиболее вероятная 
область применения 
новой технологии — ра-
бота с радиоактивными 

материалами на стадии 
их подготовки к примене-
нию. Речь идет, в частно-
сти, о «горячих камерах», 
боксах для работ с очень 
радиоактивными веще-
ствами. В них, например, 
фасуют изотопы, приме-
няемые впоследствии ме-
диками. Кроме того, его 
можно использовать для 
изготовления сварочных 
очков, необходимых для 
сварки радиоактивных 
металлов.

Защитные стекла син-
тезировали методом 
плавления-закалки, ис-
пользуя при этом высоко-
чистые компоненты. Экс-
перименты показали, что 
эффективность защиты от 
радиации таким стеклом 
может составлять 28,3%. 
Для сравнения, традици-
онно используемый бетон 
эффективен на 22,1%. То 
есть убежища на случай 
атомной войны можно 
было бы делать с окна-
ми из уральского стекла. 
Правда, такой задачи уче-
ные пока перед собой не 
ставят. В мирное время 
суперстекло также пла-
нируется использовать 
для изготовления окон, 
но лабораторных.

ВИНОВНЫХ В НАСИЛИИ ПРЕДЛОЖИЛИ 
ПРИНУДИТЕЛЬНО ВЫСЕЛЯТЬ

Предложение ввести 
уголовную ответствен-
ность за первое же за-
фиксированное правоо-
хранительными органами 
проявление семейного 
насилия вынесли на об-
щественное голосование 
активисты. В случае если 
инициативу поддержат 
100 тысяч россиян, ее 
должны будут рассмо-
треть федеральные ор-
ганы власти.

В обществе и во власт-
ных структурах проблема 
обсуждается уже давно, 
однако по мнению активи-
стов, разработавших ини-
циативу, речь пока идет о 
полумерах, которых недо-
статочно для ее решения. 
Авторы подчеркивают, что 
жертвами агрессоров, 
как правило, становятся 
женщины и дети, а вино-
вные чувствуют свою без-
наказанность из-за того, 
что законодательство 

слишком мягко по отно-
шению к ним.

Общественники пред-
лагают целый ряд мер по 
противодействию домаш-
нему насилию, одна из них 
— переквалификация это-
го деяния с администра-
тивного правонарушения 
на уголовное преступле-
ние. Сейчас уголовная от-
ветственность за домаш-
нее насилие наступает 
только в случае, если ра-
нее агрессор понес адми-
нистративную ответствен-
ность, после чего насилие 
повторилось.

Активисты предлага-
ют установить запрет на 
приближение агрессора 
к его жертвам. Одной из 
мер обеспечения запре-
та они видят выселение 
правонарушителя с жил-
площади, на которой про-
живают жертвы. Правда, 
это возможно только в том 
случае, если агрессор не 

обладает правом соб-
ственности на жилье. 
Также они настаивают на 
признании действий по-
страдавших от агрессии 
необходимой самообо-
роной: сейчас домашние 
насильники нередко вы-
ступают в судах в качестве 
потерпевшей стороны.

Другая мера защиты — 
обязать сотрудников пра-
воохранительных органов 
немедленно выезжать 
на место после получе-
ния сигнала о домашнем 
насилии. Кроме того, 
предлагается усилить 
взаимодействие правоо-
хранителей с правозащит-
никами, чтобы последние 
могли обучить силовиков 
правильному общению с 
пострадавшими: сейчас 
жертвы домашнего наси-
лия нередко сталкивают-
ся со случаями осуждения 
и пренебрежения в свой 
адрес. 

ДОЦЕНТ СОБИРАЛСЯ ДЕЛИТЬСЯ ВЗЯТКАМИ 
ТОЛЬКО СО СТУДЕНТАМИ

Попавшийся на мо-
шенничестве доцент ка-
федры государственно-
правовых дисциплин 
РАНХиГС и ст удент, 
уличенный в коррупци-
онном посредничестве, 
получили по заслугам в 
Щербинском районном 
суде. Разоблачить кор-
рупционеров сумели 
следователи столичного 
управления СКР.

Как выяснил «МК», пару 
лет назад корреспондент 
одного из деловых СМИ 
и одновременно студент 
второго курса факуль-
тета журналистики РАН-
ХиГС почувствовал, что 
не справляется с учебой. 
Тогда он решил уладить 
вопрос с летней сессией 
2023 года с помощью про-
дажных преподавателей. 
Купить приятные оценки 
юноша согласился за 1,2 
млн рублей. Сложную 

конструкцию, в которую 
были вовлечены еще два 
студента старших кур-
сов, венчал доцент, пре-
подававший дисциплину 
«Правоохранительная и 
правозащитная деятель-
ность». Еще одной осо-
бенностью являлся тот 
факт, что он был членом 
Адвокатской палаты Мо-
сковской области. Авто-
ритет педагога-юриста 
среди воспитанников был 
внушительным, и недо-
бросовестные студенты 
понадеялись на связи и 
корыстную заинтересо-
ванность учителя. Препо-
даватель взялся уладить 
вопросы с другими кол-
легами. Кстати, хитрец 
не собирался делиться с 
сослуживцами, почти всю 
сумму он намеревался 
оставить себе, оставив 
по 100 тысяч только сво-
им юным подельникам. 

Расчет был на то, что 
«клиент» справится как-
нибудь сам, а если и не 
справится, то жаловаться 
на неудачную взятку точно 
не придет ему в голову. 
Однако правоохраните-
ли действовали на опере-
жение — они постепенно 
брали с поличным горе-
взяточников и следовали 
по криминальной цепочке 
последовательно, выводя 
на чистую воду одного за 
другим. 

Бывший студент Акаде-
мии при Президенте РФ 
получил три года условно 
за пособничество во взя-
точничестве. Что касается 
доцента, то его наказа-
ли штрафом в размере 
885 тыс. рублей и тре-
мя годами заключения. 
Ему инкриминировали 
мошенничество и приго-
товление к совершению 
преступления. 

ПАКИСТАНСКИХ ДИПЛОМАТОВ 
ЗАСТАВИЛИ ОТРЕМОНТИРОВАТЬ 

МОСКОВСКИЙ ТРАМВАЙ
Московские транспор-

тники одержали победу в 
затяжном споре с посоль-
ством Пакистана. Обычная 
авария в центре Москвы с 
участием машины дипмис-
сии и городского трамвая 
стала поводом для много-
летнего судебного разби-
рательства.

Как стало известно 
«МК», досадное ДТП про-
изошло 28 июня 2019 года 
на пересечении Большой 
Татарской улицы и Садов-
нического проезда. Здесь 
столкнулись трамвай 3-го 
маршрута и автомобиль 
«БМВ» с дипломатически-
ми номерами. Пострадав-
ших не было, но инцидент 
примерно на 40 минут 
парализовал движение 
городского транспорта. 
Виновника установили 
быстро — им оказался 
водитель иномарки, ко-
торый не уступил дорогу 
трамваю. Его привлекли 
к административной от-
ветственности по статье 
12.3 часть 2 КоАП и оштра-
фовали на 1000 рублей. 
Обычно за этим следует 
требование транспорт-
ной компании возместить 
ущерб, причиненный ДТП, 
— стоимость ремонта ва-
гона плюс компенсация за 
простой других трамваев. 
Но с этим возникли слож-
ности. Водитель «БМВ» по 
каким-то своим сообра-
жениям не стал говорить, 
где он работает. Поэтому 
изначально все претензии 
Мосгортранса были адре-
сованы к нему как к част-
ному лицу. Но когда дело 
дошло до рассмотрения 
иска в Преображенском 
суде, объявился владелец 
машины — посольство Па-
кистана. И поскольку в мо-
мент ДТП шофер исполнял 
служебные обязанности, 

все финансовые пробле-
мы должны были решать 
уже его работодатели.

Процесс сильно затя-
нулся, так как дипломаты 
пошли на хитрость. Они 
сделали упор на том, что 
с момента ДТП прошло 
уже более трех лет, а зна-
чит, истек срок давности 
по делу. Но московские 
юристы доказали, что 
сам факт причастности 
посольства Пакистана к 
истории с аварией следует 
отсчитывать не с момен-
та столкновения, а с того 
дня, как в суд поступили 
сведения о месте работы 
шофера. Это произошло 
7 июня 2022 года — на 21 
день раньше, чем третья 
годовщина аварии. Так что 
дипломатам совсем не-
много не повезло, и в итоге 
им, а не водителю, при-
шлось нести ответствен-
ность за аварию.

Лишь на днях апелляци-
онная инстанция Мосгор-
суда утвердила решение 
в пользу транспортников: 
дипломаты выплатят за 
аварию 74 717 рублей 27 
копеек в счет возмещения 
убытков, 63 940 рублей в 
счет возмещения других 
расходов и 2441 рубль 52 
копейки в счет возмеще-
ния государственной по-
шлины. Забавно, что во-
дитель, который первые 
три года в одиночку сра-
жался с юристами, тоже 
попытался возместить 
судебные расходы — но 
не вполне удачно. Муж-
чине резонно заметили, 
что он сам скрывал факт 
работы в посольстве, а 
значит, по большому счету 
сознательно пошел на тра-
ты. Из запрошенных 127 
300 рублей суд согласился 
компенсировать только 15 
тысяч.

АРТИСТ ДОКАЗАЛ, ЧТО ПРОГУЛИВАЛ 
СПЕКТАКЛИ ЗАКОННО

Российский актер те-
атра и кино Александр 
Лырчиков, проработав-
ший в Театре на Таганке 
30 лет, взыскал с учреж-
дения около 710 тысяч ру-
блей за невыплаченную 
зарплату и незаконные 
взыскания. Суд признал 
действия администрации 
театра нарушающими за-
кон.

Как стало известно 
«МК», 56-летний Алек-
сандр Лырчиков служил 
в Театре на Таганке с 1992 
года, а в 2016 году актер 
стал заместителем пред-
седателя первичной про-
фсоюзной организации. В 
2022 году мужчину уво-
лили, но в апреле 2024 
года апелляционным 
определением Москов-
ского городского суда 
увольнение актера было 
признано незаконным, 
в связи с чем вскоре он 
восстановился в прежней 
должности. Однако вме-
сто возвращения на сцену 
артист столкнулся с новы-
ми проблемами. С апреля 
2024 года мужчина полу-
чал неполную зарплату, 
сама же администрация 
театра оправдывала свои 
действия тем, что муж-
чина отсутствовал на не-
скольких спектаклях. 

22 августа 2024 года, 
после 15 дней задержки 
зарплаты, актер офици-
ально уведомил театр о 
приостановке работы, 
как позволяет Трудовой 
кодекс РФ. Но админи-
страция проигнориро-
вала его обращение. За 
пять последующих ме-
сяцев театральный дея-
тель получил 10 дисци-
плинарных взысканий за 
отсутствие на репетициях 
и спектаклях «Свадьба» 
и «Веселые ребята» — 
хотя по закону мужчина 
имел право не работать 
из-за невыплат. Адми-
нистрация называла его 
действия «уклонением от 
обязанностей» и требова-
ла увольнения. Мужчина 
обратился за помощью к 
юристам.

На днях Таганский рай-
онный суд вынес вердикт 
в пользу артиста, ссыла-
ясь на то, что приостанов-
ка работы из-за невы-
плат — законное право, 
а не проступок. Все 10 
приказов о взысканиях 
были отменены как неза-
конные. Также суд поста-
новил, что театр обязан 
выплатить мужчине за-
долженность по зарпла-
те за год в размере 552 
тысяч рублей 398 копеек, 
выплатить проценты за 
задержку средств — 107 
906 рублей, а также за-
платить моральную ком-
пенсацию в размере 50 
тысяч рублей.
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Александр 
Лырчиков 
учился в Щу-
кинском 
училище на 
курсе Юрия 

Любимова. Часто играет 
под псевдонимами Саша 
И р к у т и л и Па п и н -
Сибиряк. Играл одну из 
главных ролей в детском 
сериале «Улица Сезам». 
В 2008 года получил 
звание заслуженного 
артиста РФ.
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...НЕ НАША ВОЙНА
c 1-й стр.

Ну, поскольку мы не вчера роди-
лись, то понимаем, что «это дру-
гое». Поэтому и недоумение такое 
легкое. Как говорили древние 

римляне, «что позволено Юпитеру, то не до-
зволено быку».

Ну да пес с ними, с этими европейцами! 
Тут дело, которым должны заниматься большие 
дяди. И они таки этим занялись: состоялся теле-
фонный разговор президентов России и США. 
Говорил, ясное дело, о заварухе на Ближнем 
Востоке. И что же вырисовывается при всей 
опасности заварившейся ближневосточной 
обжигающей каши? Практически идеальная 
картина: лидеры сверхдержав обсуждают — без 
всякой европейской дряни — глобальные про-
блемы. Во всяких брюсселях, парижах, берлинах 
(не говоря уж о польско-прибалтийской мелочи), 
похоже, зубы стирали в порошок, читая отчеты о 
самом факте такого общения Путина и Трампа. 
И да, президенты России и США констатировали 
разницу в подходах к израильско-иранскому кон-
фликту. Но ведь поговорили же, судя по всему, 
и потенциально посредническую роль Москвы 
обсудили. И которые тут получаются страны-
изгои? А, Европа?

Но это на высочайшем уровне. Спуститься 
чуть пониже — там картина сложнее. Если Трамп 
и пытается выступать в роли резонера, пред-
лагая Ирану перейти на светлую сторону, в про-
тивном случае грозя невиданной катастрофой, 
то в рядах его американских сторонников воз-
никли разброд и шатания. Часть твердокаменных 
сторонников трампистской идеи MAGA — и не 
только видные их представители, но и обычные 
американцы из «глубинного народа» — вдруг 
стали выражать недовольство действиями одно-
го суверенного государства (Израиля) против 
другого суверенного государства (Ирана). Мол, 
пусть между собой разбираются. Но только без 
Америки. Тогда как другие не менее твердо-
каменные консерваторы требуют, чтобы США 
вписались за еврейское государство по полной 
программе. И вот тут-то возникает для Трампа 
опасность раскола его базы поддержки. И опять-

таки: пусть о том у американцев голова болит. 
А вот как быть нам здесь, в России? С одной 

стороны, Иран нам друг и партнер, с которым 
не так давно после немалых, к слову, мытарств 
заключили договор о всеобъемлющем страте-
гическом партнерстве. Правда, порой возникает 
ощущение, что даже при наличии такого пар-
тнерского документа у Тегерана своя свадьба, 
у нас своя свадьба. С другой стороны, и Изра-
иль при всех «но» не вполне чужая нам страна. 
Как пел классик, там «на четверть бывший наш 
народ». И что касается симпатий-антипатий к 
участникам новой войны, на бытовом уровне тут 
дело, очевидно, может касаться личных эстети-
ческих и разных там этических установок. Да, в 
конце концов, обычных эмоций!

Об эмоциях разговор отдельный. Самая 
яркая тут, наверное, это зависть. Зависть даже 
не к стране, которая откровенно плюет на между-
народное право, на мнение кого там в Европе 
или еще где. И делает то, что считает нужным и 
правильным для себя. Ни для кого больше. А за-
висть к тому, как тщательно продумана и, как ни 
странно звучит при печальных обстоятельствах, 
изящно была осуществлена эта операция. Нра-
вится нам это или нет, но нам есть у кого учиться. 
Как это делал Петр Великий со шведами.

Но эмоции эмоциями, а разговор-то идет 
о большой политике! И коль скоро речь идет 
об отношении к очередной войне, возникает 
вопрос: должны ли мы брать сторону одной из 
сторон конфликта? У каждой из которых есть 
свои резоны, своя правда. Тут, извините, не 
хочется опускаться до мелочей. Но хочется за-
даться вопросом: до каких пределов тот или 
другой участник израильско-иранской войны 
вписывался за Россию в контексте ее специаль-
ной военной операции? Впрочем, это вовсе не 
мелочи! Так что давайте плясать от этой печки.

И от российской дипломатии, на мой взгляд, 
требуется одно: действовать только так, чтобы 
это было выгодно России. Не Ирану, не Израилю, 
не Европе, не Америке, не Черту Ивановичу. А 
только России. Потому что это — пусть речь и 
идет о не вполне чужих нам людях и странах — 
абсолютно чужая война. А нас должен заботить 
только наш интерес. И точка.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ИЗ-ПОД ЗЕМЛИ 
НЕ ДОСТАНУТ
Какой фактор может стать 
определяющим в ракетной 
дуэли Ирана и Израиля
Ракетная война между Израилем и 
Ираном, похоже, будет продолжаться 
до истощения запасов обеих сторон. 
После ночной атаки днем, 15 июня, 
Израиль снова нанес по Тегерану ра-
кетный удар. Между тем Иран преду-
предил, что в ночь на понедельник на-
мерен «выносить» энергетику Израиля. 

Военный эксперт, старший научный со-
трудник Центра анализа стратегий и технологий 
(ЦАСТ) Юрий Лямин в беседе с «МК» рассказал, 
каким потенциалом ракетного вооружения обла-
дают Израиль и Иран, у кого быстрее закончатся 
ракеты, а также какие страны в качестве союз-
ников могут присоединиться к конфликту. 

Не снижая накала борьбы, третий день под-
ряд Израиль и Иран наносят друг другу очень 
болезненные удары. Паузы между ударами 
становятся все более скудными, и это несмотря 
на жуткие разрушения, которые наблюдаются 
в крупных городах Израиля и Ирана. Так, по-
сле ночного обмена ракетами Израиль днем 
возобновил удары, атаковав Тегеран. И это при 
том, что после ночной атаки баллистическими 
ракетами в Тель-Авиве практически не осталось 
неповрежденных зданий.  Тегеран предупредил 
граждан Израиля о необходимости эвакуации из 
районов, прилегающих к ядерным и нефтяным 
объектам, по которым будет нанесен удар в ночь 
на понедельник. При этом иранцы заявили, что 
удары по Израилю были нанесены ракетами 
старого поколения, а новейшие виды воору-
жений еще не использовались.

Военные эксперты отмечают, что эта во-
йна может завершиться, только когда склады 
с ракетным вооружением обеих сторон нач-
нут стремительно таять. Весь вопрос — у кого 
ракеты закончатся быстрее и вступится ли за 
проигрывающего более сильный игрок. 

Военный эксперт Юрий Лямин в беседе с 
«МК» обрисовал ситуацию с запасами ракетного 
вооружения у обеих стран и объяснил, почему 
ракеты Ирана невозможно подсчитать. 

— В воскресенье глава МИД Ирана Аб-
бас Аракчи заявил, что его страна готова 
заключить соглашение, гарантирующее 
отсутствие у нее ядерного оружия. Многие 
восприняли это как капитуляцию Ирана... 
Так ли это? 

— Заявление главы иранского МИД было 
вырвано из контекста. У него было длинное 
заявление, из которого следует, что Иран осу-
ществляет право на самооборону, и в целом 
говорилось о том, что Иран готов заключить 
ядерное соглашение, при том что будут гаранти-
рованы все его неотъемлемые права в ядерной 
сфере. Собственно, это та позиция, которой 
Иран придерживался многие годы, и в ней ни-
чего не изменилось. Это просто повторение 
того, что много раз заявлялось ранее.

— Есть мнение, что война закончится с 
истощением запасов ракетного вооруже-
ния. У Израиля много ракет?

— Израиль в основном наносит ракетно-
бомбовые удары с помощью военной авиации. 
У Израиля таких управляемых бомб очень боль-
шое количество. Но если наносить ими удары, 
то придется подвергать большему риску само-
леты, которые могут попасть под удар иранских 
средств ПВО. А полностью подавить иранскую 
ПВО Израилю не удается. Дальнобойных ракет 
у Израиля, по идее, должно быть значительно 
меньше. Потому что их проектирование и произ-
водство дороже и занимает больше времени.

В целом же нужно понимать, что возмож-
ности Израиля во многом зависят от возмож-
ностей США, которые, к слову, очень активно 
«накачивали» Израиль оружием все последние 
месяцы. Таким образом, значительная часть 
вооружения в Израиль поставляется напрямую 
из США или оно делается с помощью американ-
цев. Но каковы запасы у Израиля и какой объем 
военной помощи в будущем им могут выделить 
американцы — сейчас мало кто скажет. 

— У Ирана как обстоят дела с 
ракетами? 

— Иран много лет производил и запасал на 
подземных базах как раз баллистические, кры-
латые ракеты, дроны-камикадзе. Они их сейчас 

и используют. В Иране, по всей видимости, 
продолжается производство по той причине, 
что израильские удары пока слабо затронули 
иранскую военную промышленность. И, по всей 
видимости, Израиль сейчас будет пытаться ее 
более активно выбивать. В то же время часть 
производств у Ирана находится глубоко под 
землей. Израильские удары могут заметно 
ослабить объем этого производства, но вряд 
ли получится полностью его выбить, по крайней 
мере, возможностями одного Израиля...

— Могут присоединиться США? 
— У меня складывается такое впечатление, 

что Израиль очень хочет и активно добивает-
ся того, чтобы втянуть в этот конфликт США. 
Ведь не только ядерные объекты, но и многие 
объекты ракетной программы, оборонной про-
мышленности Ирана также находятся глубоко 
под землей, и поразить собственными силами 
Израилю их будет очень сложно. 

— Сколько у Ирана может быть нако-
пленных и спрятанных под землей ракет? 

— Речь идет о тысячах, без сомнения. Оцен-
ки очень разные: от двух-трех тысяч до 20 тысяч. 
В любом случае они исчисляются в тысячах. 
Опять же нужно учитывать, что не все эти ракеты 
дотягиваются до Израиля. Более того, очевидно, 
что Иран будет стараться сохранить значитель-
ный запас на случай, если США вступят в войну. 
Нельзя «гулять на все деньги», учитывая угрозу 
того, что США могут подключиться. В Тегеране 
прекрасно понимают, что им нужно сохранить 
резерв на этот случай.

— Если США встанут на сторону Израи-
ля, кто может выступить в защиту Ирана?

— В принципе, Иран всегда рассчитывал на 
себя и на своих верных союзников. Хуситы и так 
ведут боевые действия против Израиля. Могут 
дополнительно, более активно, подключиться 
иракские группировки, которые поддерживают 
Иран. Ливанская «Хезболла» понесла большие 
потери. Есть сомнения, что она будет сейчас 
активно действовать. Мало того что потери 
понесла, так еще и лишилась путей снабжения 
через Сирию.  

— Израиль сейчас пытается заблоки-
ровать подземные базы хранения иранских 
ракет. Насколько вероятно, что Иран оста-
нется без своих запасов?

— Израиль действительно пытается на-
носить удары, чтобы заблокировать входы и 
выходы подземных баз на западной границе 
Ирана, также пытается выслеживать пусковые 
установки, которые Иран все равно продолжа-
ет выводить на огневые позиции для запуска 
ракет. Видимо, есть скрытые входы и выходы, 
а также специальная техника для разгребания 
завалов, специальные инженерные машины под 
землей. Иранцы в крайнем случае могут даже 
пробивать новые входы и выходы. Обычно на 
крупных подземных базах есть техника, которая 
может вырыть дополнительный проход где-то 
поблизости от места нанесенного удара.

Когда американцы весной пытались ак-
тивно надавить на хуситов в Йемене, то точно 
так же наносили удары по входам и выходам 
тоннелей, но все равно ракеты продолжали 
выходить из них. На спутниковых снимках даже 
было видно, как проделываются новые проходы 
по соседству с уже заваленными входами. И 
это при том, что в арсенале США есть более 
мощные бомбы, чем у Израиля. А у Израиля 
даже нет носителей для тяжелых американских 
бетонобойных бомб, для этого нужны страте-
гические бомбардировщики. 

Дарья ФЕДОТОВА. 
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Израиль утверждает, что получил 
контроль над небом над иранской 
столицей, и предупредил, что 
«Тегеран сгорит», если по его тер-

ритории будет выпущено еще больше ракет, но 
иранское руководство продолжало вести себя 
вызывающе, пообещав «более жесткий и мощ-
ный ответ» и пригрозив расширить войну, на-
неся удары по кораблям и базам израильских 
союзников, пишет The Guardian.

Взаимные угрозы отражают риски резкой 
эскалации конфликта, а американо-иранские 
переговоры, запланированные до войны в 
Омане, были отменены после того, как Теге-
ран заявил, что они будут «бессмысленными», 
Израиль же, похоже, нацелился на газовую про-
мышленность Ирана. Риторика Израиля отра-
жает растущую уверенность его лидеров в том, 
что они одержали верх, и вызвала вопросы о 
том, могут ли военные цели Израиля выходить 
за рамки заявленной цели — нанести ущерб 
ядерной программе Ирана.

Министр обороны Израиля Исраэль Кац 
пригрозил уничтожить Тегеран после того, как 
Иран ответил на неожиданную израильскую 
атаку в пятницу утром шквалом из нескольких 
сотен баллистических ракет и беспилотных 
летательных аппаратов, небольшой части из 
которых удалось преодолеть израильскую обо-
рону и убить нескольких человек в Тель-Авиве 
и Ришон-ле-Ционе.

Глава военного ведомства еврейского го-
сударства Кац, чьи войска уже стерли с лица 
земли значительную часть Газы, возложил от-
ветственность за судьбу Тегерана на верховного 
лидера Ирана аятоллу Али Хаменеи. «Иранский 
диктатор берет в заложники граждан Ирана, 
создавая реальность, в которой они, и осо-
бенно жители Тегерана, заплатят высокую цену 
за вопиющий вред, причиненный гражданам 
Израиля, — грозит Кац. — Если Хаменеи про-
должит обстреливать ракетами израильский 
тыл, Тегеран сгорит».

В субботу утром Армия обороны Израиля 
(ЦАХАЛ) нанесла удар по объектам противо-
воздушной обороны вокруг иранской столицы 
и стала все более уверенной в том, что достигла 
полного превосходства в воздухе и свободы 
действий. «Воздушное сообщение с Тегераном 
фактически открыто», — заявил представитель 
ЦАХАЛ. Позже в тот же день Биньямин Нетанья-
ху пообещал: «В самом ближайшем будущем 
вы увидите самолеты израильских ВВС в небе 
над Тегераном».

Военные самолеты ВВС, по словам 
премьер-министра Израиля, нанесут удар по 
«любому объекту и любой цели режима аятолл», 
нанеся «реальный удар» по ядерной программе 
Ирана.

Несколько часов спустя иранские СМИ 
сообщили о «мощном взрыве» на нефтепере-
рабатывающем заводе в портовом городе Кан-
ган, связанном с крупнейшим в мире газовым 
месторождением Южный Парс. В сообщениях 
СМИ говорилось, что он был атакован израиль-
ским беспилотником, что станет первой атакой 
на нефтегазовую промышленность Ирана, что 
может привести к огромным экономическим и 
экологическим последствиям. Армия обороны 
Израиля не сразу прокомментировала это на-
падение, а министерство нефти Ирана заявило, 
что возникший в результате пожар был потушен 
к позднему вечеру.

Рано утром в воскресенье обе стороны 
предприняли новую волну атак, причем Изра-
иль заявил, что он атакует военные объекты в 
Тегеране, в то время как взрывы были слышны 
над Иерусалимом и Тель-Авивом, отмечает 
The Guardian.

Иран заявил, что целью израильского на-
падения стала нефтебаза Шахран в Тегеране, 
но ситуация находится под контролем, и что 
пожар возник после нападения Израиля на 
нефтеперерабатывающий завод недалеко от 
столицы. Израильские удары также были нане-
сены по зданию министерства обороны Ирана 
в Тегеране, причинив незначительный ущерб, 
сообщило в воскресенье иранское информа-
ционное агентство Tasnim.

В Израиле четыре человека погибли в 

результате ракетного удара по жилому дому 
в Тамре, населенном преимущественно пале-
стинцами городе на севере Израиля. Израиль-
ские СМИ сообщили о гибели еще трех человек 
в центральном городе Бат-Ям. Сообщается, что 
десятки людей получили ранения в результате 
ударов.

Иранские лидеры сохраняли вызывающий 
вид, констатирует The Guardian. Президент 
Масуд Пезешкиан пообещал, что продолжаю-
щиеся израильские атаки приведут к «более 
жесткому и мощному ответу», новый командую-
щий Корпусом стражей исламской революции 
пригрозил, что его войска «откроют врата ада» 
для Израиля, а иранские государственные СМИ 
со ссылкой на официальных лиц предупредили 
США, Великобританию и Францию о том, что 
их военные базы и корабли станут мишенями, 
если они помогут сбивать иранские ракеты и 
беспилотники.

США и Франция уже заявили о своей го-
товности защищать Израиль, и в сообщениях 
американских СМИ высказывается предполо-
жение, что американские войска уже вступили 
в действие. Правительство Великобритании 
заявило, что ее вооруженные силы не оказы-
вали никакой военной помощи Израилю, а 
премьер-министр Кир Стармер подчеркнул 
необходимость деэскалации.

Выполнение этой угрозы стало бы для Ира-
на огромной авантюрой, еще больше втянувшей 
западные силы в конфликт, когда он и так по-
шатнулся от непрекращающихся израильских 
бомбардировок, отмечает The Guardian.

Выступая в пятницу на заседании Со-
вета безопасности ООН, американский ди-
пломат Маккой Питт предупредил: «Ни один 
представитель правительства или незави-
симый субъект не должен наносить удары 
по американским гражданам, американским 
базам или другой американской инфраструк-
туре в регионе. Последствия для Ирана будут 
ужасными».

В то же время средства ПВО Израиля по-
казали себя способными свести к минимуму 
опасность, исходящую от иранских ракет и 
беспилотных летательных аппаратов. Армия 
обороны Израиля заявила, что к настоящему 
времени Иран выпустил по Израилю около 200 
баллистических ракет и запустил еще большее 
количество беспилотных летательных аппара-
тов, но подавляющее большинство из них было 
перехвачено.

Реакция Ирана также оказалась еще более 
ослаблена целенаправленным убийством Изра-
илем высокопоставленных генералов Тегерана, 
почти полностью уничтожившим высшие эше-
лоны командования. В субботу Армия обороны 
Израиля заявила, что были убиты еще двое: 
глава разведки вооруженных сил Голам-Реза 
Мархаби и командир подразделения балли-
стических ракет Корпуса стражей исламской 
революции Мохаммад Хоссейн Багери.

По данным ЦАХАЛ, в общей сложности с 
начала войны израильские военные самолеты 
атаковали 150 целей на территории Ирана, 
применив сотни боеприпасов.

Иранские государственные СМИ сооб-
щили, что нападению также подвергся ангар 
для реактивных истребителей в тегеранском 
аэропорту Мехрабад. Государственное теле-
видение Ирана сообщило, что около 60 человек, 
в том числе 20 детей, были убиты в результате 
нападения на жилой комплекс в Тегеране.

Представитель Ирана в Совете безопасно-
сти ООН Амир Саид Иравани заявил в пятницу, 
что в результате израильских нападений погиб-
ли 78 человек и более 320 получили ранения, 
большинство из которых — гражданские лица. 
Наряду с высшими иранскими генералами сре-
ди погибших было девять ученых-ядерщиков, 
поскольку нападение Израиля застало Тегеран 
врасплох.

Представитель Армии обороны Израи-
ля охарактеризовал ученых, ставших мише-
нями, как «людей, которые были основными 

источниками знаний, главными силами, про-
двигавшими ядерную программу».

Иранское правительство также заявило, 
что на его заводе по обогащению урана в Фордо, 
втором объекте по обогащению, был нанесен 
ограниченный ущерб, но Израиль отрицал факт 
бомбардировки. В пятницу Армия обороны 
Израиля заявила, что нанесла «значительный 
ущерб» АЭС в Натанзе. Международное агент-
ство по атомной энергии (МАГАТЭ) подтверди-
ло, что наземная часть АЭС в Натанзе была раз-
рушена, но не отметило видимых повреждений 
ее подземных помещений.

В докладе МАГАТЭ говорилось, что атаки 
привели к радиологическому и химическому за-
грязнению объекта в Натанзе, но с этим можно 
было справиться, и в районе вокруг завода не 
было никаких признаков повышения уровня 
радиации. Иран также заявил, что были со-
вершены нападения на его ядерный объект в 
Исфахане, где расположены завод по перера-
ботке урана, установка по производству топлива 
и другие объекты.

МАГАТЭ напомнило Израилю, что нападе-
ния на ядерные объекты являются незаконными 
и противоречат уставу ООН, что может при-
вести к «выбросам радиоактивных веществ с 
серьезными последствиями».

Израиль оправдывал свое нападение на 
Иран тем, что эта страна подошла недопустимо 
близко к созданию ядерного оружия, и, в част-
ности, тем, что Тегеран работал над созданием 
оружия массового уничтожения, сборкой ком-
понентов для боеголовки. Этого утверждения 
нет ни в оценках разведки США, ни в отчетах 
МАГАТЭ, констатируют западные СМИ.

Официальный представитель ЦАХАЛ в суб-
боту сообщил более подробную информацию 
об утверждениях Израиля, заявив, что иранские 
техники работали над взрывным механизмом 
для ядерной бомбы и что часть этой работы 
проводилась в Исфахане. «Мы получили четкие 
разведданные, указывающие на то, что они 
быстро предпринимают шаги вперед, которые 
нельзя истолковать иначе, как в отношении 
ядерной бомбы», — сказал источник.

По данным Палестинского Красного По-
лумесяца, больше всего жертв в субботу от 
ракетных обстрелов было на Западном берегу, 
где пять палестинцев, в том числе трое детей, 
были убиты снарядом, выпущенным силами 
хуситов в Йемене, которые являются союз-
никами Ирана. За первые 24 часа конфликта 
также были убиты три израильтянина, двое в 
Ришон-ле-Ционе и один в близлежащем Тель-
Авиве, десятки получили ранения и был нанесен 
значительный ущерб зданиям.

Из Газы поступали сообщения о том, что в 
субботу утром израильтяне расстреляли боль-
шое количество палестинцев, пытавшихся до-
браться до пунктов раздачи продовольствия, 
но детали было трудно подтвердить на третий 
день после отключения связи после того, как из-
раильские войска перебили важный кабель.

Несколько иранских ракет, которые про-
били оборону Израиля, нанесли значительный 
ущерб, но число жертв оказалось незначи-
тельным. В Тель-Авиве в пятницу вечером от 
одного из мест падения поднялся такой густой 
столб дыма, что он заслонил горизонт города. 
Служба скорой помощи Израиля сообщила, 
что в пятницу вечером в районе Тель-Авива 
пострадали 34 человека, большинство из них 
получили незначительные травмы. Позже по-
лиция сообщила, что погиб один человек. Еще 
два человека были убиты в результате прямого 
ракетного удара по центральной части Израиля 
в субботу утром.

Израильское руководство и Армия обороны 
Израиля настаивают на том, что их наступление 
против Ирана под названием «Восходящий лев» 
будет продолжаться до тех пор, пока ядерная 
программа Тегерана, которая, по словам Нета-
ньяху, находится на грани производства оружия, 
не будет полностью уничтожена. Выступая в 
Совете безопасности ООН, генеральный ди-
ректор МАГАТЭ Рафаэль Гросси предупредил о 
потенциально катастрофических последствиях 
подобных атак.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Израильтяне контрабандой 
привезли оружие в Иран 
для ударов изнутри
Прежде чем Израиль на днях нанес 
беспрецедентную волну ударов по 
ядерным объектам Ирана и высшим 
военным руководителям Исламской 
Республики, его шпионы и спецна-
зовцы уже находились на вражеской 
территории. По словам представите-
лей израильской службы безопасно-
сти, израильское разведывательное 
агентство «Моссад» тайно ввезло 
оружие в Иран перед нанесением 
ударов и намеревалось использовать 
это оружие для нанесения ударов по 
иранской обороне изнутри.

Официальные лица заявили, что Изра-
иль создал базу для запуска беспилотных 
летательных аппаратов со взрывчаткой на 
территории Ирана, а позже эти беспилот-
ники были использованы для наведения на 
ракетные установки вблизи Тегерана, со-
общает CNN. Высокоточное оружие также 
было ввезено контрабандой и использовалось 
для поражения ракетных комплексов класса 
«земля–воздух», что позволило израильским 
военно-воздушным силам нанести более 100 
ударов с использованием более 200 само-
летов рано утром в пятницу по местному 
времени.

План по отключению иранской обороны, 
похоже, оказался эффективным, констатирует 
CNN. Израиль заявил, что все его самолеты 
благополучно вернулись после первых волн 
ударов, что, по-видимому, продемонстриро-
вало превосходство Израиля в воздухе над 
частями страны, находящимися за сотни миль 
от него.

Разведданные, собранные «Моссадом» в 
Иране, также позволили израильским военно-
воздушным силам наносить удары по высо-
копоставленным иранским командирам и 
ученым.

«Моссад» опубликовал видеозапись не-
которых своих операций, на которой видно, 
как беспилотники атакуют ничего не подозре-
вающие ракетные установки. Это последняя 
операция, призванная показать, насколько 
глубоко израильские разведывательные служ-
бы, включая «Моссад», проникли в некоторые 
из наиболее тщательно охраняемых секретов 
Ирана. 

«Моссад» уже много лет относится к Ирану 
как к своей игровой площадке, — комментиру-
ет эксперт Холли Дагрес. — Начиная с убийств 
ведущих ученых-ядерщиков и заканчивая са-
ботажем иранских ядерных объектов, Израиль 
снова и снова доказывал, что он всегда одер-
живал верх в этой теневой войне, которая те-
перь разыгрывается в открытую после первых 
ударов «око за око» в апреле 2024 года».

Источник в израильских службах безопас-
ности сообщил, что для проведения последней 
операции потребовалось, чтобы силы ком-
мандос действовали в глубине Тегерана и по 
всей стране, избегая обнаружения со сторо-
ны служб безопасности и разведки Ирана. 
Источник сообщил, что команды «Моссада» 
нацелились на ракеты противовоздушной 
обороны, баллистические ракеты и ракетные 
пусковые установки, когда началась атака из-
раильских ВВС.

Другой источник в израильских службах 
безопасности сообщил, что операции «Мосса-
да» готовились годами и включали в себя как 
сбор разведданных, так и развертывание спец-
назовцев «Моссада» глубоко в тылу врага.

По словам источника в службе безопас-
ности, некоторые подразделения спецназа 
«Моссада» действовали в самой иранской 
столице.

В дополнение к базе беспилотников, соз-
данной «Моссадом» задолго до нападения в 
среду, спецназовцы «Моссада» размести-
ли «системы высокоточного оружия» вблизи 
иранских систем противоракетной обороны, 
которые были активированы одновременно с 
тем, как ВВС Израиля начали наносить удары 
по своим целям. В ходе второй операции было 
применено современное вооружение, уста-
новленное на автомобилях, для поражения 
других иранских систем обороны.

Операция «Моссада» также включала в 
себя убийства высокопоставленных иранских 
чиновников.

В прошлом Израиль демонстрировал — 
и даже выставлял напоказ — способность 
«Моссада» действовать в Иране практически 
безнаказанно, напоминает CNN. Начиная с на-
чала 2010-х годов Иран обвинял Израиль в про-
ведении кампании убийств ученых-ядерщиков 
страны. Бывший министр обороны Моше Яалон 
молчаливо признал целенаправленные убий-
ства, заявив в 2015 году, что Израиль не может 
нести ответственность «за продолжительность 
жизни иранских ученых-ядерщиков». С 2007 по 
2012 год Израиль, как утверждается, совершил 
пять тайных убийств, почти все в Тегеране, с 

помощью взрывов бомб с дистанционным 
управлением или пулеметов с дистанционным 
управлением. Только один из ключевых иран-
ских ученых-ядерщиков, Ферейдун Аббаси, 
пережил покушение.

Буквально в прошлом месяце Аббаси 
заявил иранским государственным СМИ, что 
любая атака на производственные площадки 
практически не повлияет на сроки разработки 
бомбы, заявив: «Наши возможности разброса-
ны по всей стране. Если они будут нацелены на 
производственные объекты, это не повлияет 
на наш график, потому что наши ядерные ма-
териалы не хранятся на поверхности, чтобы их 
можно было поразить».

Аббаси был одним из ученых, погибших во 
время утренней израильской атаки в Тегеране, 
напоминает CNN.

Действия «Моссада» вскоре получили 
широкую огласку. В начале 2018 года Израиль 
похитил ядерный архив Ирана из Тегерана, 
продемонстрировав разведывательный пере-
ворот в прямом эфире из Иерусалима. Говоря 
по-английски, Нетаньяху продемонстрировал 
архив, включающий, по его словам, копии 55 
000 страниц иранской ядерной информации 
и демонстрацию дисков, на которых, по его 
словам, содержалось 55 000 файлов.

Иран попытался отмахнуться от коммен-
тариев Нетаньяху как от «детских» и «сме-
хотворных», но разграбление архива про-
демонстрировало уверенность Израиля в 
способности «Моссада» функционировать 
в Тегеране. Операция, которая потребовала 
тщательного планирования и глубокого знания 
местонахождения архива и его безопасности, 
подтолкнула первую администрацию Трампа 
к выходу из первоначального ядерного согла-
шения с Ираном, известного как Совместный 
всеобъемлющий план действий (СВПД).

Израиль еще не закончил, продолжает 
CNN.

В ноябре 2020 года Израиль убил Мох-
сена Фахризаде, главного ученого-ядерщика 
Ирана, когда он ехал в пуленепробиваемом 
автомобиле со своей женой. Автомобиль Фах-
ризаде двигался в колонне из трех машин 
охраны, когда он попал под обстрел. Иран-
ские государственные СМИ сообщили, что 
по ученому-ядерщику, который долгое время 
был мишенью Израиля, был открыт огонь из 
дистанционно управляемого пулемета. Опе-
рация, которую Израиль публично не признал, 
была проведена с поразительной точностью и 
продемонстрировала глубокое знание образа 
жизни Фахризаде.

И все же, несмотря на свою неоднократ-
ную неспособность остановить «Моссад», Иран 
оказался не способен к совершенствованию, 
комментирует CNN.

Рам Бен Барак, бывший заместитель ди-
ректора «Моссада», сказал, что неизменный 
успех организации объясняется «очень, очень 
нелюбимым режимом, даже ненавистью к нему 
большей части населения, так что, с одной 
стороны, это позволяет осуществлять раз-
ведывательное проникновение, а с другой — у 
вас есть изощренность и профессионализм 
сотрудников израильской разведки».

После начала войны в Газе Израиль убил 
политического лидера ХАМАС Исмаила Ха-
нию в центре Тегерана. Источник, знакомый с 
ситуацией, сообщил, что Израиль установил 
взрывное устройство в гостевом доме, где, 
как было известно, останавливался Хания. 
Бомба была спрятана в комнате в течение двух 
месяцев до совершения целенаправленно-
го убийства и взорвалась дистанционно, как 
только Хания оказался в комнате.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Обломок иранской баллистической 
ракеты в Израиле.

Образы убитых израильтянами 
военачальников и ученых в Иране 
уже используются в качестве 
наглядной агитации.

...СНОВА В ОГНЕ

ИГРОВАЯ ПЛОЩАДКА «МОССАДА»

Удары по Тель-Авиву.

Последствия атаки на Иран.

М
ИГ

 Р
О

СС
ИИ

AP
AP

AP



ЗАБЫТЫЙ КИЕВ
Путин позвонил Трампу и поздравил с днем 

рождения. Вот этот звонок, похоже, напугал Укра-
ину и Европу больше, чем ирано-израильский 
конфликт. А еще у нас тут порадовались, что 
госсекретарь США Марко Рубио поздравил 
россиян с Днем России. Чем тоже озадачил 
западный мир. Хотя...

Для коллективного Запада 12 июня и правда 
праздник — в 1990 году Съезд народных депу-
татов принял так называемую «Декларацию о 
государственном суверенитете РСФСР». Наши 
геополитические противники добились того, 
чего хотели, — СССР переставал существо-
вать, до беловежской катастрофы оставалось 
полтора года.

Вот человек отрубил себе пальцы и празд-
нует независимость руки от пальцев. Где ему 
место? Правильно — в дурке.

СССР был куда более суверенным государ-
ством, чем современная Россия. И получается, 
что мы празднуем независимость от кого? От 
нашей же земли, от Ташкента, Тбилиси, Виль-
нюса, Киева, Кишинева? От своих отрубленных 
пальцев.

Конечно, можно говорить, что праздник со 
временем наполняется новым смыслом. Но сто-
ит подумать вот о чем: а это точно какой-то новый 
смысл или ровно тот, от которого отказались 12 
июня 1990 года? Ведь «наполнение смыслом» 
происходит оттого, что мы пытаемся пришить 
обратно отрубленные пальцы...

Пока у нас гремели праздничные мероприя-
тия этого интересного праздника, на Ближнем 
Востоке громыхнуло всерьез. Израиль об-
рушился на Иран. Провернул там для начала 
свою операцию «Паутина» — атаковал иранские 
объекты своими дронами с заранее пригнанных 
грузовиков-маток. После чего ни у кого не оста-
лось сомнений, что обе операции — украинская 
и израильская — готовились одними и теми же 
спецами (не исключено, что в том числе и из той 
страны, с которой мы поздравлениями обмени-
ваемся). После чего начался обмен ударами, 
который продолжается до сих пор. Поскольку 
врут, превознося свои успехи и приуменьшая по-
тери, все — и евреи, и персы, — понять, кто кому 
нанес больший ущерб, решительно невозможно. 

Но кое-какие наблюдения сделать можно.
Израиль, что было видно уже по геноциду в 

Палестине, не воюет в белых перчатках. Иран-
ские ученые-ядерщики были убиты Израилем 
в их собственных домах вместе с семьями. 
Убивать еврея — грех, а не еврея — не грех. 
Так чего церемониться? Пусть маленькая, но 
отмобилизованная страна, крайне милитари-
зованная и абсолютно националистическая, 
для которой «мнение мирового сообщества» 
значит не больше, чем звуки стиральной ма-
шинки, — очень серьезный противник. Да еще 
и с ядерной бомбой.

Этот последний аргумент здорово влияет 
на решительность Ирана. Но не только он. Есть 
еще один момент, который умело использует 
Израиль, — властные элиты Ирана «слишком 

далеки от народа». Израиль прямо призывает к 
бунту, а власть Ирана не в состоянии безопасно 
для себя мобилизовать страну на войну. Поэто-
му и пытается обойтись ракетными ударами. 
Стоит заметить, что довольно эффективными 
и — надо же — по центрам принятия решений 
типа израильского минобороны. Хваленый «Же-
лезный купол» захлебывается и не справляется, 
а иранский гиперзвук не могут перехватить и 
американские системы.

Теперь все зависит от того, у кого раньше 
кончатся запасы ракет, средства ПВО, а глав-
ное, решимость идти до конца. Оптимистичный 
прогноз — каждая из сторон через какое-то 
время объявит себя победителем, и все опять 
ненадолго разойдутся. Пессимистичный — Из-
раиль жахнет-таки ядеркой, и что будет дальше, 
предсказать невозможно.

Ну а пока — нефть растет в цене (а Иран 
грозит перекрыть и Ормузский пролив, через 
который идет чуть ли не треть мировых поставок 
нефти), у Украины отбирают на Ближний Вос-
ток средства противодействия нашим БПЛА 
и в целом сокращают поставки оружия, Трамп 
вообще молчит про российско-украинское уре-
гулирование. Как ни цинично это звучит, но на 
тактическом уровне есть для нас плюсы в кон-
фликте Ирана и Израиля.

Стоит заметить, что Трамп и без него за-
молчал о России и Украине — раньше замолчал. 
Утомился, видать, мирить. А тут еще совершенно 
приятельский звонок от Путина — хэппи бэздей, 
Дональд. И, в общем-то, всем уже становится 
понятно: забыт Киев, разбираться с Киевом 
оставлено нам. И с Европой тоже. Потому что 
с Европой разбираться придется — эти нас в 
покое не оставят. Ну что же...

13 июня и 15 июня Россия передала Украине 
по 1200 тел погибших солдат ВСУ. А Украина 
России — ноль. И вот это для Запада говорит 
больше, чем любая пропаганда.

Как отразится на стоимости 
«черного золота» конфликт 
на Ближнем Востоке 
Нефть может подорожать с нынешних 
$70–75 до $200–300 за баррель. Об 
этом заявил глава министерства ино-
странных дел Ирака Фуад Хусейн. Он 
подчеркнул, что эскалация конфлик-
та на Ближнем Востоке и закрытие 
Ормузского пролива могут привести 
к «серьезным экономическим потря-
сениям». Насколько точны прогнозы 
иранского министра, как на самом деле 
будут вести себя цены на «черное золо-
то» и чего ждать России, «МК» выяснил 
у экспертов.

Конфликт на Ближнем Востоке развивается 
стремительно. Горячую фазу конфликта сопро-
вождают не менее яростные политические за-
явления. Так, член комиссии по национальной 
безопасности и внешней политике парламента 

Ирана Исмаил Коусари заявил, что его страна 
может закрыть Ормузский пролив из-за ударов 
Израиля. Напомним, что через эту морскую 
артерию проходит 20% всей мировой нефти. 
Учитывая этот факт, министр иностранных дел 
Ирака Фуад Хусейн предупредил о том, что дан-
ный шаг со стороны соседнего с его страной 
Ирана приведет к «серьезным экономическим 
потрясениям», в частности, к росту стоимо-
сти нефти до $200–300 за баррель. «Это мо-
жет привести к росту инфляции в европейских 
странах и усложнить процесс экспорта нефти 
для стран-производителей, таких как Ирак», 
— добавил он.

При этом ралли на нефтяном рынке нача-
лось до потрясений на Ближнем Востоке. Его 
участники и до событий вокруг Персидского 
залива готовились к возможному дефициту. 
Опасения у них вызывала решимость Евросоюза 
снизить потолок цен с $60 до $45 за баррель 
для российской нефти марки Urals, а также воз-
можные санкции против Тегерана. Накануне 
ударов Израиля по территории Ирана эталонная 

марка Brent прибавила в цене почти 1,8%, дойдя 
до $68 за баррель. А сразу после них, 13 июня, 
стоимость «черного золота» вернулась уже к 
январским отметкам, подскочив более чем на 
13% и дойдя до $78,5. При этом накануне страны 
ОПЕК+ договорились увеличить добычу «черного 
золота». В теории это должно было бы заместить 
долю Ирана, но под вопросом сейчас оказалась 
сама логистика углеводородного сырья. Такой 
расклад, по идее, не должен позволить Евро-
комиссии понизить потолок цен на российскую 
нефть, однако эксперты разошлись во мнениях 
о последствиях конфликта на Ближнем Востоке 
для экономики нашей страны.

По словам директора Центра стратегиче-
ских исследований экономического факультета 
РУДН Максима Черняева, события последних 
дней вряд ли что-то сильно поменяют на рынке. 
Цена будет колебаться в диапазоне $60–80 за 
баррель. При этом краткосрочные подъемы до 
$90 не исключены. Вместе с тем они больше 
будут носить спекулятивный характер, нежели 
отражать реальный спрос. Стороны конфликта 
будут вынуждены в ближайшее время догово-
риться, а для России любое подорожание нефти 
на руку, утверждает ученый. 

«Баррель Brent может быть и $80, и $120, 
и даже выше, но как только риск эскалации 
конфликта упадет, цены пойдут следом — в 

сторону $63–66, — считает генеральный ди-
ректор GIS Mining Василий Гиря. — Однако для 
российской экономики тут нет прямой выгоды: 
нефть производства РФ находится под ценовым 
потолком. Акции нефтедобывающих компаний 
могут подняться в цене, но это просто следствие 
конъюнктуры». 

По словам финансового эксперта Андрея 
Верникова, на ближайшие два месяца можно 
сказать, что цена нефти Brent закрепилась выше 
уровня $70 за баррель из-за ситуации в Иране. 
«К алармистским прогнозам, что баррель нефти 
будет стоить $200–300, отношусь настороженно, 
— подчеркнул он. — Мировая экономика сейчас 
получила удар от тарифных войн президента 
США Трампа и не выдержит цен на нефть в $100 
и выше. Спрос начнет замедляться. Мы такую 
ситуацию видели в 2008 году, когда цена на 
нефть на короткое время взлетела наверх до 
$140, а затем из-за экономических проблем в 
мировой экономике упала на $50». Для России 
важно, чтобы высокие цены на нефть закрепи-
лись хотя бы на квартал. Краткосрочные прыжки 
нефти на уровень $100 и выше мало что дают 
бюджету. Хорошим результатом будет, если 
цены на нефть в конце концов закрепятся выше 
уровня $70 за баррель до конца года, подытожил 
Верников.

Наталия ТРУШИНА.

У наших людей становится все боль-
ше денег. Представляю, как возмутятся 
таким утверждением многие граждане, не 
имеющие вообще никаких накоплений. Но в 
макроэкономике важны общие показатели: 
как выглядит картина в целом, так сказать. 
А как еще судить о состоянии экономики 
всей страны?

По данным Банка России по состоянию 
на 1 марта 2025 года, объем привлеченных 
кредитными организациями средств (вкла-
дов) физических лиц составлял 57,6 трлн 
рублей, из них 54,2 трлн рублей были на 
рублевых счетах, а 3,4 трлн рублей — это 
вклады в иностранной валюте (в рублевом 
эквиваленте). Огромные деньги! Правда, 
все эти триллионы рублей — это как-то 
мало осязаемо. Понятно, что много, даже 
очень. Но насколько много?

Может быть, следующая цифра даст 
более ясное представление: если назван-
ную выше сумму разделить на численность 
населения России сегодня (немногим бо-
лее 146 миллионов человек), то на одного 
жителя придется почти 400 тысяч рублей 
банковских вкладов. Для значительной 
части населения это очень большие деньги, 
о которых в реальной жизни люди могут 
только мечтать. Однако сейчас важно, если 
хотите, почувствовать величину денежных 
средств населения России, накопленных на 
банковских счетах. Надеюсь, эта цифра — 
почти 400 000 рублей на каждого жителя 
нашей страны, включая младенцев, — дает 
уже более понятное представление о том, 
сколько денег держит в банках население 
России. 

Однако мало просто констатировать, 
что у людей скопилось много денег на сче-
тах, в экономике важна еще и динамика. А 
динамика приращения банковских вкладов 
у людей, надо сказать, впечатляет. Судите 
сами: меньше чем полтора года назад, по 
состоянию на 1 января 2024 года, объем 
привлеченных кредитными организациями 
средств (вкладов) физических лиц состав-
лял 44,9 трлн рублей, то есть в период с 
1 января 2024 года по 1 марта 2025 года 
вклады населения в банках приросли на 
12,7 трлн рублей. Это гигантская сумма. Для 
сравнения: у нас в Фонде национального 
благосостояния (ФНБ) накоплено менее 12 
трлн рублей (по состоянию на 1 мая 2025 
года). Получается, что за 1 год и 2 месяца 
граждане увеличили свои банковские вкла-
ды на сумму, превосходящую размер всего 
ФНБ, а общая сумма вкладов населения 
России сегодня в пять (!) раз больше, чем 
размер ФНБ. 

Но и это еще не все. До кучи, что назы-
вается, еще одно сравнение. По состоянию 
на 1 марта 2025 года объем привлеченных 
кредитными организациями средств юри-
дических лиц составил 48,8 трлн рублей, 
что на 8,8 трлн рублей меньше, что скопило 
на банковских счетах население. Полу-
чается, что граждане у нас, если судить 
по денежным накоплениям на банковских 
счетах, значительно богаче предприятий и 
организаций. Кто-нибудь мог об этом по-
думать? Специалистам, конечно, никакого 
секрета этим не открываю, но почему-то 
уверен, что для многих обычных и далеких 
от экономики граждан это явится настоя-
щим откровением.

Пока мы говорили только о накоплениях 
на банковских счетах. А ведь есть еще на-
личные деньги, суммарный объем которых, 
по данным Банка России, составляет около 
18 трлн рублей. Сложим их с банковскими 
накоплениями и получим гигантскую сумму 
в распоряжении населения — 75,6 трлн 
рублей. Плюс учтем, что у нас конституиро-
ван цифровой рубль, а особо продвинутые 
граждане уже имеют в своих активах и иную 
цифровую валюту. Полагаю, что если будем 
ориентироваться сегодня на общую сумму 
накоплений граждан в 80 трлн рублей, то 
сильно мы не ошибемся.

Что такое 80 трлн рублей накоплений 
граждан? Это почти два сегодняшних го-
довых федеральных бюджета страны по 
расходам. Как относиться к этому фак-
ту: радоваться? Честно говоря, лично я 
испытываю смешанные чувства. С одной 
стороны, это хорошо, что денег у людей все 
больше, а с другой, понятно, что при столь 
внушительной сумме накоплений очень 

многие граждане (по разным оценкам, от 
50 до 60%) не имеют вообще накопленных 
средств. То есть в среднем, может, и полу-
чается неплохо, но если присмотреться, то 
сбережения есть далеко не у всех. 

Однако главное, что вызывает опреде-
ленное беспокойство, это то, что может 
быть с этими самыми накоплениями. Я 
сейчас не про инфляцию, о чем многие, 
не сомневаюсь, подумали, а про то, как 
эти деньги могут быть задействованы в 
экономике. Совершенно очевидно, что в 
условиях нарастающего дефицита фе-
дерального бюджета (размер дефицита 
текущего года уже скорректирован с 1,2 
трлн рублей до более чем 3,8 трлн рублей), 
трудно спокойно смотреть на растущее 
как на дрожжах богатство. И определен-
ные шаги по задействованию накоплений 
населения уже предпринимаются. Здесь 
самое главное, чтобы не было никакой при-
нудиловки и даже «добровольной» при-
нудиловки. Пока такой цивилизованный 
подход удается реализовывать. Я имею в 
виду то, как пытаются сегодня формиро-
вать программу долгосрочных сбережений 
(ПДС). Это только пример, но пример весь-
ма показательный. 

Программа долгосрочных сбережений 
заработала в России в 2024 году. С ее по-
мощью гражданам предлагается накопить 
средства, которые потом можно будет ис-
пользовать на приобретение недвижимо-
сти, образование детей, на дополнитель-
ный доход к пенсии или в особых жизненных 
ситуациях. Операторами программы вы-
ступают негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ), которые инвестируют сбе-
режения в целях их приумножения. К своим 
накоплениям человек может получить от 
государства прибавку, но на определенных 
условиях. Условия эти таковы: выплаты 
можно получить по истечении 15 лет с даты 
заключения договора, по достижении 55 
лет (женщины) и 60 (мужчины), а также воз-
можно досрочно, если человек оказался 
в особой жизненной ситуации (потребо-
валось дорогостоящее лечение, потеря 
кормильца). Государственная поддерж-
ка (софинансирование) возможна, если 
вносить не менее 2 тыс. рублей в течение 
года, однако максимальный размер такой 
поддержки не может превышать 36 000 
рублей в год.

Можно по-разному относиться ко всем 
этим условиям, в том числе и скептически… 
Но в целом это нормальный, цивилизо-
ванный подход к вовлечению сбережений 
граждан, в, скажем так, экономический 
оборот. Другое дело, что и в банках деньги 
не лежат без движения. Это же, в конце кон-
цов, не трехлитровые банки, а кредитные 
организации.

Не так чтобы очень активно, но россия-
не начинают проявлять интерес к ПДС: на 1 
апреля 2025 года в программу вступили 4 
миллиона человек, которые направили на 
свои счета почти 300 млрд рублей. Однако 
не надо думать, что все это «новые» деньги. 
Значительный объем этих средств — это 
ранее замороженная часть обязательных 
пенсионных накоплений. Государство за-
интересовано в том, чтобы этот процесс 
набирал обороты. Именно с этой целью 
планируется, что с 1 октября 2025 года 
стать участником программы можно будет 
через портал «Госуслуги».

Но у государства могут быть одни 
желания, а у граждан — совсем другие 
приоритеты. Поэтому не думаю, что ПДС 
будет в конечном итоге единственным ме-
ханизмом задействования государством 
сбережений граждан. Так, уже высказы-
вались предложения о новом этапе при-
ватизации, финансовой основой которой 
должны стать накопленные гражданами 
средства. Надеюсь, что в этом процессе 
получится избежать принудиловки, даже 
если она будет в «добровольном» по-
рядке. Рыночная экономика, даже такая 
кривовато-косоватая, какая у нас сегодня, 
плохо сочетается с принуждением. И об 
этом не надо забывать тем, кто принимает 
решения. Точно так же не будем забывать 
и о том, как важен в такой экономике уро-
вень доверия, критично зависящий от того, 
сколь надежным может быть сохранение 
денежных накоплений населения.

ДЕНЕГ МНОГО НЕ БЫВАЕТ
На руках у населения скопилась гигантская сумма 

почти в 80 трлн рублей

ЭНЕРГЕТИКА

Игорь НИКОЛАЕВ,
главный научный сотрудник Института экономики РАН
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В Подмосковье началась настоя-
щая борьба с уличными ларьками и 
киосками: только в этом году власти 
региона планируют снести 3,6 тыс. 
нестационарных торговых объектов 
(НТО), а всего за ближайшие 3 года их 
количество должно сократиться более 
чем в 2 раза.
Свое решение чиновники объясняют 
желанием навести порядок в уличной 
торговле: обновить дизайн торговых 
объектов и убрать заезжих торгашей 
с сомнительным товаром, а вместо 
них дать преференции местным про-
изводителям с социально значимой 
продукцией.
Однако, как это нередко бывает, слова 
чиновников сильно расходятся с де-
лом. «МК» провел свое расследование 
и выяснил, что под снос идут как раз 
те НТО, у которых все в порядке и с до-
кументами, и с дизайном.

Черный понедельник

Клин-5 – это бывший военный городок, а 
сейчас один из микрорайонов подмосковного 
города. Случайных людей здесь нет, прак-
тически все друг друга знают: кто-то вместе 
служили, у кого-то дети бок о бок росли, в одни 
садики и школы ходили.

До сих пор в городке живет много военных 
пенсионеров – некоторые из них весьма заслу-
женные люди. Поэтому известие, что на улице 
Маяковского хотят снести газетный киоск, об-
рушилось на них как гром среди ясного неба. 
Почти сразу же вокруг торгового павильона 
стала собираться толпа людей – в основном 
пожилые люди и мамочки с колясками.

«Вы что творите, куда наш киоск увозите?» 
– возмущались жители.

«Где мы свежую прессу теперь покупать 
будем?» – спрашивали старики.

«Мы тоже здесь детям раскраски, игрушки, 
книги покупали», – вторили им покупательницы 
помоложе.

О событиях «черного» понедельника нам 
рассказывает Вера Степановна, которая про-
работала в этом газетном киоске почти 14 лет. 
Женщина еще даже не отошла от шока, который 
пережила два дня назад.

По словам киоскера, утром 9 июня к ее кио-
ску сначала подошли две женщины из местной 
администрации, потом к ним присоединился 
молодой мужчина, троица помахала у нее 
перед носом служебными удостоверениями 
и в ультимативной форме потребовала, чтобы 
продавец в течение 2 часов упаковала весь то-
вар, освободив павильон, в противном случае 
у нее будут неприятности.

Вера Степановна – сама человек не роб-
кого десятка, она военный пенсионер, 25 лет 
прослужила в армии. Но тут было от чего 
растеряться.

«Как же я одна все упакую и вывезу, в конце 
концов, у меня есть свое начальство, вот с ним 
и общайтесь», – говорила она чиновникам. 
Но те стояли на своем: вывози товар или все 
заберем вместе с киоском, и потом ищи где 
хочешь. 

«Я так разнервничалась, что даже руки 
дрожали, хорошо потом наш администратор 
подъехала и помогла упаковать продукцию и за-
грузить в машину», – вспоминает женщина.

По ее словам, киоск в понедельник никто 
с места не трогал, только на следующий день 
подогнали кран и погрузили его на машину, 

поэтому зачем нужно было чиновникам устраи-
вать в отношении этой пожилой женщины такой 
жесткий прессинг, совершенно непонятно.

«Я обычно в 8 утра открывалась, а в 8.15 
ко мне уже очередь за газетами стояла. За 
столько лет я всех своих покупателей узна-
вала в лицо, для большинства из них поход в 
киоск за газетой – это многолетняя традиция, 
ежедневный утренний ритуал. Как они теперь 
будут без этого обходиться, ума не приложу», 
– сокрушается продавец.

Ломать – не строить

Теперь жителям Клина-5 до ближайшего 
газетного киоска нужно добираться на город-
ском транспорте или несколько километров 
идти пешком, вряд ли кому-то из пенсионеров 
такие утренние походы за газетами будут по 
силам. Да и где гарантия, что в Клину вообще 
останутся киоски с прессой? В ближайшие дни 
местная администрация намерена демонтиро-
вать еще 4 НТО, которые принадлежат одному 
из крупнейших подмосковных дистрибьюторов 
печатных изданий.

По словам директора малого предприятия 
«Газетта» Алексея Ефимова, процесс сноса 
нестационарных торговых павильонов в Под-
московье активно начался в прошлом году. 
Чиновники обосновывали свое решение тем, 
что хотят убрать с улиц устаревшие киоски и 
заменить их современными торговыми объ-
ектами, выполненными в едином стиле.

Поскольку предприятие, где работает 
Алексей, занимается распространением са-
мой что ни на есть социально значимой про-
дукции – прессой, начинание подмосковных 
чиновников там восприняли даже с энтузи-
азмом. Ведь газеты распространять – это 
не шаурмой торговать. Малое предприятие 

решило закупить в Москве 200 новых пави-
льонов печати, чтобы в Подмосковье было не 
хуже, чем в столице.

«В прошлом году в Клину у нас было 8 
павильонов, по трем из них у нас заканчивался 
договор на размещение НТО, кроме того, эти 
объекты действительно были старыми, и мы 
их без всяких пререканий демонтировали еще 
год назад. Но к внешнему виду оставшихся пяти 
киосков печати у чиновников не было никаких 
претензий, и договор на эти торговые точки 
действует до конца 2026 года. Поэтому, когда 
пришло предписание от Клинской админи-
страции о сносе остальных пяти киосков, мы 
обратились с жалобой в Генеральную проку-
ратуру и Прокуратуру Московской области, 
так как считаем эти действия чиновников не-
законными», – рассказывает руководитель 
предприятия.

Кстати, с ним солидарны и жители Клина-5, 
которые после сноса местного киоска печати 
пожаловались губернатору Московской об-
ласти и главе Клинской администрации на то, 
что их оставили без свежей прессы.

Только вот услышат ли этот глас народа в 
областном правительстве, а главное, поймут 
ли, о чем просят власти потенциальные из-
биратели, это большой вопрос.

Как раз 9 июня, когда в Клину сносили 
газетный киоск, в Правительстве Московской 
области проходило очередное совещание 
по вопросу демонтажа НТО, в ходе которого 
было решено, что, хотя изначально в 2025 году 
планировалось демонтировать около 2,5 тыс. 
объектов нестационарной торговли, теперь 
показатель снесенных палаток будет увеличен 
до 3,6 тыс.

Помните, от руководства ООО «Газетта» 
первоначально требовали снести только 3 
старых павильона, а остальные 5 обещали 

оставить? Но поскольку наверху планы поме-
нялись, на местах, на уровне муниципалитетов, 
их тоже пришлось пересмотреть. Так, киоск 
на улице Маяковского и еще 4 в других частях 
города Клина, которые еще в начале года всех 
устраивали и по дизайну, и по остальным пара-
метрам, неожиданно попали в черные списки 
под снос.

«Нам план по демонтажу НТО спускают из 
области, никто не хочет оказаться в красной 
зоне, поэтому будем сносить…», – призна-
лись на условиях анонимности в Клинской 
администрации.

Право на информацию

Когда этот материал был уже готов к пе-
чати, в редакции «МК» раздался звонок из 
еще одного подмосковного города – Видное. 
Его жители жаловались, что у них в городе 
тоже собираются сносить газетные киоски. По 
крайней мере, на одном из них, расположенном 
на улице Советская, дом 2Б, появилось соот-
ветствующее объявление.

«Как же так, – говорили люди, – губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев обещал, что 
будут сносить только незаконные ларьки, а те, 
что работают цивилизованно и где продают 
нужные нам товары, трогать не будут».

Редакция «МК» тоже хотела бы получить от-
вет на этот вопрос. Потому что торговые точки, 
в которых продается свежая пресса и которые 
расположены в шаговой доступности от жилых 
кварталов, – это как раз про заботу о людях и о 
внимании к местному бизнесу, о чем так много 
любят говорить на совещаниях в областном 
правительстве. Потому что владельцами боль-
шинства НТО в Московской области являются 
местные предприниматели, тот самый малый 
бизнес, который чиновники всех уровней обе-
щают развивать, холить и лелеять, потому что он 
платит налоги в местный бюджет и дает рабочие 
места своим, подмосковным, жителям.  

И последнее. Хотя в разговоре с чиновни-
ками нам не раз приходилось слышать утверж-
дение, что никто сейчас, кроме стариков, прес-
су «на бумаге» не читает, а все нормальные 
люди ищут новости в смартфоне, мы с этим 
категорически не согласны.

«Бумажная» пресса до сих пор востре-
бована у российских читателей, в том числе 
у жителей Подмосковья, и, несмотря на все 
цифровые технологии, многие люди предпо-
читают держать в руках свежий номер газеты 
за утренней чашкой чая или кофе, а не пялиться 
в экран смартфона.

Доступность информации – фундамен-
тальное право каждого гражданина нашей 
страны, а тотальное закрытие газетных кио-
сков лишает людей альтернативного способа 
получения новостей. Особенно это касается 
тех районов, где интернет-покрытие слабое 
и где большая часть населения не владеет 
цифровыми технологиями.

Поэтому еще раз стоит напомнить рефор-
маторам из областного правительства, что 
киоски прессы – это не просто точки продажи, 
а важные социальные объекты, обеспечиваю-
щие равный доступ к информации для всех 
групп населения.

К счастью, с нами солидарен Президент 
России Владимир Путин, недаром же он дал 
поручение Правительству РФ разработать 
комплекс мер по поддержке прессы и развитию 
уличной торговли печатными изданиями.

Ждем, когда эти планы «сверху», на-
конец, примут к реализации на местах в 
Подмосковье.

Елена БЕРЕЗИНА.

В КЛИНУ 
ВЫКИНУЛИ 
СВЕЖИЙ НОМЕР
В подмосковных городах 
объявили войну уличным 
киоскам и ларькам
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 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Американский госсекретарь Марко 
Рубио со своей женой Джанет 
на параде 15 июня. Четыре дня 
назад он поздравил Путина с Днем 
России.

ЦЕНЫ НА НЕФТЬ МОГУТ ПОТРЯСТИ МИР

НЕ ПРОПУСТИ! — Заплутавшая весна: наблюде-
ния охотника-натуралиста.
— Сайгаки возвращаются.
— Охотники о прошедшем сезоне.
— Ланкастер: стволы с овальной 
сверловкой.
— Большой кубок «Русская под-
садная» в Новомосковске.
— Всероссийские состязания ле-
гавых по полевой дичи в Саратов-
ской области.
— 31 мая — всероссийский учет 
вальдшнепов.
— Вести с водоемов.
— Густера — предсказуемая рыба.
— Тесто для карася.

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей газеты» 
№5 (20 мая — 23 июня 2025 г.):
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Самая популярная 
в администрации Трампа

Первые 100 дней президентства Трампа 
для самого американского лидера обернулись 
падением рейтинга. По самым разным при-
чинам. Но главная из них — длинный язык. 
Говорит много, а результат — на копейку. 
Другое дело — Мелания Трамп.

Первая леди, которая лишь изредка 
появлялась на публике рядом с Дональдом 
Трампом в течение его первых 100 дней на 
посту, завоевала самые высокие показатели 
одобрения. Она обогнала всех, даже мужа. 
И, что показательно, ее негативные сторо-
ны оказались не такими раздражающими 
для американцев. С Дональдом Трампом все 
иначе, поэтому он очутился позади своей 
супруги.

В опросе Daily Mail/JL Partners социологи 
попросили американцев оценить президента, 
вице-президента, а также нескольких членов 
кабинета и других видных чиновников адми-
нистрации Трампа.

Первая леди получила 30% одобритель-
ных голосов, еще 15% относятся к ней «ско-
рее благосклонно». Эти цифры идентичны 
показателям ее мужа — но она возглавляет 
список, потому что ее неблагоприятные сто-
роны, как мы уже говорили, оказались не так 
уж и плохи.

После Мелании самые высокие пока-
затели одобрения получил министр здра-
воохранения и социальных служб Роберт 
Ф.Кеннеди-младший.

На подъем Мелании смотреть интересно 
и удивительно. В первый президентский срок 
Трампа по Сети гулял хештег #FreeMelania. 
Он стал трендом в Интернете, поскольку на-
блюдатели вообразили, что она стала залож-
ницей идеологии своего мужа. Однако спустя 
несколько месяцев после начала ее второго 
срока в качестве первой леди другая фраза 
стала наиболее часто использоваться в раз-
говорах о Мелании: «Где Мелания?» Забавно, 
но это можно назвать прогрессом.

Как писала в конце мая зарубежная прес-
са, в одну из майских недель Мелания Трамп 
провела в Белом доме четыре дня. И это было 
самое продолжительное ее присутствие там 
с момента инаугурации Трампа.

Она посетила три официальных меро-
приятия, связанных с ее ролью первой леди, 
и завершила визит объявлением о своем по-
следнем деловом начинании. И здесь замет-
на двойная стратегия: Мелания совмещает 
общественную и личную жизнь, используя 
влияние в Восточном крыле для отстаива-
ния своих интересов и одновременно реа-
лизуя коммерческие возможности с деловой 
агрессией, которую чаще ассоциируют с ее 
мужем.

Мелания, считают западные эксперты, 
намеренно переосмысливает роль совре-
менной супруги президента, разделяя свое 
время между Вашингтоном (округ Колумбия) 
и деловыми интересами за пределами Белого 

дома, при этом тщательно оберегая частную 
жизнь. Может, именно эта загадочность Ме-
лании так манит публику.

Так где же Мелания?

По данным издания Daily Mail, отслежи-
вающего общедоступные записи полетов 
военного самолета с позывным первой леди 
EXEC1F, она провела в официальной рези-
денции президента Америки всего 21 день с 
момента инаугурации мужа.

Большую часть времени она проводит в 
Нью-Йорке, где ее сын Бэррон учится в уни-
верситете. Выходные она часто проводит 
между домами семьи Трамп в Бедминстере 
(Нью-Джерси) и в Мар-а-Лаго (Флорида).

У первой леди есть персонал, который 
управляет ее общественной и личной жизнью, 
включая отдельных руководителей, управляю-
щих командами и пресс-службами, которые 
занимаются рекламой.

Ее небольшой командой в Восточном 
крыле руководит глава аппарата Хейли Харри-
сон, давний помощник Трампа, работавший в 
первой администрации. Мелания Трамп также 
наняла Николаса Клеменса на должность 
директора по коммуникациям.

Непонятно, почему Мелания до сих пор не 
назначила секретаря по социальным вопро-
сам (традиционно одного из первых нанимае-
мых сотрудников), который обычно курирует 
все функции Белого дома — от составления 
плана рассадки гостей до дипломатического 
общения с ними.

Ее частными предприятиями управляет 
Марк Бекман из DMA United. В его ведении 
криптовалюта Мелании, недавно выпущенные 
в аудиоформате мемуары первой леди и иные 
товары, которые представлены на личном 
сайте жены американского президента.

Когда дело доходит до публичных 

выступлений, Мелания делает выбор осто-
рожно. Она сосредотачивается преимуще-
ственно на близких ей делах, в частности на 
благополучии детей, в рамках своей инициа-
тивы Be Best.

Как гласят ее мемуары, Мелания уравно-
вешивает это желанием быть независимой 
женщиной: «Финансовая независимость — 
одна из моих основных ценностей, и я всегда 
стремилась много работать и зарабатывать 
собственные деньги. Моя собственная не-
зависимость всегда была для меня очень 
ценна».

Этот идеал определял ее подход к кам-
пании 2024 года. Мелания отказалась от 
традиционных обязанностей первой леди: 
она не присоединилась к мужу в походе, не 
выступила на Национальном съезде Респу-
бликанской партии и отклонила традиционное 
приглашение Джилл Байден выпить чаю во 
время перехода от администрации Байдена 
к администрации Трампа.

Даже ее официальный портрет первой 
леди, на котором она была изображена в 
деловом костюме, давал понять, что она на-
строена серьезно. Он фактически кричал: 
«Теперь я здесь босс».

Профессор медиаисследований в Уни-
верситете Квиннипиак и эксперт по первым 
леди Лиза Бернс, рисуя портрет Мелании, 
описала его так: он представляет образ че-
ловека, который хочет быть главным на этот 
раз. И это может быть посланием о том, что 
ей все равно, что думает пресса или что ду-
мает общественность, она будет делать все 
по-своему и на своих условиях.

Ломая устои

Как пишет обозреватель Bloomberg Ниа-
Малика Хендерсон, мало кто из первых леди 
на самом деле в полной мере наслаждает-

ся беспощадной и неоплачиваемой 
работой. Жена первого прези-

дента США Марта Вашингтон, 
как известно, описывала, что 

чувствует себя «больше по-
хожей на государственно-
го заключенного, чем на 
кого-либо еще».

Но это явно не про 
своенравную Меланию. 
Она оставляет «женскую 
работу» другим, а именно 

своему мужу. Сообщается, 
что именно президент, а не 

первая леди, выбирает нын-
че обновления стиля в Белом 

доме. Может, оттого их часто на-
зывают безвкусными.

По мере того, как проходят недели в 
Белом доме, угол резиденции, который долгое 
время использовался первыми леди, остается 
темным, потому что эта первая леди на самом 
деле не живет в Вашингтоне, замечает New 
York Times. Но сама Мелания предупрежда-
ла, что не будет связывать себя одной лишь 
резиденцией, а поэтому все честно.

Важно понимать, что каждая первая леди 
отдает себя этой роли забесплатно. Джилл 
Байден была первой, у кого была постоян-
ная работа за пределами Белого дома и кто 
модернизировал должность таким образом, 
чтобы она в идеале продолжалась и после ее 
срока. Первые леди-демократы часто были 
менее традиционными, чем первые леди-
республиканки, хотя все они обычно выбирают 
платформы, связанные с детьми, — например, 
«Давайте двигаться» Мишель Обамы или «Го-
товы читать, готовы учиться» Лоры Буш.

Как подчеркнула экс-глава администра-
ции Лоры Буш и соавтор книги Remember 
the First Ladies Анита Макбрайд, «с миссис 
Трамп нужно смотреть на качество, а не на 
количество. Она последовательно показывала 
нам, что всегда будет прокладывать свой 
собственный курс».

Действительно, она это сделала. В ее 
первый срок это часто передавалось через 
моду, включая памятный жакет за 39 долларов, 
который она носила, украшенный словами 
«Мне действительно все равно, а вам?». В этот 
раз посыл был передан через уже упоминав-
шийся нами официальный портрет.

В этом она, кстати, похожа на своего 
мужа. Мелания научилась извлекать прибыль 
из Белого дома, почти в нем не бывая. Amazon.
com Inc. согласилась снять документальный 
фильм о ее ограниченном времени в Восточ-
ном крыле. Как сообщается, сделка стоила 40 
миллионов долларов. А накануне инаугурации 
мужа она запустила собственную криптова-
люту, заработав на этом миллионы.

К слову, в политических делах Мелания 
тоже успевает поучаствовать. Так, она была 

первой женой американского президента, 
которая собственноручно поучаствовала в 
подписании важного законопроекта. Это был 
закон об усилении защиты жертв порномести 
и фейковых изображений.

По словам источника, знакомого с 
процессом, именно Мелания обратилась к 
сенатору-республиканцу Теду Крузу, который 
выступил спонсором законопроекта, что-
бы предложить свою поддержку. Как только 
первая леди поддержала законопроект, он 
быстро был принят Конгрессом при двух-
партийной поддержке. Обратим внимание 
еще раз: при двухпартийной! Это сильный 
ход Мелании Трамп.

На церемонии подписания в Rose Garden 
президент Трамп признал ее вклад и пригла-
сил Меланию написать свое имя чуть ниже 
своего. Оставаясь верной бренду, она сделала 
это белой ручкой с символичным логотипом 
Be Best.

Оставаться же полностью в тени Мела-
нии не всегда удается из-за тех, кто плодит 
разного рода слухи, которые касаются, по-
жалуй, главной для первой леди США темы 
— ее семьи.

Через короткое время после инаугурации 
Трампа в Сети вновь поползли слухи о возмож-
ном разводе Мелании и Дональда. Причин так 
думать у публики было несколько. То Трамп, 
выступая на Конференции консервативных 
политических действий (CPAC), якобы не-
правильно назвал имя своей супруги: вместо 
Мелании сказал Мерседес. Однако это было 
объяснимо, он тогда обращался к организа-
тору мероприятия — Мерседес Шлапп. Фейк 
не прошел.

Некоторые же замечали некоторую хо-
лодность во взаимоотношениях пары: то на 
инаугурации Трамп не смог чмокнуть в щечку 
Меланию из-за неудобной шляпки, то доно-
сятся голоса, что якобы Мелания не просто так 
не сопровождает своего мужа в зарубежных 
поездках.

Слухи о разводе вновь появились в Сети 
после удаленного поста от августа 2023 года, 
в котором говорилось: «Похоже, что просо-
чившиеся электронные письма раскрыли 
явные угрозы Мелании Трамп развестись с 
Дональдом Трампом, а также ее запросы о 
его пенсии и условиях, на которые она будет 
иметь право в рамках соглашения о разводе 
на сумму 2 миллиарда долларов».

По данным Mirror, источник тогда утверж-
дал, что, хотя пара живет вместе в Мар-а-
Лаго, они встречаются только ради случайного 

ужина. Их пути не пересекаются, да и люб-
веобильная фигура Дональда Трампа тоже 
играет свою роль.

Пользователи Reddit отмечали, что «Ме-
лания отсутствовала на всех мероприятиях 
кампании Трампа и судебных заседаниях в 
прошлом году».

Никаких официальных доказательств это-
му нет. И нельзя сказать, что пара отдаляется 
друг от друга. Просто Мелания привыкла дей-
ствовать тихо и независимо, что она и про-
должает делать. И, кстати, когда дело касается 
ее близких, она уж точно не молчит.

Например, она довольно быстро развеяла 
слух о том, что ее сын Бэррон был исключен 
из Гарварда после того, как эта вымышлен-
ная история стала расхожей шуткой в Белом 
доме.

Мелания пошла на редкий шаг, публично 
опровергнув слухи о сыне, заявив через свое-
го директора по связям с общественностью 

Николаса Клеменса, что «любое утверждение 
о том, что он или кто-либо от его имени по-
дал заявку, является полностью ложным». 
Бэррон — первокурсник в прославленной 
Школе бизнеса Стерна при Нью-Йоркском 
университете. Трамп неоднократно заявлял, 
что его сын был принят в несколько колледжей, 
но его сердце направлено на Нью-Йоркский 
университет.

А всего-то и надо было: когда Трамп все-
рьез нацелился на Гарвард, отменив масштаб-
ный раунд федерального финансирования 
после того, как университет не подчинился его 
требованиям, в Интернете было полно пред-
положений о том, что он был зол, потому что 
его сына туда не приняли. «Трамп нацелился 
на Гарвард, потому что университет отклонил 
кандидатуру Бэррона?» — гласили несколько 
сообщений в социальных сетях.

Кстати, по словам той же Мелании в 
одном из недавних интервью, Бэррон дей-
ствительно всегда думал об учебе в Нью-
Йорке. Он «хочет быть в Нью-Йорке, учиться 
в Нью-Йорке и жить в своем доме», — сказала 
она в интервью Fox News.

Как бы то ни было, Мелания была и оста-
ется загадочной фигурой для многих. Цирку-
лирующие вокруг нее слухи легко объяснить, 
она в действительности мало что скрывает 
относительно своего мировоззрения на посту 
первой леди. С другой стороны, ее усили-
вающиеся позиции заставляют задуматься о 
многом. Неужели Мелания и правда научилась 
быть серым кардиналом?

Полина КОНОПЛЯНКО.

В этом году объем внутреннего ту-
ризма может увеличиться на 10–15%. 
По данным Росстата, число гостей в 
отелях только за первый квартал уже 
выросло на 5% по сравнению с тем 
же периодом 2024 года и достигло 
18,3 млн человек. Однако рост попу-
лярности внутреннего туризма у со-
отечественников привел и к тому, что 
мошенники разных калибров также 
стали специализироваться на этом 
направлении. С какими проблемами 
уже столкнулись россияне в отпуске и 
как защититься от туристических ма-
хинаций — в материале «МК».

Отдых с третьей попытки

Светлане из Мурманска 45 лет. Женщина 
работает медсестрой в одной из поликлиник 
родного города: «Живу с двумя дочками, пока 
еще несовершеннолетними, воспитываю их 
одна. Приходится жить от зарплаты до зарпла-
ты, копить, откладывать понемногу на летний 
отдых». По словам нашей героини, младшая 
дочь-школьница давно просила свозить ее в 
Крым. Накопив определенную сумму денег, 
Светлана начала планировать будущий отдых 
на берегу Черного моря.

«В поисках идеального места я тщатель-
но изучила множество вариантов. Чтение 
отзывов, проверка информации — кажется, 
ничего не упустила… Наконец, выбор пал на 
пансионат, расположенный на побережье 
Крыма. Чистое море, хвойный лес, детская 
площадка и красивый номер: подумала, что 
это как раз то, что нужно. И цена — 1800 ру-
блей в сутки без питания — не показалась 
подозрительной. Решив, что это подходящий 
вариант, я приняла решение забронировать 
номер. К тому же привлекла хорошая скидка 
при полной предоплате», — рассказывает 
уроженка Мурманска.

Но перед оплатой женщина решила еще 
раз перепроверить данные организации. И тут 
ее ждал неприятный сюрприз. Оказалось, что 
получатель платежа — компания из Омска, 
занимающаяся… строительством!

«Меня насторожило несоответствие ме-
стоположения, — вспоминает Светлана. — Где 
Крым и где Омск?» Звонок в пансионат не 
развеял сомнения. Но приветливая девушка-
оператор убедила, что у владельца разные 
направления бизнеса, и все будет в порядке. 
И я все оплатила».

Но предвкушение долгожданного отпуска 
сменилось ужасом, когда на следующий день 
женщина совершенно случайно наткнулась в 
социальных сетях на название пансионата, 
в котором она забронировала номер, и кри-
чащую надпись «Осторожно, мошенники!». 
Изучив посты и комментарии, наша героиня 
осознала: она стала жертвой аферистов. В 
этот же день женщина отправилась в банк, 
где написала заявление на возврат денежных 

средств. После пошла в отделение полиции, 
но там к ее рассказу отнеслись с прохладой. 
«Где вы видели такие цены в Крыму?» — услы-
шала женщина в ответ.

Деньги Светлане никто не вернул, но она 
решила не сдаваться, а дать отпор афери-
стам: опубликовала реквизиты мошенни-
ков, ссылку на сайт и призвала соблюдать 
крайнюю осторожность. «Самое страшное, 
что эти негодяи наживаются на самых уязви-
мых слоях населения, — сокрушается наша 
героиня. — Многодетные семьи, родители 
детей-инвалидов, пенсионеры... Обидно и за 
потерянные деньги, и за сорванный отпуск. 
Дочка так ждала моря!» 

Ради дочки женщина стала искать другой 
вариант. «Расположенный прямо на берегу 
Черного моря, этот крымский санаторий пред-
лагает роскошный отдых в условиях развитой 
природы. Современная инфраструктура и 

уютные номера с атмосферой комфорта и без-
мятежности. Воспользуйтесь эксклюзивными 
предложениями: скидка 30% при онлайн-
бронировании! Отдых мечты всего от 30 000 
рублей», — такое заманчивое предложение 
увидела Светлана в Интернете. И повелась… 
Оплатив все онлайн, в назначенные даты жен-
щина с дочкой приехала в Крым. «Я приобрела 
путевку в один из санаториев Ялты через 
официальный сайт, мне прислали ваучер с 
адресом. Однако по прибытии на место я об-
наружила лишь заброшенное здание и пустую 
будку охранника», — сетует Светлана.

Делать нечего. И женщине пришлось 
срочно искать место для ночлега. На помощь 
пришла местная жительница, с которой Свет-
лана познакомилась в магазине у вокзала. 
Родственница женщины сдавала квартиру, 
за 10 дней просила 25 000 рублей. С третьего 
раза нашей героине повезло — никто ее не об-
манул, а отдых на берегу Черного моря прошел 
на ура. «Третья попытка отдохнуть оказалась 
удачной. Родственники женщины, сдавшей 
нам квартиру, оказались наиприятнейшими 
людьми. Они показали нам не только всю Ялту, 
но и соседние окрестности. А как вкусно они 
нас кормили! Дочка осталась в восторге и про-
сит снова в Ялту, к уже ставшими практически 
родными нашим новым друзьям».

Комнатушка вместо 
квартиры

Москвичка Елена В. впервые за долгие 
годы решила взять сразу четыре недели от-
пуска и провести его на море, захватив и длин-
ные майские праздники, и остаток месяца. 

Сочи в конце весны — просто сказка и при 
этом только начало сезона. Для экономии 
женщина решила снять квартиру, тем более 
что сейчас много сайтов, которые предла-
гают услуги бронирования жилья заранее. 
К воплощению своей мечты Елена подошла 
основательно: готовиться начала еще зимой, 
а в марте обратилась к риелтору Алене через 
авторитетный сайт, который вроде бы про-
веряет информацию и своих контрагентов 
заранее. Женщина быстро нашла одноком-
натную квартиру с красивым видом, которую 
можно было снять сразу на четыре недели, и 
цена в 34 тыс. рублей вполне соответствовала 
ожиданиям. Риелтор потребовала предоплату 
в 10 тыс. рублей, причем перевести попросила 
ей лично на карту. Так как риелтор и квартира 
были найдены на очень авторитетном и по-
пулярном сайте, то каких-то подозрений в 
том, что происходит афера, у москвички не 
возникло. В марте было все хорошо: Алена 
показала видео квартиры, отвечала на во-
просы о том, какие есть удобства, где она 
расположена… 

Но за три дня до вылета в коммуникации 
начались проблемы: риелтор Алена вдруг ста-
ла игнорировать сообщения в мессенджере 
и только при перезвоне отвечала, что ждет 
Елену. Накануне отлета 2 мая она даже сама 
позвонила москвичке, сказала, что заберет 
ее из аэропорта Адлера. Женщина даже об-
радовалась такому сервису. Однако после 
прилета в Сочи Елена получила следующее 
сообщение: «У меня обстоятельства изме-
нились, поэтому я Вам сейчас вызову такси». 
Такси действительно приехало и забрало ее 
из аэропорта, но отвез ее водитель на со-
вершенно другую улицу. Там к ней кинулась 
риелтор Алена с объяснениями. «Знаете, на-
кануне вашего приезда ту квартиру затопило. 
Я в рамках компенсации вызвала вам такси и 
прошу буквально пару дней пожить в другом 
месте, но рядом», — попросила риелтор, 
показав видео из квартиры с затопленным 
полом. Ну что делать? В жизни всякое бы-
вает, и Елена решила пойти навстречу, тем 
более, как она думала, все это всего лишь на 
пару дней. С этой позитивной мыслью она 
отдала риелтору оставшуюся часть суммы. 
В результате москвичку поселили не в квар-
тире, а в комнатушке, где поначалу даже не 
было плиты для готовки. Риелтор обещала 
ее купить, но сделала это лишь после напо-
минания москвички через несколько суток, 
отправив курьера с доставкой и избегая лич-
ного контакта. 

Когда Елена попыталась через пару дней 
напомнить, что ей обещали переезд в от-
дельную квартиру, Алена снова прекратила 
брать трубку, а общалась только голосовыми 
сообщениями. Она сообщила, что, пока идут 
майские праздники, найти кого-то закончить 
ремонт в квартире очень трудно, поэтому она 
просит еще чуть-чуть подождать. Елена реши-
ла все же не портить себе отпуск, отключиться 

от происходящего и наслаждаться отдыхом 
на море. Но ни после майских, ни через две 
недели никто на связь с москвичкой не вышел. 
Алена пропала, а Елена продолжала жить в 
помещении, куда ее заселила риелтор.

До конца отпуска оставалось полторы 
недели, когда в комнату Елены постучали. 
На пороге стояла женщина, которая пред-
ставилась Ларисой и оказалась владельцем 
того помещения, где Елена в тот момент жила. 
«Как, а вы разве не знаете мою историю?» — 
удивилась москвичка. «Нет», — откровенно 
ответила Лариса. Елена рассказала о всех 
своих приключениях с риелтором Аленой. 
«Я считаю ее аферисткой», — подчеркнула 
москвичка. Лариса согласилась с этим вы-
водом и добавила, что эта риелтор попро-
сила ее пустить пожить на несколько дней 
отдыхающую, причем даже не заплатила ей 
за это. «Вы что, меня выгоните сейчас?» — 
спросила москвичка. «Да куда уж я теперь 
вас выгоню, — ответила хозяйка помещения. 
— Живите до конца отпуска». Можно ли это 
считать хеппи-эндом разводки на деньги, 
жертвой которой стала Елена, каждый вправе 
решать сам…

Бдительность, 
контроль и перепроверка

Описанные случаи — это далеко не все, 
что придумывают аферисты, чтобы выманить 
деньги у россиян. «Чаще всего обманывают с 
экскурсиями, — рассказала старший управ-
ляющий партнер юридической компании PG 
Partners Полина Гусятникова. — В попытке 
сэкономить граждане покупают туры на улице 
с рук. В лучшем случае потом окажется, что 
в поездку ничего не входит и за все услуги, 
типа еды и экскурсий, придется платить до-
полнительно, что обойдется еще дороже, а в 
худшем — в назначенный час за ними просто 
никто не приедет».

Также туристов обманывают с жильем. 
Даже если граждане проходят мимо «вок-
зальных зазывал», у которых часто ока-
зываются худшие условия и завышенные 
цены, с обманом можно столкнуться и при 
бронировании через сервисы. Например, 
человек забронировал номер или квартиру, 
приехал на место и увидел совсем не то, что 
было на фотографиях. Агенты же на голубом 
глазу объясняют, что предложение было для 
группы апартаментов, из которых только эти 
остались свободны.

Отдельная тема — обман с навязывани-
ем услуг. Чаще всего мошенники действуют 
через детей: дают поиграть с симпатичной 
обезьянкой или сажают на плечо птичку, а 
затем фотографируют и требуют за это плату. 
Или вначале называют лишь часть стоимости 
какой-то услуги, а в конце говорят, что плата 
в несколько раз выше. Например, таксист в 
аэропорту или на вокзале может назвать цену 

в 500 рублей, а по приезде на место окажется, 
что это лишь сумма за посадку и есть еще 
плата за поездку, предупредила юрист. 

В профильных ассоциациях с началом 
сезона всегда фиксируют активизацию мо-
шенников. «Первое место по полярности 
среди аферистов — предложение лжетур-
компаниями больших скидок, доходящих до 
50%, а то и 70%», — говорит вице-президент 
Российского союза туриндустрии (РСТ) Дми-
трий Горин. Такие аномальные скидки — это 
первый сигнал, который должен насторожить 
россиян при бронировании путешествий. 
«Некоторые турфирмы могут навязывать бес-
полезные для человека страховки, — про-
должает председатель правления Междуна-
родной конфедерации обществ потребителей 
(КонфОП) Дмитрий Янин. — При наступлении 
страхового случая выясняется: покрытие 
либо очень маленькое, либо исключает са-
мые распространенные ситуации, например, 
травмы на экскурсиях».

Еще один распространенный вид мошен-
ничества — это предложение туристу при 
бронировании путешествия перевести деньги 
на личную карту «ответственного лица». «Ни 
в коем случае нельзя проводить такие пла-
тежи частным лицам, так как в этой ситуации 
и при неоказании туристических услуг все 
вопросы придется решать в правовом поле 
и через правоохранительные органы», — по-
советовал Горин. 

Есть несколько способов, как не попасть-
ся на уловки мошенников, сохранить свои 
деньги и не омрачить себе и своим близким 
долгожданный отпуск. «Прежде всего обра-
тите внимание: если в поисковике вы видите 
несколько ссылок на интересующий сайт 
туристической компании, то имейте в виду 
—мошенники создали «зеркало» настоящего 
сайта и намерены обмануть доверчивого 
клиента, прикрываясь чужим именем, — го-
ворит управляющий партнер юридической 
компании «Альтависта» Владимир Воронин. 
— В этом случае необходимо вниматель-
но проверить название сайта. Также нужно 
помнить, что, как правило, настоящий сайт 
поисковая система выдает первым».

Следует обязательно связаться с туропе-
ратором по телефону: в подавляющем боль-
шинстве случаев преступники используют 
боты, и, скорее всего, ваш телефонный звонок 
останется без ответа. Если туроператор не 
ответит на звонок, значит, сайт мошенни-
ческий и бронировать через него ни в коем 
случае нельзя.

Следует насторожиться, если не сай-
те предлагается тур сильно дешевле — на 
10% и более, чем у иных агрегаторов. «Более 
надежный способ — приобрести путевку в 
офисе компании, однако и здесь необходи-
мо проверить документы в виде квитанции, 
чтобы реквизиты в них совпадали», — под-
черкнул адвокат. 

Мария ПАТИ, Наталия ТРУШИНА.
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КОШЕЛЕК4

ЗА БУГРОМ

Хоть  отметивший на днях свое 79-летие  
президент США Дональд Трамп и громо-
гласен, не его в итоге рассматривает под 
лупой мировая пресса. Более интересна 
многим журналистам фигура его жены 
— Мелании. Тихий тыл американского ли-
дера на поверку оказывается настоящим 
серым кардиналом: она и собственные 
дела ведет, и в политику залезть успевает. 
Однако преимущественно ее отсутствие в 
Белом доме становится почвой для разно-
го рода слухов.

Слухи о Мелании 
Трамп указали 
на трансформацию 
роли первой леди 
США

ИЛИ СЕРЫИ КАРДИНАЛ
ТИХИИ ТЫЛ

РАЗВОДКА 
НА ОТПУСК
Жертвы туристических 
афер рассказали, 
как выманивают деньги 
у отдыхающих
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На устроенном (так уж совпало, что 
в день рождения президента США) 
Трампом военном параде первая леди 
Америки играла не последнюю роль.



«Эпицентром» жалоб на хаотичную 
мотопарковку оказалась Трубная пло-
щадь. «Неправильно припаркованные 
мотоциклы создают помехи для пеше-

ходов на тротуарах и переходах, а также затрудняют 
водителям доступ к парковкам, — отмечает глава 
Дептранса Максим Ликсутов. — Это может увеличить 
риск ДТП, поэтому инспекторы будут уделять особое 
внимание Трубной площади и другим улицам. Мы 
призываем мотоциклистов быть внимательными и 
соблюдать правила дорожного движения».

Напомним, с самого начала истории платных 
парковок в Москве — с 2013 года — для двухколесных 
мотоциклов стоянка на улицах бесплатна (байкерам 
нужно платить только в случае использования пар-
ковок «под шлагбаумом» — например, таких, как у 
ВДНХ или парка Горького). Чиновники неоднократно 
объясняли, что это связано не столько с компактно-
стью мотоцикла на парковке, сколько с его большей 
компактностью и экологичностью в движении. Речь 
шла изначально о стимуляции использования в мега-
полисе мотоциклов вместо личных автомобилей. 

Это и породило ситуацию, когда мотоцикл стал 
своего рода палочкой-выручалочкой, делающей во-
дителя «свободным и невидимым» для государства, 
все больше закручивавшего гайки автомобилистам. 
Там, где за четырехколесной «самобеглой повоз-
кой» немедленно приезжали эвакуаторы (парковка 
на тротуаре, под знаком «Остановка запрещена» и 
т. п.), мотоцикл спокойно мог стоять целый день, не 
привлекая особого внимания.

Опять-таки большинство парковочных наруше-
ний (неоплата и несвоевременная оплата парковки) 
для автомобилистов мониторят парконы и пешие 
инспекторы АМПП (Администрации московского 
парковочного пространства) — а мотоциклистам 
доставалось и достается гораздо меньше «писем 
счастья». Достаточно лишь поставить байк так, чтобы 
отвернуть единственный номерной знак от камер, — а 
пеший инспектор вряд ли им заинтересуется.

Теперь, однако, ситуация меняется. Пока что — не 
столь значительно: парковаться под знаками запре-
та и на тротуарах мотоциклистам никто никогда и не 
разрешал. Это были скорее «недокументированные 
возможности»: за что не наказывают — то де-факто 
позволено. Сейчас, стало быть, поле этой фактиче-
ской свободы для байкеров — привыкших к особому 
статусу на дорогах — сужается. 

Говорить о платной парковке для мотоциклов 
(как и для электромобилей, кстати, — они как более 
экологичный, по мнению властей, транспорт пользу-
ются этой привилегией также с 2013 года) все еще 
рано — такие проекты пока в столице не анонсиро-
ваны. Но целый арсенал средств «самообороны» у 
мотоциклистов уже накоплен. 

— Уже очень много лет стараюсь парковаться 
«по-американски», заезжая задом в парковочный кар-
ман, — рассказал «МК» Игорь С., байкер с 25-летним 
стажем. — Так никакие камеры с дороги мой мотоцикл 
не видят. Пешие инспекторы — это неприятнее. Если 
это будет действительно массовая история, парко-
ваться придется впритык к стенам домов и в других 
местах, где номер рассмотреть нельзя. 

Еще недавно московские байкеры уверенно го-
ворили, что у АМПП нет мотоэвакуаторов, добавил 
собеседник «МК». Именно поэтому перемещения 
на штрафстоянку «двухколесные» не привыкли опа-
саться. Но сейчас ситуация изменилась: в некоторых 
случаях мотоциклы и мопеды все-таки перемещают. 
Однако все известные на данный момент такие случаи 
связаны с управлением мототехникой без прав: чаще 
всего это катающиеся на «семейных» байках дети. А в 
Подмосковье уже десять лет как могут эвакуировать 
мотоцикл в том числе из-под знака «Остановка запре-
щена» или с инвалидного парковочного места. 

Итак, важный шаг, принуждающий мотоциклистов 
«быть как все», — сделан, если только рейды против 
неправильно припаркованных байков станут систе-
матической практикой. На очереди — полноценная 
эвакуация, а там можно обсуждать и введение для 
мотобратии платной парковки. Стоит ли этому радо-
ваться — вопрос философский; куда интереснее, чем 
именно байкеры прогневали власти именно сейчас? 
Можно думать, что сыграло роль их самоощущение 
«избранных и свободных» (например, скрывать гос-
номера у мотоциклистов в порядке вещей, а среди 
автомобилистов это уже откровенный криминал). Но 
вполне возможно, что дело прежде всего в деньгах: 
штрафы, как говорится, сами себя не соберут. А 
мотоциклистов, по данным на апрель этого года, в 
столице уже больше 100 тысяч. 

Антон РАЗМАХНИН.

Продолжение.
Начало читайте 

в номерах «МК» от 6 и 11 июня.

Спецкор «МК» 2,5 недели провела в 
Тамбовской психиатрической боль-
нице, где увидела, как функциониру-
ет система психиатрической помощи 
в России, на примере одной отдельно 
взятой больницы, как живут и взаимо-
действуют друг с другом больные и 
персонал.
И поняла, что там разгораются самые 
настоящие баталии не на жизнь, а на 
смерть. 

Шагнула на эшафот

Между тем по отношению ко мне обста-
новка в нашем отделении накалялась все 
больше. Молодой доктор каким-то образом 
прознал, что я избавилась от двойной дозы 
таблеток, спустив содержимое желудка в 
унитаз, и на моей истории болезни появилось 
обозначение, что для меня теперь прием ле-
карственных препаратов «под строгим контро-
лем». До этого такого почета из 50+ пациенток 
удостаивалась только Аня Шишкина, та самая, 
которая регулярно грозилась умереть «за 
завтраком, обедом и ужином».

Что это означало? Таблетки для нее толк-
ли специальной деревянной толкушкой, как 
картофельное пюре. Потом эту смесь ссыпали 
на бумажку. Руки больной санитарки держали 
с двух сторон. Открывали рот и высыпали 
содержимое туда, а затем следили, пока она 
это все не проглотит.

И вот именно это или что-то в этом роде 
должны были проделать и со мной. Какие-то 
санитарки немногим больше трех классов 
образования.

Тут есть от чего сойти с ума, даже если 
до этого была нормальной…

Да, да, на глазах у 50 теток мне долж-
ны были открыть рот, засунуть туда растол-
ченные лекарства и держать меня, пока я их 
не проглочу. «Допрыгалась», — с ехидцей 
усмехнулась медсестра Оля. Да ни за что! 
Не на ту напали!

Мы обнялись с Лилей-Лилит, как обни-
маются герои перед казнью, и я шагнула впе-
ред, как шагнула бы вперед назло врагам моя 
гордая прабабка, кубанская казачка Варвара 
Быкова из станицы Усть-Лабинской, которая 
с мужем своим, красным командиром Ники-
фором Медведевым, воевала на Кубани и на 
Тамбовщине в Гражданскую войну. Ей писа-
тель Аркадий Первенцев, как рассказывали 
в моей семье, в свое время роман посвятил, 
называется «Над Кубанью», правда, там ее 
прототипу Доньке Кавериной муж-казак за 
измену голову саблей отрубил из-за того, 
что она сбежала с комиссаром по фамилии 
Мостовой. 

В реальности прабабка прожила долгую 
жизнь и умерла в 1979-м, когда мне было 
четыре года…

Я отлично помню ее и ее крутой нрав. Что 
ей какая-то медсестра с толкушкой! 

И вот я представила, что я — это не я, а 
Варвара Быкова, в то время как медсестра 
Ольга с наслаждением толкла в свернутой 
надвое бумажке таблетки для меня. Рядом 
держали за руки уже проглотившую свою 
дозу Шишкину. 

Если честно, я не знаю, почему мне при-
шло в голову то, что пришло. Я бы никогда 
и ни за что не повторила этот трюк сейчас, 
но (возможно) придумала бы новый. Потому 
что я в любом случае не позволила бы над 
собой издеваться и себя унижать. Это аб-
солютно точно. Говорю как правнучка своей 
прабабки.

Я сделала шаг к Оле и… грохнулась в 

обморок. Вот прямо где стояла, там и упала 
назад с высоты своего роста, не подгибая 
ноги. Когда-то давно я бросила первый курс 
тамбовского театрального ради историче-
ского факультета педуниверситета, о чем 
не жалею. Кстати, у меня была та же куратор 
курса, что и у певицы Лолиты, которая тоже 
училась у нас в Тамбове.

Наверное, я сделала это на адреналине. 
Повторять не советую. Но я даже боли не 
почувствовала.

Ошибка в падении у меня, на мой взгляд, 
была только одна. Я ее сразу отметила. Тело 
было расслаблено. Но правая нога на полу 
осталась чуть согнутой. 

«Ты играешь, — завопила медсестра Оль-
га. — Ты притворяешься. Мы сейчас дежур-
ного врача приведем».

И она подскочила ко мне, чтобы начать 
лупить мне пощечины. Она весила под сто кг. 
Только одна рука, наверное, кило пять. 

И тут я самым противным и самым при-
творным голосом, какой только можно пред-
ставить, приоткрыв глаза, произнесла: «Ах, 
как мне плохо. Ах, я потеряла сознание. Ве-
дите ко мне врача, ведите. Я все про вас, 
злыдней, расскажу».

Лилит обняла меня, как родная мать, заго-
родив от злого мира, который она собиралась 
спасать. «Дорогушечка моя, золотушечка моя, 
вставай, вставай». (Кстати, Лилька и сейчас 
уверяет, что поверила, будто у меня был об-
морок по-настоящему.)

Довольно быстро к нам в отделение при-
шел умный усталый врач с другого этажа, 
который сразу все про всех понял. К этому 
времени остальные девчонки разошлись по 
своим палатам. А я вполне вменяемо рас-
сказала ему, что меня достали медсестры, 
которые разговаривают со мной грубо и уни-
жают мои честь и достоинство.

Он покивал головой, изучил мою исто-
рию болезни, все это время медсестра Ольга 
пыталась вставить свои пять копеек, что это 
я себя плохо веду и ее не слушаю, в итоге он 
велел дать мне успокоительную таблетку (в 
обычном, цельном варианте) и ушел обратно 
к себе на этаж. 

И тут Ольга внезапно обнаружила, что 
я, оказывается, больше не квартирую в буй-
ной палате с плохой койкой и скомканной 

оранжевой пелен-
кой, а сплю на хоро-
шем матрасе рядом 
с шизофреничкой 
Дашей, и в экстрен-
ном варианте поста-
новила вернуть меня 
обратно к буйным.

При этом она с 
чего-то решила, что я 
сама, самовольно покинула 
буйную палату (вот уж точно: с 
кем поведешься, от того и набе-
решься, похоже, они там все не очень в 
себе), но на дворе была слишком глухая ночь, 
дознание проводить было поздно, все вокруг 
спали, кроме «Глухой» Любови Владимировны, 
которая привычно стонала на вязках — на 
местном наречии это смирительные верев-
ки, фиксирующие руки с целью ограничения 
двигательной активности больного. 

Мое старое койко-место оказалось за-
нято упитанной диабетчицей, ее вес не вы-
держала бы любая другая кровать, поэтому 
возвращение меня в буйную палату ничем не 
закончилось, и начали срочно искать, куда же 
им меня еще переложить, чтобы пожестче 
и похуже. Выяснилось, что свободное ме-
сто с ватными матрасами старого образца 
есть только в палате с Верой Открыткиной, 
у которой сын на СВО, и с Аней Шишкиной, 
которая каждый день умирала/воскресала 
за завтраком.

Еще там лежали симпатичная Нина сред-
них лет, с депрессией, и женщина с голосами 
в голове, как ее зовут, я так и не узнала. Она 
интересна тем, что нашего мира для нее про-
сто не существовало, зато она постоянно 
общалась со своим внутренним, смеялась, 
плакала и чесала голову, от чего ее кровать 
ходила ходуном, в совокупности с причита-
ниями Шишкиной все это производило неиз-
гладимое впечатление.

На мои пертурбации в эту «коммуну» ушло 
еще время…

Так как дозу успокоительного после жа-
лоб медсестер лечащий врач мне все-таки 
увеличил, хотя я и употребила ее морально 
приемлемым способом, заснула я нервно, а 
проснулась среди ночи от того, что надо мной 
нависла «туша» Веры Открыткиной!!! Та стояла 
и бормотала: «Не трогай медсестру Олю, она 
хорошая, не трогай Олю, она хорошая».

Я — Олю??? Да у нас разные весовые 
категории. Вера, возможно, бредила… или 
приснилось что?

В какой-то момент я подумала, что, веро-
ятно, тоже сплю, а потом — что все это кадры 

из какого-то сериала. Ну не может же 
реальная реальность быть такой 

нереальной…
Эта мысль как-то при-

мирила меня с действи-
тельностью, и я наконец 

забылась нервным 
сном. 

Что наша 
жизнь? 

Кино!
А утром следую-

щего дня произошло 
событие, после кото-

рого верующий человек 
сказал бы: аллилуйя, Бог 

существует.
А я сказала: из всего этого 

надо срочно делать сценарий для се-
риала. Потому что тут есть абсолютно все 
для хорошего кино.

Только мою историю надо убрать и за-
быть. Меня тут не должно быть. Я здесь инте-
ресна меньше всего. Ну, подумаешь, взбал-
мошная журналистка, которая понаделала в 
санатории кучу разных процедур, повысила 
себе давление и загремела в психушку… Я 
интересна разве что в качестве поучительного 
экземпляра, как не надо поступать женщинам 
средних лет.

А вот всех остальных персонажей — оста-
вить. Потому что такое нельзя придумать. Это 
какой-то питательный бульон для того, чтобы 
на белый свет появился художественный сю-
жет, помещенный в дурацкую локацию.

…Потому что в этот день нашелся 
Денис!

Сын Веры Открыткиной!!!

Тот самый, который четыре месяца на-
зад перестал звонить и писать со СВО. Из-
за которого она не стала меня бить в мой 
самый первый день в психушке. Потому что 
я пообещала ей, что он найдется. И вот он 
нашелся!

И позвонил. Пришла ее сестра с кон-
фетами и передала их сестре-хозяйке, а та 
Вере, а та как сумасшедшая начала бегать по 
отделению и вручать их всем, рыдая, и про-
сить скушать за здравие «воина Дионисия», 
и мне дала, и обняла меня, и я такая ей «это 
дурдом…» «этого не может быть…». Потому 
что такого просто не бывает…

Они притворяются…
Они все актеры…
Или они сходят с ума…
Или я схожу…
Или уже сошла… 
Весь мир театр, и люди в нем актеры.
Весь мир дурдом, и мы в нем 

сумасшедшие.
Это же готовый сценарий, если только 

убрать из него меня. И придумать кого-нибудь 
вместо. Молодую и красивую, по ошибке по-
павшую в дурку.

Но как запомнить всех этих людей, если 
у меня ни ручки, ни листов бумаги, а их пять-
десят с лишним человек и даже если выбрать 
самых интересных, все равно очень много.

А надо же еще создать главную героиню 
и ее линию и вписать их всех в эту линию, как 
главная героиня оказалась в этом сумасшед-
шем доме. И любовная же история должна 
тоже быть, у меня-то точно ее нет, слишком 
старая я для всех этих страстей.

Я поняла: чтобы не сойти с ума, я должна 
начать все это одновременно создавать в 
своей голове. При этом ничего же создавать, 
собственно, и не нужно. Главное, запомнить 
или потом вспомнить все.

Они тут все есть — уже созданы, сложно-
сочиненные и со своими тараканами. 

Ну как ты выдумаешь Веру? А ее сына 
Дионисия? А Шишкину? А Наину? И даже 
медсестру Олю!

Это было где-то 7 апреля, когда я поняла: 
чтобы выжить, я должна уйти из настоящей ре-
альности, одновременно оставаясь в ней…

Но объем информации все же был уже 
таков, что мне любой ценой надо найти чистую 
бумагу, чтобы хотя бы тезисно на ней все 
записывать, а она во всем отделении была 
только у одного человека, единственного, кто 
не умел писать, поэтому не представлял ника-
кой угрозы для персонала, это была 40-летняя 
Даша с шизофренией. Бумагу ей приносила 
сестра. Ей временно давали запрещенную 
ручку, и кто-то из пациенток обычно помогал 
ей написать короткую записочку маме, что 
принести в следующей передачке. 

У Даши была не просто бумага, а целая 
чистая тетрадь. Великая драгоценность!!! Ког-
да мы сутки прожили вместе в одной комнате 
с хорошими новыми матрасами, я видела эту 
тетрадку в ее тумбочке. 

Но я переехала, а тумбочка осталась. 
«Ты будешь, как и раньше, ко мне приходить и 
накрывать меня на ночь?» — попросила меня 
тогда Даша.

«Конечно, Дашенька, — сказала я. — Я 
тебя буду накрывать. А ты мне за это листо-
чек бумаги. А лучше три или пять». 40-летняя 
больная девочка кивнула.

Оставалось только найти ручку в долго-
временное пользование и начать писать.

И тут я подумала, что по законам жанра 
пора бы появиться молодой прекрасной ге-
роине, и она… появилась. 

…Когда утром закрывали дверь моей 
новой палаты с Верой Открыткиной и Шиш-
киной, я заметила, что на ней висит листок 
А4 с распечатанной надписью «ПАЛАТА ДЛЯ 
ПОДРОСТКОВ».

Мимо проходила молоденькая санитарка 
по имени Соня.

— Сонь, это что такое?
— Это? — Соня ненадолго задумалась. — 

Это палата для несовершеннолетних. Только 
они у нас редко бывают.

И как накаркала. Ну, то есть все опять 
было по законам кино.

Еву (имя изменено) доставили той же 
ночью. Я почему-то сразу поняла, что при-
везли совсем юную девушку. Потому что так 
визжать можно только в пубертате, когда не 
задумываешься о том, как это выглядит со 
стороны. 

«А-а-а-а-а-а-а-а-а-а-а-а-а-а…»
«Вот ведь орет», — промолвил мужской 

голос. «А на вязки не хочешь?»  
«Второй раз за этот год поступает». 
«Не. В прошлый она не в нашем отделе-

нии лежала…»
«А 18-то ей когда?» 
«В августе». 
«Намучаетесь вы с ней теперь. Она еще 

и судима». 
«И что теперь? Охрану ей к палате 

приставлять?» 
«Ну, охрану не охрану, а сейчас пусть в 

буйном побудет, а утром в отдельную для не-
совершеннолетних, и пусть там отдыхает».

«Так ее тащить надо. Сама она не идет». 
«Ну и тащите. Смотри, какая она 

толстая». 
«Так сами и тащите. Она же еще и 

упирается». 
«Да заткнешься ты или нет?»
«А-а-а-а-а-а-а-а», — девица брала 

глоткой. 
«Так и голос сорвать недолго», — подумала 

я и заснула. Шишкина с ее «я умру за завтра-
ком» к этому моменту уже угомонилась. 

А утром нас ждало великое переселение 
народов. Потому что единственная палата для 
подростков, куда должны были поместить 
неизвестную Еву, — это была наша палата, 
как следовало из листочка А4. 

В принципе, на этот раз нам повезло. 
Так как переселять нас особо было некуда, 
отделение-то переполнено, то нам отдали 
резерв, третью «бракованную» палату. 

А «бракованная» она была потому, что ни-
когда не закрывалась. Замок был сломан. 

Койки там были идеально заправлены, 
пол идеально чист, и создавалось впечатле-
ние, что люди тут только что были, но куда-то 
вдруг внезапно исчезли. Просто идеальная 
декорация для фильма ужасов.

При известной удачливости, если са-
нитарка не уследит, в эту палату можно 
было запросто проскользнуть в любой мо-
мент и завалиться спать, вместо того чтобы 
торчать у телевизора в «комнате дневного 
пребывания». 

Я была счастливицей. За 17 неполных 
дней своего пребывания в психушке я уму-
дрилась сменить аж 4 палаты: буйную, затем с 
шизофреничкой Дашей и хорошим матрасом, 
палату для подростков и эту самую третью, 
со сломанным замком.

Хотя третья и была палатой с «секретом», 
мне лично редко удавалось воспользоваться 
ее особенностью. Я была слишком заметной, 
чтобы надолго слинять из «комнаты дневного 
пребывания». А вот наша «женщина с голо-
сами», как ни зайдешь, всегда возлежала 
на кровати в третьей палате, накрывшись с 
головой одеялом. 

Иногда мне казалось, что она специально 
придумала свои голоса, чтобы от нее все 
отстали.

Итак, в психушке появилась Ева. И ей 
было 17 лет.

Продолжение следует. 
Екатерина САЖНЕВА.

Фото автора.
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Власти Индии ведут расследование одной 
из крупнейших авиакатастроф современ-
ности. По словам властей, капитан самолета 
Air India подал сигнал бедствия менее чем за 
минуту до крушения. Министерство авиа-
ции сообщает, что Boeing 787-8 Dreamliner 
набрал высоту около 200 метров, затем бы-
стро пошел вниз и ударился о землю в 
2 км от аэропорта.

«Мэйдэй, мэйдэй», — таково было последнее ра-
диосообщение, отправленное пилотом рейса Air India 
171, направлявшегося в Лондон, за несколько мгнове-
ний до того, как индийский самолет рухнул на землю, 
в результате чего погибло более 270 человек.

Как пишет The Guardian, на брифинге, проведен-
ном авиационными властями Индии в субботу, власти 
подтвердили, что капитан Сумит Сабхарвал, который 
пилотировал самолет, отправил сигнал бедствия в 
службу управления воздушным движением менее 
чем через минуту после того, как самолет вылетел из 
аэропорта Ахмадабада в 13.39 в четверг.

Когда служба управления воздушным движением 
отреагировала на экстренный вызов пилота, «ответа не 
последовало», сказал Самир Кумар Синха, секретарь 
министерства авиации Индии. Он сказал, что самолет 
упал через несколько секунд.

Синха отмечает, что первоначальное расследо-
вание показало, что самолет после взлета достиг 
высоты 650 футов, после чего начал быстро снижаться 
и ударился о землю в Мегани Нагар, в 2 км от аэро-
порта Ахмадабада.

Как напоминает The Guardian, 227-тонный само-
лет врезался в общежитие, где проживали студенты-
медики и их семьи. Из 242 человек, находившихся на 
борту, все, кроме одного, погибли в результате одной 
из самых страшных авиационных катастроф в Индии 
за последние десятилетия.

В результате столкновения с общежитием также 
погибли по меньшей мере четыре студента-врача 
и жена одного врача, которая была на последнем 
месяце беременности, а также несколько рабочих и 
продавцов, работавших в этом районе.

Индийские авиационные власти не стали вда-
ваться в догадки о причинах крушения Boeing 787-8 
Dreamliner, которое оказалось источником глобальных 
спекуляций, но подчеркнули, что «будут рассмотрены 
все версии, касающиеся авиакатастрофы».

Синха сказал, что бортовой самописец, известный 
как «черный ящик», был обнаружен и в настоящее время 
изучается следователями. Полная оценка инцидента 
будет завершена в течение трех месяцев.

Рам Мохан Найду Кинджарапу, министр граж-
данской авиации, заявил на брифинге для прессы: 
«Расшифровка этого «черного ящика» даст глубо-
кое представление о том, что на самом деле могло 
произойти во время крушения».

Команда из четырех британских экспертов по 
авиационным происшествиям прибыла в Ахмадабад, в 
западно-индийском штате Гуджарат, в пятницу вечером, 
чтобы помочь в расследовании авиакатастрофы.

К утру субботы число погибших возросло по мень-
шей мере до 279, поскольку следователи продолжали 
прочесывать обломки, и из-под крыла самолета было 
извлечено еще одно тело. Семьи жертв продолжали 

собираться в гражданском госпитале в Ахмадабаде, 
куда доставляли погибших, при этом нарастали гнев 
и разочарование из-за задержки с передачей тел их 
близких.

Анил Патель, потерявший в авиакатастрофе своего 
30-летнего сына Харшита и 28-летнюю невестку Пуджу, 
сильно взволнован задержкой. Он был в числе сотен 
родственников, которые предоставили образцы ДНК, 
чтобы помочь опознать тело его сына, но сказали, что 
с тех пор не получали никакой информации.

«Мы до сих пор точно не знаем, когда получим 
тело», — сказал он. Он описал своего сына и невестку 
как «все, что у него осталось» после того, как его жена 
умерла от рака шесть лет назад. Харшит переехал в 
Лондон два года назад, но каждый день звонил отцу 
по видеосвязи.

«Еще вчера, когда я сидел у здания для вскрытия, я 

чувствовал исходящий изнутри запах обугленных тел, 
— сказал Патель. — Трудно смириться с тем, что мой 
сын тоже лежит там. Я просто хочу поскорее вернуть 
их домой. Чем дольше они там остаются, тем больше 
портятся. Мне просто невыносима эта мысль».

Раджниш Патель, старший врач больницы, под-
твердил, что более чем через 72 часа после крушения 
было проведено всего 11 сравнений ДНК для иден-
тификации погибших, и останки только трех человек 
были возвращены их семьям.

Власти подчеркнули, что идентификация людей, 
чьи тела, возможно, сильно обуглились или оказались 
расчленены в результате авиакатастрофы, является 
сложной задачей, что замедляет процесс возвращения 
жертв их семьям. Чиновники предупредили семьи, что 
они могут получить останки своих родственников в 
«аптечке», а не в гробу, поскольку многие из них на-
ходятся в таком разрозненном состоянии. «Мы имеем 
дело по меньшей мере с 250 образцами, и для каждого 
совпадения мы должны провести перекрестную про-
верку по всему этому фонду. Это процесс исключения, 
и он, естественно, требует времени», — сказал один 
из чиновников, выступая в больнице, подчеркнув, что 
команда больницы работала всю ночь, чтобы точно 
сопоставить ДНК с телами погибших.

Те, кто ожидал прибытия останков многочис-
ленных членов семьи, погибших в авиакатастрофе, 
опасались, что передача останков может занять еще 
несколько дней.

Единственный выживший пассажир, Вишваш 
Кумар Рамеш, чье спасение от смерти было широко 
описано экспертами как «чудо», оставался в больнице 
Ахмадабада под наблюдением, но, как сообщалось, 
шел на поправку. Доктор Гамети из гражданской боль-
ницы Ахмадабада сказал, что Рамеш «чувствует себя 
очень хорошо и в ближайшее время будет готов к 
выписке».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

НА ВЗЛЕТЕ
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Капитан обреченного 
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бедствия менее чем за минуту 
до катастрофы
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В последние годы Москва стремится 
создать передовую систему здраво-
охранения. Для этого строятся новые 
больницы и крупные медицинские 
центры, реконструируются истори-
ческие здания и поликлиники. Глав-
ные направления развития последних 
лет — появление многопрофильных 
медицинских центров, где пациенты 
могут получить помощь, что называ-
ется, по полному циклу; открытие со-
временных детских многопрофильных 
больниц; реконструкция учреждений, 
обеспечивающих бесперебойную ра-
боту медицинского оборудования. О 
том, что нового появилось в столичном 
здравоохранении в последнее время, 
— в материале «МК». 

Старейшую больницу 
превратили в новейшую

Современные медицинские центры ком-
петенций становятся главным направлением в 
развитии здравоохранения. Этот подход соз-
дает замкнутый цикл медицинской помощи: от 
диагностики и лечения до последующего наблю-
дения. При этом пациенты получают 
все услуги в одном месте, и у них не 
возникает необходимости обращать-
ся в другие учреждения. Благодаря 
концентрации в таких учреждениях 
ведущих специалистов и передовых 
технологий качество медицинской 
помощи значительно улучшается, а 
индивидуальные потребности пациен-
тов учитываются максимально.

В последние годы Москва активно 
занимается реконструкцией крупных го-
родских больниц. После двухлетней ре-
конструкции в столице открыли лечебный 
корпус №1 больницы им. Ф.И.Иноземцева 
на Фортунатовской улице (дом 1, корпус 
1). Семиэтажное здание, построенное в 
1969 году, теперь полностью модерни-
зировано. Теперь с другими корпусами 
оно связано через теплый подземный 
переход.

Здесь будут лечить пациентов по та-
ким направлениям, как челюстно-лицевая 
хирургия, эндокринная хирургия, отори-
ноларингология и офтальмология. И для 
тех, кто будет сюда госпитализирован, соз-
даны комфортные условия: уютные палаты 
с функциональными кроватями и ванными 
комнатами, удобные зоны ожидания с мяг-
кой мебелью. На верхнем этаже расположены 
суперсовременные операционные, оснащен-
ные новейшим оборудованием, что позволит 
увеличить объем высокотехнологичной меди-
цинской помощи.

Лечебный корпус рассчитан на 198 койко-
мест, которые можно расширить до 269. Есть 
тут и стационар кратковременного пребыва-
ния на 18 коек. Корпус оснащен современным 
оборудованием, что позволит предоставлять 
высокотехнологичную помощь и проводить 
диагностические исследования. В команде 
работают 219 сотрудников, включая 81 врача и 
83 медицинских работников среднего звена.

На первом этаже нового корпуса нахо-
дится консультативно-диагностическое от-
деление с кабинетами врачей-специалистов, 

функциональной диагностики, процедур-
ными и перевязочными. Также здесь распола-
гается амбулаторное отделение офтальмоло-
гического центра, оборудованное передовыми 
технологиями. На втором этаже — офтальмоло-
гическое отделение с небольшой операционной. 
Третий и четвертый этажи заняты отделением 
челюстно-лицевой хирургии, где специалисты 
проводят реконструктивные операции и лечат 
гнойно-воспалительные заболевания. На пя-
том этаже расположено отделение оторино-
ларингологии для лечения воспалительных 
заболеваний, аномалий и травм лор-органов. 
На шестом этаже находятся отделения центра 
эндокринной хирургии, специализирующиеся 
на лечении щитовидной и околощитовидных 
желез, а также опухолей надпочечников. Седь-
мой этаж отведен под операционный блок с 11 

суперсовременными 
операционными.

Обновленный лечебный корпус ГКБ имени 
Ф.И.Иноземцева начнет принимать первых 
пациентов в июне этого года. Реконструкция 
продолжается, и в ближайшее время начнутся 
работы еще в двух корпусах. Это сделает кли-
нику полностью современной и комфортной 
как для пациентов, так и для медицинского 
персонала.

...Больница им. Ф.И.Иноземцева — одна из 
старейших в Москве. Ее история началась еще в 
конце XIX века. Сегодня она стала клинической 
базой для 19 кафедр 4 вузов: РНИМУ имени 
Н.И.Пирогова, Российского университета ме-
дицины, Российской медицинской академии 
непрерывного профессионального образова-
ния и РУДН имени Патриса Лумумбы.

«В последние годы мы обновляем больни-
цу. Помимо корпуса №1 завершились работы 
в корпусах №3 и №9. Сейчас приводим в по-
рядок седьмой. Открытие первого лечебного 

корпуса — хороший подарок и пациентам, и 
медперсоналу, который 15 июня отмечает свой 
профессиональный праздник», — отметил мэр 
Москвы Сергей Собянин в своем телеграм-
канале.

Сергей Собянин заявил, что на этом ре-
конструкция не завершится. Сейчас ремон-
тируют еще два корпуса, чтобы клиника стала 
полностью современной и комфортной для 
пациентов и врачей.

«Лечим то, 
чем лечат людей»

...Столица уверенно лидирует в сфере 
здравоохранения не только на национальном, 
но и на международном уровне. Этому способ-
ствуют национальные проекты, запущенные по 
инициативе Президента России. Они включают 
не только закупку оборудования для медуч-
реждений, но и научные исследования. Особое 

внимание уделяется разработкам в области 
сохранения здоровья, что требует создания 
новых лекарств и медицинских изделий.

Недавно мэр Москвы Сергей Собянин и 
министр здравоохранения РФ Михаил Му-
рашко посетили обновленный Московский 
медицинский техноцентр (инженерный научно-
практический центр «Гормедтехника»), от-
крывшийся после завершения двухлетней 
комплексной реконструкции. Теперь это — 
уникальное учреждение, не имеющее аналогов 
в России, которое охватывает весь жизненный 
цикл медицинского оборудования: от закупок 
и сервисного обслуживания до утилизации. Не 
случайно девиз нового техноцентра: «Мы лечим 
то, чем лечат людей». В больницах и поликли-
никах Москвы в последние годы установлено 
больше 480 тыс. единиц медоборудования. 
«Все должно работать без сбоев. Поэтому так 
важно проводить своевременное и качествен-
ное обслуживание и ремонт», — отмечает Сер-
гей Собянин в своем телеграм-канале.

Комплексная реконструкция основного 
здания Гормедтехники, построенного в 1978 
году, где теперь располагается Московский 
медицинский техноцентр, завершилась в мае 
этого года. Работы, длившиеся около двух с 
половиной лет, полностью перестроили ше-
стиэтажный корпус площадью 13,7 тысячи ква-
дратных метров и оснастили его новейшим 
оборудованием.

Модернизированы ремонтные участки, 
включая те, что авторизованы ключевыми про-
изводителями медицинского оборудования. 
Также создан стендовый класс «Медтехлаб» с 
уникальной техникой для обучения инженеров и 
студентов. В классе есть аппараты компьютер-
ной (КТ) и магнитно-резонансной томографии 
(МРТ) на разрезе, искусственной вентиляции 
легких (ИВЛ), наркозно-дыхательный (НДА) и 
видеоэндоскопические аппараты.

«Москва обладает огромными медицин-
скими мощностями — сотни тысяч единиц 
очень сложного медицинского оборудования, 
которое требует ежедневного внимания, экс-
плуатации, ремонта, поддержания в высокой 
степени готовности. От этого, собственно, 
зависит во многом и качество медицинского об-
служивания граждан, их здоровье. И, конечно, 
без создания структур, которые бы этим зани-
мались, сегодня в Москве эксплуатировать та-
кой объем техники невозможно. Поэтому мы, по 
сути дела, воссоздали Гормедтехнику, создали 
Московский медицинский техноцентр, рекон-
струировали под него здания, оснастили всеми 
необходимыми технологиями. При поддержке 
Минздрава России обеспечиваем кадрами с 
высшим образованием ведущих университе-
тов нашей страны — Бауманки, Сеченовки и 
других университетов. Эта синергия, конечно, 
обеспечивает надежную эксплуатацию всего 
технологического комплекса медицинской 
системы города Москвы», — заявил в ходе 
посещения центра  Сергей Собянин.

По словам Михаила Мурашко, каждый год 
страна приобретает более 300 тысяч единиц 
«тяжелой» медтехники. Чтобы поддерживать 
ее в рабочем состоянии, нужны квалифици-
рованные специалисты. Они проводят по-
верку, профилактические осмотры и ремонт. 
Сейчас в стране готовят профессионалов с 
профильным образованием, которые очень 
ценятся в системе здравоохранения. Лицензии 

на обслуживание медицинской техники уже 
имеют 2,5 тысячи организаций. «Москва как 
лидер в системе здравоохранения, как город, 
который внедряет у себя самые первые тех-
нологии новые, конечно, нуждается в таком 
подразделении, как сегодня, в котором мы 
присутствуем. Это возможность обучить спе-
циалистов и в том числе при необходимости 
более детально рассказать медицинским ра-
ботникам, как работает то или иное оборудо-
вание уже в технических каких-то деталях, для 
лучшего понимания процесса диагностики, 
лечения», — сказал Михаил Мурашко.

Все лучшее — детям

Развитие передовой медицины для детей 
— тоже один из приоритетов Москвы. И сегодня 
городские детские многопрофильные больни-
цы стали стандартом качества не только для 
всей России, но и примером для подражания 
для многих развитых стран мира.

В канун Дня защиты детей в Москве был 
запущен новый стандарт лечения и наблюдения 
детей с тяжелыми патологиями. Сразу в трех 
ведущих детских больницах открылись шесть 
специализированных центров для лечения 
маленьких пациентов с хроническими забо-
леваниями сердца и желудочно-кишечного 
тракта.

Новые центры заработали на базе Мо-
розовской ДГКБ, ДГКБ им. З.А.Башляевой и 
ДГКБ им. Н.Ф.Филатова. Теперь дети смогут 
получать всю необходимую помощь, начиная 
от диагностики и заканчивая реабилитацией, 
в одном месте, не покидая эти медицинские 
учреждения. Специалисты кардиологических 
и гастроэнтерологических отделений будут 
вести диспансерное наблюдение пациентов 
до восемнадцати лет, а кардиохирургические 
центры — до операции и в течение года по-
сле нее.

Еще одной важной частью нового стан-
дарта станет первый в Москве Центр быстрой 
амбулаторной хирургии для детей, который 
откроется в Морозовской больнице. Благодаря 
использованию мини-инвазивных и малотрав-
матичных методов юные пациенты смогут вер-
нуться домой в тот же день после операции.

«За последние годы мы построили и мо-
дернизировали около 50 медобъектов для 
детей — поликлиники, больничные корпуса, 
перинатальные и неонатальный центры. В этом 
году завершим реконструкцию детских по-
ликлиник столицы», — отметил мэр Москвы в 
своем телеграм-канале.

...Москва не сбавляет темпов модерниза-
ции медицины, чтобы сделать ее максимально 
доступной, комфортной и современной. 

Арина ПЕТРОВА.

Основной госэкзамен (ОГЭ) — 
«младший брат» ЕГЭ, о котором 
традиционно меньше спорят и 
переживают. Но в этом году в трех 
регионах страны — Москве, Санкт-
Петербурге и Липецкой области — 
идет эксперимент по упрощенной 
сдаче ОГЭ и льготному поступле-
нию в колледжи.

Интересно, что в трех регионах «льгот-
ного ОГЭ» к новшеству отнеслись по-
разному. В авангарде по доле избравших 
упрощенный экзамен Липецкая область — в 
ней решение сдавать только два основных 
ОГЭ, русский язык и математику, приняла 
половина девятиклассников. В Москве так 
поступило около трети, в Санкт-Петербурге 
— 10%. Условия эксперимента подразуме-
вают, что каждый регион устанавливает 
свои пороговые баллы и список специаль-
ностей для поступления в колледжи.

В Липецкой области объявили о до-
полнительных 7,7 бюджетных места в си-
стеме СПО (среднее профессиональное 
образование), вдобавок к 3211 местам для 
бюджета. В Москве тоже изыскали резервы: 
38,2 тысячи бюджетных мест в столичных 
колледжах увеличили до 44 тысяч. В Питере 
заранее «выкатили» список учреждений 
СПО, куда примут выпускников с двумя ОГЭ. 
Там всего 19 направлений подготовки в 29 
колледжах Северной столицы.

Среди приоритетных направлений — 
строители, мастера по ремонту инженерных 
систем, сварщики, слесари, наладчики обо-
рудования, слесари, судостроители, повара 
и кондитеры, «мастера растениеводства и 
ландшафтного строительства».

В Москве в этом году «только два ОГЭ» 
выбрали 34% девятиклассников. Из мэрии 
сообщают, что 13 тысяч из них выпускников 
— «отличники и хорошисты».

Чаще всего выпускники уровня основ-
ного общего образования идут в СПО для 
обучения в сфере IT, медицины, педаго-
гики, в силовые структуры, в колледжи 
при известных вузах. Расчет, наверное, 
разный. В медицину или систему МВД, в 
топовый вуз вообще трудно попасть из-за 
высокого конкурса. Но можно поступить 
«из колледжа» даже без ЕГЭ, по внутрен-
ним испытаниям (если продолжать учиться 
по специальности). В айтишники, как экс-
перты говорят, нечего идти с «вышкой», тут 
ценят реальные знания и наработанный 
опыт. В педагогику тоже лучше «соваться» 
после практики и реального общения со 
школой.

К очевидным плюсам новой системы 
поступления с сокращенным ОГЭ можно 
отнести приоритетность. По аналогии кам-
пании в вузах, в ссузы тоже можно подать 

заявление на 5 специальностей — в одном 
колледже или в разных. Минус, о котором 
говорят, например, в Липецкой области 
— поступление в 10-й класс. Раньше воз-
вращение в школу было «вариантом Б» для 
тех, кто не попал в колледж. Но с введе-
нием пороговых баллов для зачисления 
в старшую школу такой возможности для 
девятиклассника с «двумя ОГЭ», скорее 
всего, не будет.

На большей части РФ, где пока не про-
водится эксперимент, идут обычные общие 
госэкзамены. Из надзорного ведомства со-
общают, что физику 9-классники написали 
хорошо: более 80% выпускников сдали на 
«4» и «5», провалились лишь 2,1% из всех, 
кто «заявился» на экзамен.

Химия: 40% — отличников, 36% — хо-
рошистов. На «4» и «5» справились с за-
даниями 65,4% выпускников, отличников 
— 29,4%. По истории результаты скром-
нее: 27% написавших отличники, 46% 
— хорошисты.

Самая заметная накладка нынешней 
кампании ОГЭ произошла на химии. В Но-
восибирске, Екатеринбурге родители и 
школьники массово жаловались на то, что 
правильно решенные задания 18 и 19 не 
были засчитаны компьютером. Там вначале 
нужно было найти массовую дозу кальция 
и округлить до целых. А после, исходя из 
найденного результата, рассчитать коли-
чество фосфата кальция, необходимого 
в рационе 20 овец на животноводческой 
ферме. То есть спорные задания связаны 
друг с другом.

Сибиряки составили петицию с жало-
бой на компьютерную ошибку во все воз-
можные инстанции, в том числе образова-
тельные. В итоге несправедливо утерянные 
2 балла (из 38) детям вернули.

Приемная кампания в колледжах прой-
дет в разные даты в период с 20 июня (нача-
ло подачи документов) до 15 августа. Хотя, 
если остались места, принимать могут до 
25 ноября. В Москве сообщили, что прием 
в колледжи стартует 26 июня.

— Наш колледж — один из 52, где есть 
вступительные испытания, — говорит пре-
подаватель русского языка и литературы из 
Москвы методист Анастасия Гордеева. — На 
технические специальности вступительных 
нет, но и подготовка отличается. Есть на-
правления, где обучение длится год и 10 
месяцев, есть квалификационные програм-
мы, рассчитанные на 3 года и 9 месяцев. Эк-
замены на разные творческие направления 
тоже разные, от одного экзамена до трех. 
На самой востребованной специальности 
конкурс 6 человек на место, бюджет.

Очень много вопросов сейчас идет от 
родителей, школьников. Хочется всех уте-
шить: вступительные какими раньше были, 
такими и остаются. Оценивание проводит 
комиссия по шкале от 2 до 5, оценивают 
творческую часть заданий, она приоритет-
на. И к нам по-прежнему едут абитуриенты 
из Подмосковья и других городов РФ.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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Ускорение месячной инфляции 
в мае стало неожиданным для 
аналитиков — их консенсус-
прогноз равнялся 0,28%. На 

деле же получилось 0,43%. Тем не менее на 
фоне высокой базы прошлого года (в мае 
2024 года инфляция составила 0,74%) годо-
вая инфляция, по данным Росстата, замед-
лилась до 9,88%. До этого последний раз 
инфляция была однозначной (то есть ниже 
10%) по итогам февраля 2025-го: тогда го-
довой показатель равнялся 9,92%.

По традиции, которую никак не назо-
вешь «доброй», самый заметный рост цен 
демонстрируют овощи «борщевого набо-
ра», которые по сравнению с апрелем до-
рожали двузначными темпами. Лидером 
подорожания стала свекла — она прибавила 
19,3%. Цены на морковь выросли на 18,1%, 
на лук — на 14,2%, на капусту — на 12%, на 
картофель — на 7,8%.

Фрукты и ягоды не сильно отстают: ли-
моны за месяц подорожали на 4,7%, яблоки 
— на 4,4%, виноград — на 3,3%.

Но есть и чему порадоваться: цены на 
огурцы снизились на 31,3%, на помидоры — 
на 21,1%, на бананы — на 5,3%, на сладкий 
перец — на 4,3%, на чеснок — на 3,1%.

В целом с начала года цены на плодоо-
вощную продукцию поднялись на 4,7%, а за 
год — на 19,8%. 

Зато в мае снизились цены на куриные 
яйца — на 6%. При том, что цены на мясо 
кур поднялись на 4%. А все продовольствен-
ные товары в мае подорожали в среднем на 
0,26%. В годовом же исчислении они подня-
лись в цене на 12,5%.  Алкогольные напитки в 
мае подорожали на 0,8%, с начала года — на 
8,1%, в годовом выражении — на 13,2%.

Главный вопрос теперь: как будет вести 
себя инфляция дальше? Увидим ли мы за-
медление цен или они будут расти с еще 
большей интенсивностью? Денежные вла-
сти, естественно, настаивают на первом 
варианте. Глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина 
на пресс-конференции 6 июня после при-
нятия решения о снижении ключевой ставки 
заявила, что пока динамика инфляции идет 
ближе к нижней границе прогноза ЦБ в 7–8% 
на 2025 год, и в июле ЦБ, возможно, еще 
снизит свой прогноз.

Минэкономразвития пока подкоррек-
тировал свой прогноз на 2025 год до 7,6% 
— то есть ведомство тоже ждет дальней-
шего понижения годовой инфляции. А вот 
независимые эксперты такой уверенности 
не разделяют. 

Игорь Николаев, главный научный 
сотрудник Института экономики РАН, не 
оспаривает тот факт, что в годовом выра-
жении инфляция в последние месяцы на-
чала снижаться. «Но люди в первую очередь 

обращают внимание на то, что дорожает бы-
стрее всего», — указывает он. Это продукты 
питания, которые в среднем подорожали на 
12,5%, и особенно плодоовощная продукция, 
не просто чуть-чуть подорожавшая, а при-
бавившая десятки процентов. Не заметить 
такого скачка цен просто невозможно, как 
невозможно в то же самое время поверить, 
что инфляция идет на убыль. 

«Говорить о том, что пик инфляции по-
зади, — явно преждевременно, — считает 
экономист. — Хотя бы потому, что уже ско-
ро, с начала июля, нас ожидает повышение 
тарифов ЖКХ почти на 12%. Это серьезный 
проинфляционный фактор, он значительно 
превышает параметры 2024 года, когда та-
рифы подняли на 9,8%. 

«Если вспомнить прошлый год, то толчок 
разгону инфляции дал именно июль. Как мне 
кажется, в нынешнем году всплеск будет 
еще более ощутимым. Поэтому достаточных 
оснований утверждать, что мы уже прошли 
пик инфляции, нет», — делает вывод Нико-
лаев. По его мнению, хорошим результатом 
будет, если инфляция по итогам текущего 
года удержится в рамках 10%. 

Марк Гойхман, аналитик финансовой 
академии Capital Skills, также согласен с 
тем, что инфляция в России постепенно за-
медляется. И даже не исключает того, что 
пик инфляции пройден. «Однако рассла-
бляться не стоит, добавляет эксперт, есть 
немало возможных драйверов для роста цен 
в перспективе». В частности, ЦБ уже начал 
снижать ключевую ставку, чтобы предотвра-
тить торможение экономики. И наверняка 
продолжит это снижение во второй половине 
года. Что, с одной стороны, поддержит хо-
зяйственный рост, но с другой — ограничит 
ослабление инфляции.

Учитывать, по мнению аналитика, нужно 
и внешние условия. Мировые «тарифные 
войны» могут уменьшить потребности в то-
варах российского экспорта, ограничить 
поступление доходов в страну, вызвать 
необходимость наращивания бюджетных 
расходов и денежной массы. Курс рубля, 
вероятно, постепенно будет ослабевать. 
Плюс остаются геополитические и санкци-
онные риски. Каждый из этих факторов в 
отдельности, и особенно все они в совокуп-
ности, работают на дальнейшее повышение 
инфляции в стране. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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ИНФЛЯЦИЯ ОБРАЗОВАНИЕ ПРОБЛЕМА

МОЯ МОСКВА

ЦЕНОВАЯ 
ЗАГОГУЛИНА

ОГЭ СПЕЦИАЛЬНОГО НАЗНАЧЕНИЯ
Программа прямого 
поступления в колледж 
направлена на рабочие 
специальности
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По данным Комитета лесного 
хозяйства Московской обла-
сти, ежегодно на подмосков-
ных дорогах происходит более 

150 аварий по вине диких животных. А за 
последний месяц случилось уже 14 ДТП, в 
результате которых погибли крупные жи-
вотные — 10 лосей и четыре косули.

Последний инцидент произошел 29 
мая в Наро-Фоминском городском округе. 
По предварительной версии, водитель, 
управлявший автомобилем марки Changan, 
наехал на лося, перебегавшего дорогу, 
животное получило серьезные травмы.

Двумя днями ранее аналогичное ДТП 
произошло на Егорьевском шоссе в Ра-
менском городском округе. После аварии 
у животного еще хватило сил отползти на 
обочину, но через час оно скончалось.

Однако самым резонансным оказал-
ся случай с лосенком Илюшей, которого 
18 мая сбил автомобиль экс-дипломата, 
малыш более суток пролежал без помощи 
из-за бюрократических проволочек. В кон-
це концов его все же попытались проопе-
рировать, но, по-видимому, было слишком 
поздно: во время операции у животного 
остановилось сердце.

«ДТП с лосем — одно из самых тяжелых. 
Представляете, что будет, если машина на 
большой скорости врежется в животное 
массой 500 килограммов, а ведь взрослый 
самец весит именно столько? Несколько 
лет назад, тоже на Егорьевском шоссе, 
машина после наезда на лося улетела в 
кювет — в результате водитель и три его 
пассажира погибли на месте. А в Коломне 
после столкновения с сохатым микроавто-
бус вылетел на встречку, погибли сразу пять 
человек», — рассказали «МК» сотрудники 
охотнадзора Московской области.

Кстати, обо всех ЧП с участием ди-
ких животных автомобилист должен сразу 

сообщить не только в ГИБДД, но и в охот-
надзор или в ветеринарную службу регио-
на. Специалисты этих ведомств выезжают 
на место аварии, составляют акт и решают, 
что делать с животным — можно ли его 
спасти или будет гуманнее усыпить?

«В Московском регионе сейчас обитает 
порядка 10 тысяч лосей, так что встре-
ча с этими животными на подмосковных 
дорогах не редкость. Советую, проезжая 
мимо лесных массивов, быть особенно 
внимательными и осторожными, особен-
но там, где установлены знаки с бегущим 
лосем, лучше в таких местах двигаться по 
дороге с минимальной скоростью, что-
бы успеть вовремя остановиться. У лосей 
плохое зрение, а в темноте они вообще 
ведут себя как слепые, и, выбежав на до-
рогу, где шум и рев машин, ослепительный 
свет фар, они часто бросаются наперерез 
транспорту. Маневрировать или пытаться 
отпугнуть громким сигналом я тоже не со-
ветую, никогда не угадаешь, как может 
отреагировать животное. Бывали случаи, 
когда самцы, да и самки тоже, защищая 
детенышей, атаковали машины. Если та-
кая туша прыгнет на капот, от вас и вашей 
тачки останется мокрое место», — говорит 
эколог Сергей Матюшин.

Евгения ВОКАЧ.

ЗВЕРИ И ДИКАРИ НА ДОРОГЕ
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Штрафа за ДТП с участием 
лося нет. Но Минприроды 
РФ может затребовать 
компенсацию в размере 
80 тыс. рублей за вред, 
нанесенный природе. Ее 

должна заплатить страховая компа-
ния, та, где был оформлен полис ОСА-
ГО на машину. Но для этого нужно 
обязательно вызвать ГИБДД и офор-
мить ДТП.

ГОРОД 
ЗДОРОВЫХ 
ЛЮДЕЙ

корпуса — хороший подарок и пациентам, и 
медперсоналу, который 15 июня отмечает свой 

степе
завис
служи
без со
мали
кой об
сути д

Центр быстрой амбулаторной 
хирургии для детей, который 

откроется в Морозовской больнице.
В столице создана самая 
прогрессивная система 
здравоохранения
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В столичной системе здра-
воохранения работает более 
117 тысяч специалистов. 
Среди них — свыше 50 тысяч 
врачей, 67 тысяч медсестер 
и младших сотрудников. 2,5 

тысячи врачей получили статус «москов-
ский врач». Также 246 медицинских ра-
ботников удостоены званий «московская 
медицинская сестра» и «московский ме-
дицинский брат».



«Разве не Чайковский?»

Ни разу еще визит в Большой зал Мо-
сковской консерватории не обошелся без 
того, чтобы кто-то из зрителей не обратил 
внимание на медальон над сценой. Все 
рассматривают портреты великих компо-
зиторов, расположенные по периметру, 
— Глинка, Бах, Моцарт, Даргомыжский… А 
потом вдруг обнаруживают, что в галерее 
великих музыкальных мастеров есть еще 
один портрет, почему-то отличающийся от 
других и оттого менее заметный, при том, 
что расположен он на самом видном месте. 
Это барельеф Николая Рубинштейна. У пу-
блики, далекой от истории русской музыки 
(что простительно), это имя вызывает во-
прос: кто таков? Поясняем: отец-основатель 
Московской консерватории. В ответ обычно 
звучит удивленно-возмущенное: «Как?! А 
разве не Чайковский?»

Удивительно, ведь когда-то даже не было 
необходимости уточнять фамилию Николая 
Григорьевича — все в Москве сразу и так по-
нимали, о ком идет речь. Ему еще не было 30 
лет, когда он уже сделал себе громкое имя 
в Первопрестольной. А когда Рубинштейн 
ушел из жизни, то на кладбище Даниловского 
монастыря установили доску с надписью: 
«Москва — Николаю Григорьевичу Рубин-
штейну». Его оплакивал весь город.

К концу 1850-х годов необходимость 
профессионального музыкального обра-
зования в России была очевидна. Все, чьи 
имена мы прекрасно знаем сейчас, не име-
ли «вышки» по специальности — Глинка, 
Римский-Корсаков, Мусоргский, Бородин и 
другие «кучкисты» (члены «Могучей кучки»). 
Многие приобретали знания, занимаясь с 
талантливыми педагогами, но учебного за-
ведения, где готовили бы профессиональных 
музыкантов, в России тогда не было. Этот 
пробел и закрыли Рубинштейны. В 1859 году 
Антон Григорьевич создает РМО — Русское 
музыкальное общество. Оно существова-
ло на дотации от государства и членские 
взносы. Отделения РМО быстро распро-
странялись по стране — оказалось крайне 
востребованным. Чуть позднее общество 
переименовали в Императорское. ИРМО 
существовало вплоть до 1917 года. 

Параллельно в 1862 году РМО учредило 
Петербургскую консерваторию, руководство 
которой взял на себя Антон Рубинштейн. А в 
1866 году консерватория открылась в Москве, 
и возглавил ее Николай Григорьевич. К тому 
времени уже «созрели» первые выпускники 
Петербургской консерватории, среди которых 
— Петр Чайковский. Его и ряд других талант-
ливых и уже профессиональных музыкантов 
пригласили преподавать музыку в Москве.

Так что Петр Ильич — да, имеет отно-
шение к Московской консерватории, самое 
прямое. Но «отцом» профессионального 
музыкального образования в Москве яв-
ляется Николай Рубинштейн. И медальон с 
его портретом над сценой в Большом зале 
висит прямо в центре вполне заслуженно 
— он все еще наблюдает за студентами и 
благословляет их на счастливую музыкаль-
ную жизнь…

«Профессорская 
физиономия»

Итак, зимой 1866 года Петр Ильич при-
езжает в Москву по приглашению Николая 
Рубинштейна. Ему 25, он только покинул сту-
денческую скамью (вторую по счету, первое 
образование у композитора, как и у Николая 
Рубинштейна, юридическое). Нужда будуще-
го гения была очевидна — даже шуба, и та 
была с чужого плеча. Ее композитору выдал 
его друг, поэт Алексей Апухтин, зная, что 
в Москве холода. Молодой, растерянный, 
робкий, в чужой одежде — такого Чайков-
ского на вокзале в Москве встретил Николай 
Григорьевич. И жить Петру Ильичу пришлось 
тоже у старшего коллеги.

Чайковский был назначен профессо-
ром теоретических дисциплин — компо-
зиция, гармония, инструментовка… То, что 
композитор не полюбил педагогическую 
деятельность, известно — она мешала ему 
сочинять, забирая львиную долю времени. 

Но относился он к педагогике со всей се-
рьезностью, в письме сестре Давыдовой 
писал: «…к великому удивлению занятия идут 
чрезвычайно успешно, робость бесследно 
исчезла и он начинает мало-помалу прини-
мать «профессорскую физиономию». 

Работать и правда приходилось мно-
го, нагрузка была невероятной — 27 часов 
при стандартной ставке в московских вузах 
того времени — 18. Но и жалованье было 
приличным. Согласно «Книге о выплате жа-
лованья дирекции и профессорам Москов-
ской консерватории» в 1866 году будущая 
музыкальная звезда имел оклад в размере 
116 рублей 66 копеек. В те годы за 100 рублей 
можно было приобрести себе небольшой 
домик. В общем, повезло Чайковскому с 
начальником — и кров дал, и работу, и был 
ему настоящим другом.

У Рубинштейна Чайковский жил не-
сколько лет, отношения были разными — не 
сказать, что все было гладко, хотя внешне 
все выглядело благополучно. Но тем не ме-
нее в одном из своих писем брату Анатолию 
Чайковский написал: «Недавно я увидел во 
сне, что он, Рубинштейн, умер и что я был 
от этого в глубоком отчаянии. Я не могу 
думать о нем без сжимания сердца и без 
самого положительного ощущения любви» 
(декабрь 1878 года).

Стал бы Чайковский тем, каким мы его 
знаем сейчас? Была бы у консерватории зна-
менитая «фермата» — памятник Чайковскому 
(так скульптуру называют в народе из-за 

сходства с музыкальным обозначением)? 
Был бы Чайковский «нашим музыкальным 
всем», если бы не Рубинштейн?

Не «художник», 
но «артист»

Почему же так случилось, что имя Нико-
лая Григорьевича осталось в тени и мы сейчас 
его почти не вспоминаем? Увы, многие ис-
полнители, которым не довелось дожить до 
широкого распространения звукозаписываю-
щей аппаратуры, обречены на постепенное 
угасание своей звезды во времени. Поэтому 
о том, каким исполнителем был Рубинштейн, 
нам остается судить только по воспоминани-
ям современников. Право первым исполнять 
свои произведения Николаю Григорьевичу 
отдавал Чайковский, что говорит о многом. 
Всеми премьерами симфонических произ-
ведений композитора дирижировал Рубин-
штейн (до 1881 года, когда он ушел из жизни), 
равно как и многими другими сочинениями. 
Блестящий пианист, он первый в России 
сыграл фантазии Шопена, Шумана, Фортепи-
анный концерт №2 Листа… Но один концерт 
стал причиной серьезного конфликта двух 
гениев — Чайковского и Рубинштейна. 

Свой знаменитейший Концерт для фор-
тепиано с оркестром №1 Петр Ильич писал 
под виртуозный пианизм Рубинштейна. Эту 
музыку сегодня знают все и в России, и за 
рубежом — она быстро обрела мировую сла-
ву. Может, не все знают, что это Чайковский, 
но сама тема — безусловный хит. Оттого и 
сложно представить, что Рубинштейн от со-
чинения был далеко не в восторге. На бедного 
Чайковского, который изо всех сил выдумы-
вал сложные пассажи, обрушилась критика от 

друга. Концерт он назвал «неисполняемым», 
ряд фрагментов «украденным», и в целом 
все это сыграть попросту невозможно. Но, 
несмотря на обиду, нечаянно нанесенную 
ему ближайшим человеком, Петр Ильич не 
изменил в концерте ни ноты. И, пожалуй, 
был прав. 

Виртуозный, одаренный пианист, гени-
альный симфонический и оперный дирижер 
(об операх отдельно!) — все это о Рубин-
штейне. К тому же он был и талантливым 
педагогом, что удивительно, ведь считается, 
что если ты не состоялся как исполнитель, то 
вполне преуспеешь на педагогическом по-
прище. Николай Григорьевич был одинаково 
талантлив во всем. Среди его выдающихся 
учеников был композитор Сергей Танеев 
(которому, кстати, Чайковский в итоге до-
верил московскую премьеру Фортепианного 
концерта №1), пианист и дирижер Александр 
Зилоти и многие другие гениальные испол-
нители своего времени. 

Была и еще она стезя, в которой Рубин-
штейн преуспел, — камерные ансамбли. Но 
его ближайший друг Петр Ильич этот жанр 
не любил. Впервые он обратился к нему по-
сле смерти Рубинштейна, который ушел из 
жизни внезапно и рано — от туберкулеза 
в 45 лет. Первым ансамблем Чайковского 
стало трио, которое по традиции именуют 
«Памяти великого художника». Но сам Чай-
ковский написал иначе: «A la Memoire De Un 
Grand Artiste» — «великого артиста». И здесь 
следует толковать слово «артист» широко — и 
мастер, и человек, и его образ жизни, и его 
мысли… Так точнее.

Объяснить причины, почему именно 
ансамбль, трио, было написано в памяти об 
ушедшем друге, сложно. Но если обратиться 
к самой музыке, то любому, даже неподго-
товленному уху, будет слышна совершенно 
особенная, богатая партия фортепиано — в 
стиле пианизма Рубинштейна, который при 
жизни легко превращал рояль в оркестр. 
Особенно любопытно вспомнить написан-
ные сравнительно недавно «Времена года» 
и «Детский альбом» — там рояль звучит 
скромнее… Поразительный контраст за-
метит любой слушатель.

Консерваторский «Онегин»

В марте 1881 года Николай Рубинштейн 
уходит из жизни — внезапно, быстро и так 
рано… Музыканта убивает туберкулез. За 
горячо любимым братом в Париж, где скон-
чался Николай, поехал Антон Григорьевич, а 
деньги на перевозку и погребение выделил 
городской совет Москвы. Распорядителем на 
похоронах был 18-летний Костя Алексеев — 
будущий Станиславский. Впрочем, не только 
это связывало двух гениев, музыкального и 
театрального.

Студенческую молодежь Рубинштейн 
предсказуемо обожал. Стал бы он иначе 
руководить консерваторией? Горячо под-
держивал все начинания и продолжания юных 
подопечных и с особой любовью занимался 
студенческим музыкальным театром. Самая 
знаменитая из постановок — «Евгений Оне-
гин», конечно же, Чайковского.

Композитор, наделивший свое новатор-
ское сочинение тончайшим психологизмом, 
хотел видеть и слышать неподдельную ис-
кренность в исполнении оперы артистами. 
Таковой обладают молодые певцы. Это по-
нимал и Рубинштейн, который, работая над 
постановкой оперы вместе с консерваторца-
ми, тоже стал реформатором — добиваясь на 
сцене правды, он наметил те пути, которыми 
в дальнейшем пойдет Константин Станис-
лавский. Правда, ни тот ни другой об этом 
тогда и не догадывались. Большое видится 
на расстоянье.

Да, премьера оперы, которую мы при-
выкли видеть на лучших мировых сценах, 
состоялась на небольшой сцене в консерва-
тории силами студентов. И сам Чайковский 
был тверд в своем намерении отдать право 
премьерного исполнения именно молодым 
музыкантам: «Я не отдам «Онегина» ни за 
какие блага ни петербургской, ни москов-
ской дирекции, и если ей не суждено идти 
в консерватории, то она не пойдет нигде». 
Дирижировал ею, кончено же, Николай 
Григорьевич. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

НАШЕ ДОСТОЯНИЕ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Торжественные звуки 
для триумфатора. 4. Разработчик главен-
ствующей линии партии. 10. Бело-желтый 
цветок в окружении тюльпанов. 11. Каждый 
из двенадцати сподвижников Христа. 13. 
Отдельный хит в плейлисте. 14. Половина 
дома, завещанная дедом внуку. 15. Список 
спектаклей театра на сезон. 16. «Книга», по 
которой хиромант читает судьбу. 18. Неболь-
шая промысловая рыба семейства карповых, 
обитающая в бассейнах Черного и Азовского 
морей. 20. Красоты, запечатленные пей-
зажистом. 22. Вяленое мясо в армянском 
ресторане. 23. Мастер закулисной игры. 24. 
Аксакал, никогда не уезжавший из аула. 27. 
«Глубокое уважение» в речи аристократа. 
30. Дом на колесах цыганской семьи. 32. 
Личности, на которых держится коллектив. 
34. Флотилия, испугавшая врага до боя. 
35. Бескорыстная забота о благе других 
людей. 36. Монетка, оставленная на чай 
американскому бармену. 38. Малышка, все 
решающая слезами. 39. Код продукта вместо 
названия. 40. Сруб, в котором ведро утонуло. 
41. Сооружение с тысячами «болеющих» 

здоровяков. 42. Содержание жильцов на 
полном довольствии.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ловкая проделка безза-
ботного повесы. 2. «Бальное платье» кавалера 
на Венском балу. 3. Участник турнира, вдох-
новленный прекрасной дамой. 5. Сладкая «на-
града» в конце обеда. 6. Паразит, мучающий 
телят на выпасе. 7. Массовое празднество 
под открытым небом. 8. Философское уче-
ние о прекрасном. 9. Летнее путешествие 
театральной труппы. 10. Вечная спутница 
лузера. 12. «Крыло» на спине доходяги. 17. 
Капуцин из царства флоры. 19. Античное 
зрелищное сооружение. 20. «Мини-копия» 
расстегая и кулебяки. 21. Домашний сундук с 
лекарствами. 25. Болотная «хищница», заса-
сывающая жертву. 26. Фотограф, снимающий 
в свободное время. 27. Салатная зелень «с 
кукольным именем». 28. Земляк теннисиста 
Рафаэля Надаля. 29. Непредвиденная драка 
среди фанатов. 31. Коренной житель Казани. 
33. Дымящаяся чаша в руках священника. 
34. Античный «ушат» для вина и оливкового 
масла. 37. Терапия для лодырей и тунеядцев. 
38. «Вояж» автобуса из города в село.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Верстка. 4. Скукота. 10. Перекат. 11. Принцип. 13. Орех. 14. Коза. 
15. Корректор. 16. Бренди. 18. Аджика. 20. Наживка. 22. Одиночка. 23. Анатомия. 24. 
Кляузник. 27. Бригадир. 30. Агроном. 32. Ворота. 34. Мякоть. 35. Трактовка. 36. Свая. 
38. Филе. 39. Триллер. 40. Акведук. 41. Новосел. 42. Ноутбук.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ворожба. 2. Смех. 3. Клецки. 5. Конура. 6. Крик. 7. Аппарат. 8. Сторож-
ка. 9. Упаковка. 10. Переход. 12. Пожитки. 17. Драндулет. 19. Детонация. 20. Начинка. 21. 
Атавизм. 25. Лауреат. 26. Каракурт. 27. Банкомат. 28. Историк. 29. Свистун. 31. Львенок. 
33. Ателье. 34. Марево. 37. Ярмо. 38. Фунт.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ аттестат о среднем образовании, 
выданный 25.06.1984 г. средней 
школой N7 на имя Лучшевой Елены 
Васильевны, в связи с утерей 
считать недействительным.

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий Скрынник Алексей Геннадьевич (ИНН 
623401277364, СНИЛС 133-570-040 26, 119311, 
г. Москва, а/я 145), член Ассоциации «МСО ПАУ» 
(адрес: 119071, г. Москва, Ленинский пр-т, д. 29, 
стр. 8, ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249) 
сообщает, что по результатам торгов по про-
даже имущества АО «Дмитровский автодор» 
(ИНН 5007006265, ОГРН 1025001098429, адрес: 
141800, Московская область, г.Дмитров, пер. 
Ревякинский, д.8, признано банкротом решени-
ем Арбитражного суда Московской области от 
27.01.2017 по делу А41-21490/16), проводимых 

на условиях, опубликованных в газете «Ком-
мерсантЪ» №72 от 19.04.2025 г. (сообщение 
№34010072764), победителем по лотам №№1–2 
признан ИП Киреев В.В. (ИНН 860505437804), 
предложивший цену за лот №1 — 220 000,00 
руб., за лот №2 — 1 200 001,00 руб. Победи-
телем по лоту №3 признан ИП Малышкин В.В. 
(ИНН 282400069663), предложивший цену — 
45 600,00 руб. Победители заинтересованными 
лицами по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не являются. Кон-
курсный управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» в 
капитале победителей не участвуют. НА ПРАВАХ

РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» 
(ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почто-
вый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес 
электронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; теле-
фон 8(495)1339882) сообщает, что торги №3 по 
продаже имущества ООО «ОМЕКС» (143003, 
Московская область, Г.О. ОДИНЦОВСКИЙ, 
Г. ОДИНЦОВО, УЛ. МАРШАЛА ЖУКОВА, Д. 16, ПО-
МЕЩ. 1, ОГРН 1146450008572, ИНН 6452112712), 
признано банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 26.02.2024 (рез. 
часть от 22.02.2024) по делу № А41-56487/2023, 
конкурсным управляющим утвержден Рыбал-
кин Владимир Евгеньевич (ИНН 501902888051, 
СНИЛС 134-202-441 01, рег. номер 21258, 
член Саморегулируемой организации «Ассо-
циация арбитражных управляющих «Паритет» 
(ИНН:7701325056, ОГРН:1037701009565, 141206, 

Московская область, г. Пушкино, ул. 2-я Дом-
бровская, д. 25), проводимые на условиях, опу-
бликованных в газете «КоммерсантЪ» №62 от 
05.04.2025 г. (сообщение № 34010072597), при-
знаны несостоявшимися по причине отсутствия 
заявок. В торгах №2, проводимые на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №62 
от 05.04.2025 г. (сообщение № 34010072597), 
победителем по лотам №№2, 3, 4 признано ООО 
«ТБАНКРОТ.РУ» (ИНН 1840100394), предложившее 
цену за лот №2 — 403 700.00 руб., за лот №3 — 
100 000,00 руб., за лот №4 — 231 350,00 руб. 
Победители заинтересованными лицами по от-
ношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не являются. Конкурсный управ-
ляющий, Саморегулируемая организация «Ас-
социация арбитражных управляющих «Паритет» 
в капитале победителей не участвуют. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

Николай Рубинштейн 
и его наследие 
в отечественной музыке

14 июня 1835 года родился Николай 
Рубинштейн. Вместе с братом Анто-
ном они являются «отцами» отече-
ственного музыкального образова-
ния. Но если имя Антона Рубинштейна 
широкой публике более-менее 
известно, все же он был не только 
пианистом, но еще и композитором, 
и сочинения его можно услышать 
со сцены и в наши дни, то Николай 
почему-то остается в тени (хотя и у 
него есть композиторские работы). 
К 190-летию основателя Москов-
ской консерватории мы попытались 
собрать хотя бы небольшую часть 
великих дел Николая Григорьевича 
для отечественной музыкальной (и не 
только) культуры и вспомнили, какие 
отношения связывали Рубинштейна 
и Чайковского, что общего у юбиля-
ра со Станиславским и как на самом 
деле создавалось музыкальное об-
разование в России. 

« ОТЕЦ» МОСКОВСКОЙ 
КОНСЕРВАТОРИИ

«Отца своего я никогда в жизни не видел» – Артур 
Бесчастный о семейных драмах

● ● ●
«Национальность для отношений не играет роли» 

– Ольга Лерман о браке с поляком
● ● ●

«Во сне приснился мальчик» – Борис Дергачев 
и Анна Могуева о своем родительском опыте

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»
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На церемонии закрытия кинофору-
ма «Евразия», проходившего в Сочи, 
югославского актера Гойко Митича 
отметили за вклад в кинематограф. 
В тот день ему исполнилось 85 лет, 
и он нисколько не жалел о том, что 
провел его вдали от дома, не в Гер-
мании, где живет уже многие годы. 

Получая награду, Митич перешел на рус-
ский язык, которым неплохо владеет со школь-
ных лет: «Дорогие друзья! Вы меня убиваете. 
Я — Близнец и с самим собой договорился 
считать годы со ста». Гойко не раз говорил и 
теперь повторил со сцены, что детство — его 
лучшая награда. 

Он родился в простой крестьянской семье 
13 июня 1940 года. С ранних лет был приучен 
к сельскохозяйственному труду и до сих пор 
выращивает овощи на грядках рядом со своим 
немецким домом. Сниматься Гойко начал еще 
студентом Белградского института физи-
ческой культуры, где его заметили кинема-
тографисты. Им нужен был статный юноша, 
умевший держаться в седле. Гойко прекрасно 
справился с задачей, поработал как каскадер, 
а потом его стали приглашать на небольшие 
роли. Внешность у него яркая, и он скоро стал 
звездой фильмов про индейцев. Зрители всего 
мира полюбили его в фильмах «Чингачгук — 
Большой Змей», «Сыновья Белой Медведицы», 
«Апачи», «Вождь Белое Перо». В основном Ми-
тич снимался на студии DEFA в ГДР, но ездил в 
киноэкспедиции не в Латинскую Америку, как 

многие думают, 
а в пустыню под 
Самаркандом и 
Бухарой, в Крым и 
Монголию. 

В Сочи Гойко ра-
ботал в составе жюри 
под руководством бра-
зильской актрисы Луселии 
Сантос. И хотя взгляды кинематографистов 
из Бразилии, Индии, Кыргызстана и России во 
многом совпадали, к окончательному вердикту 
пришли путем жарких трехчасовых споров. 

Награду за лучший фильм получила 
снятая в Кении экзотическая картина «Нави: 
дорогая будущая я», созданная четверкой ре-
жиссеров. Это два брата Кевин и Тобиас Шмут-
цлер из Германии, две талантливые кенийские 
женщины — режиссер-самоучка Валлентина 
Челлугет, музыкант и дизайнер Апуу Моурин. 

Представлявший картину кенийский продюсер 
сказал, что последует продолжение, но не об 
увиденной нами истории о 12-летней девоч-
ке, которую насильно хотят выдать замуж за 
взрослого мужчину, а о судьбах других юных 
женщин в Африке. И это не дань феминистской 
повестке, а желание рассказать о мужестве 
и способности сделать собственный выбор 
вопреки обстоятельствам. 

Награду за лучшую женскую роль получи-
ла турецкая актриса старшего поколения Нур 
Сюрер, сыгравшая в хите турецкого проката 
«Участь» Надима Гюча. Многим она знакома 
по сериалам, в частности, по «Девушке за 
стеклом». Сюрер родилась в Турции, но ее 
отец — дагестанец. Она также известна как 
общественная активистка и постоянно высту-
пает за права женщин. В «Участи» ее героиня 
потеряла мужа и тут же начала поиски нового 
спутника жизни, поскольку не представляет, 
как можно жить одной. Ее поведение вызывает 
протест в обществе, а взрослые сын и дочь не 

поддерживают пожилую мать и ее право 
самостоятельно решать свою судьбу. 

Александр Адабашьян отмечен за ак-
терскую работу в получившей приз 

зрительских симпатий картине 
«Двое в одной жизни, не считая 
собаки» Андрея Зайцева. 

Дастан Жапар Рыскелди 
из Кыргызстана назван луч-
шим режиссером. «Сделка на 
границе» — его второй полно-

метражный фильм. Первый он 
делал в тандеме со старшим 

коллегой и получил за него на-
грады в Монреале, по всему миру, 

отмечен Азиатско-Тихоокеанской ки-
ноакадемией, вручающей австралий-

ский «Оскар». Над «Сделкой на границе» 
Дастан работал два года. Его герои — еще 
молодые люди, нелепо погибшие не по сво-
ей вине. Исполнитель главной роли Абылай 
Марат работал декоратором на площадке, 
иногда снимался в небольших ролях. Див-
ная Мээрим Атантаева тоже впервые полу-
чила большую роль. В кино она пришла из 
модельного бизнеса, снималась в эпизодах, 
где главным образом использовали ее красоту 
и фотогеничность. 

Победа Дастана закономерна, и это 

триумф всего киргизского кино, вышедшего 
на достойный уровень. Вот что значит целе-
направленно, годами заниматься развитием 
молодого кино! Когда-то это непременно при-
несет свои плоды. 

Итоги работы жюри короткого метра во 
главе с Марией Шукшиной многих озадачи-
ли. Когда она вышла к микрофону и открыла 
конверт с названием фильма-победителя, 
произошла заминка. Посовещавшись с колле-
гами по жюри, Мария заявила: «Оригинальное 
режиссерское решение... Мы это не выбирали. 
Глаз да глаз нужен. Товарищи, так нельзя!»

Позже выяснилось, что награду должны 
были вручить за короткометражку Илье Севе-
рову от имени организаторов кинофорума. Это 
обычная практика, просто сделали это не там 
и не так. В итоге награды он так и не получил. 
Досталось от Шукшиной и начинающим кине-
матографистам, которых пытаются взращи-
вать в рамках новой ассоциации молодых, а их 
скромные работы попали на фестиваль. Мария 
дала совет: «Давайте сначала учиться, учиться 
и учиться, как говорил Ленин, а не демонстри-
ровать  работы в отсутствие опыта». Многие 
кинематографисты ее поддержали, поскольку 
были разочарованы молодняком, решили, что 
это чьи-то дети, тик-токеры, нацеленные не на 
кино, а на приятное времяпрепровождение. 
Сама идея ассоциации хороша. Так когда-то 
действовал Рустам Ибрагимбеков, собирав-
ший под своим крылом в киношколе талант-
ливых ребят из разных стран СНГ. Но важно 
найти действительно тех, кто этого достоин, 
а не случайных людей, часто попадающих в 
обойму по звонку. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Легендарного 
югославского 
актера наградили 
за вклад 
в кинематограф

ГОЙКО МИТИЧ 
СЧИТАЕТ ГОДЫ 
СО СТА
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Мария Шукшина возглавила 
жюри короткого метра.

Гойко Митич с коллегами.

Консерватория в наши дни.



Сборная

— Михаил Данилович, позвольте на-
чать наш разговор со сборной, которая 
провела две игры: в Москве с Нигерией и 
в Минске со сборной Белоруссии. Каковы 
ваши впечатления?

— Было интересно посмотреть, как наша 
сборная будет выглядеть против нигерийцев. 
Это действительно очень сильный соперник. 
Сегодня такая ситуация, что мы оказались в 
изоляции на международной арене. Сборной 
нужно жить, нужно каждый раз встречаться с 
соперниками, потому что если не играть, то 
как можно создать коллектив?

Матч с Нигерией выделялся своей интен-
сивностью и напряженностью. Игра оставила 
хорошее впечатление. Я ожидал немножко 
большего от нигерийцев и, естественно, от 
наших. У нигерийцев не было ряда ведущих 
игроков, но, несмотря на это, там были квали-
фицированные футболисты. Игра сложилась 
достаточно ровно. Временами у нас было 
преимущество, временами нигерийцы вла-
дели мячом, но в целом голевых моментов 
больше было у наших.

Результат, конечно, должен был быть в 
нашу пользу. Но опять подвело мастерство.

Вообще, когда я смотрю наш футбол, 
просто сердце кровью обливается из-за того, 
что у нас нет достаточного количества квали-
фицированных игроков. Даже с горечью не-
множко так пошутил: надо было Суперфинал 
Кубка провести чуть раньше финала Лиги 
чемпионов. Потому что под впечатлением 
от той игры качество футбола, показанного 
ЦСКА и «Ростовом», конечно, было не очень 
высоким.

— В матче с Нигерией принял участие 
вратарь Матвей Сафонов, ставший вместе 
со своим клубом «ПСЖ» победителем Лиги 
чемпионов. Что это значит для нашего 
футбола?

— Естественно, мы все гордимся, что он 
хоть и мало играл, но принял участие в ряде 
матчей. Это хорошо, прежде всего, для его ка-
рьеры. Но в целом я такого большого значения 
этому не придаю. Придаю больше значения 
людям, которые играют за основной состав, 
которые влияют на результат. Сафонов хоро-
шо отстоял, но допустил одну грубую ошиб-
ку, которую не имеет права голкипер такого 
уровня делать. Она все впечатление смазала. 
Все-таки, хотим мы или нет, любой выигрыш 
значительно больше прибавляет настроения. 
Ничья, пусть даже при игре команды с преиму-
ществом, — такой итог не очень хороший для 
Сафонова и для всего коллектива.

— Сборную Белоруссии мы уже обы-
грывали в той череде товарищеских 
матчей, которая началась с весны 2022 
года. Как оцениваете игру сборной в этом 
матче?

— Я получил удовольствие от того на-
строя, который был у ребят, от их самоот-
дачи! Игровая дисциплина была хорошая. 
Единственное, я немножко больше ожидал 
от белорусов. Они вначале неплохо пытались 
атаковать. Но наши играли очень уверенно в 
обороне. У меня не было сомнений по ходу 
игры, что Белоруссия может доставить нам 
какие-то неприятности. У них были моменты, 
но не более того. Но в целом наши — молодцы! 
Особенно рад за Гладышева из «Динамо», 
оформившего покер. Самое главное, чтобы 
он воспринял свой успех правильно. Большин-
ство голов все-таки ему ребята создали.

— Ярослав Гладышев — один из ли-
деров среди бомбардиров — забил 10 
мячей в этом чемпионате. В чем секрет 
его прогресса в этом сезоне?

— Он всегда старался. Но сказать, что он 
приводил меня ранее в какой-то восторг как 
игрок, не могу. А сейчас, видимо, настало его 
время: всегда старался, выполнял установки 
тренеров, наверное, дополнительно еще ра-
ботал над повышением уровня мастерства. 
Вот и резкий скачок по весне. Его отношение 
к делу помогает его талантливости. Самое 
главное, чтобы не остановился, а дальше про-
грессировал. Тогда и Европа не за горами.

— Наши игроки все-таки уезжают в 
Европу, что создает некий когнитивный 
диссонанс. С одной стороны, наши сбор-
ные и клубы исключены из международ-
ных турниров, а вот игроков продолжают 
приглашать в европейские команды. Это 
говорит об уровне нашего футбола или 
дело в чем-то другом?

— У нас всего 3–4 человека уеха-
ли в более-менее хорошие евро-
пейские клубы. Я вспоминаю те 
времена, когда вместе с Оле-
гом Романцевым работал в 
сборной: у нас 13–14 фут-
болистов играли в Испа-
нии, Голландии, Италии. 
То есть уровень того поко-
ления был значительно выше. 
Ребят брали с удовольствием, 
они там не только присутствовали 
в составах, а играли важную роль 
в своих клубах. Сегодня такого нет. 
У нас сейчас по пальцам можно пере-
считать тех, кто играет в хороших клубах 
за рубежом. Поэтому говорить о том, что 
повысился уровень нашего мастерства, я 
бы не стал. Другое дело, что нам надо очень 
серьезно задуматься над тем, чтобы этот 
уровень мастерства повышался постоян-
но. Для этого необходимо обратить самое 
серьезное внимание на развитие детского 
футбола в России. Потому что без него при-
ток молодых талантливых ребят практически 
невозможен. Нужно создавать новые про-
граммы, искать какие-то резервы для того, 
чтобы в детском футболе целенаправленно 
готовить футболистов.

— Некоторые читатели нашей газеты 
продолжают спрашивать: зачем играет 
сборная, что это за соперники? Мы с вами 
об этом уже неоднократно говорили, но 
тем не менее у людей, которые смотрят 
футбол, нет какого-то общего понимания, 
зачем сборной проводить эти матчи. Да-
вайте еще раз ответим.

— Думаю, дело в том, что любая аудито-
рия делится на пессимистов и оптимистов. 
Кому-то это нравится, кому-то не нравится, но 
в большинстве своем все-таки отклики более 
или менее положительные. А вот что касается 
сообщества футбольных профессионалов — 
никто не говорит, что такие игры не нужны. 
Сборная нуждается в постоянном функцио-
нировании. Обязательно надо собираться, 
какие бы ни были соперники. Руководство 
РФС и сейчас предпринимает, и дальше бу-
дет предпринимать серьезные усилия, чтобы 
блокаду, в которой оказался наш футбол, 
прорвать — тем более что интерес к нашей ко-
манде есть. Конечно, политика играет особую 
роль. Я знаю это не понаслышке, потому что 
общаюсь со своими коллегами по Объедине-
нию европейских тренеров, где в свое время 
был вице-президентом. Все относятся к нам 
с большим уважением. Поэтому я надеюсь, 
что возвращение не за горами.

Кубок
— От дел международных перейдем 

к нашим внутренним делам и поговорим 
о финале Кубка России, в котором играли 
ЦСКА и «Ростов». Ваши впечатления от 
матча?

— Едва ли большинство болельщиков 
именно эти две команды — ЦСКА и «Ростов» 
— ждали в финале. ЦСКА, «Зенит», «Спартак» 
— это, конечно, была бы более серьезная 
вывеска, более серьезная игра. «Ростов» — 
хорошая, организованная команда. И вышла 

на поле с намерением не проиграть. Матч 
оставил не очень хорошее впечатление, ка-
чество футбола было невысоким. Еще, ко-
нечно, повлияло то, сколько ВАР проверял не 
засчитанный в конечном итоге гол в начале 
матча.

— Как вы оцениваете выступление в 
Кубке «Зенита», «Спартака», «Динамо»? 
Все-таки их причисляли к фаворитам. 
Почему у них не получилось дойти до 
финала?

— У каждого свои причины. Конечно, 
большего ждали от «Динамо». Еще большего 
ожидали от «Спартака» — особенно после его 
феерической осенней серии побед. «Зенит» в 
силу обстоятельств сыграл в свою силу. Шесть 
лет подряд чемпионства, выигрышей всех 
кубков и суперкубков — когда-то настает пора, 
что всё это прекращается. Я не могу сказать, 
что «Зенит» провалил сезон, потому что были 
хорошие игры. Да, они не стали чемпионами, 
но в этом году «Краснодар» объективно ока-
зался сильнее.

— На Суперфинал ЦСКА и «Ростова» в 
«Лужники» пришло более 57 000 зрителей. 
Это хороший показатель?

— Если бы, скажем, играли ЦСКА — 
«Спартак» или «Спартак» — «Зенит», народу 
наверняка было бы еще больше. Надо отдать 
должное РФС, они очень хорошо умеют орга-
низовывать эти праздники, футбольные шоу. 
Сборная играла с Нигерией в «Лужниках» — 
тоже великолепный праздник устроили.

— Что вы думаете об участии в ро-
зыгрыше Кубка любительских команд, 
команд из медиа-футбола?

— Может быть, мое мнение покажет-
ся непопулярным сегодня, но я считаю, что 
медиа-футбол и любительский футбол долж-

ны «вариться в своей кухне». Можно для 
них сделать отдельный Кубок, чтобы они 

выявили сильнейшего среди любите-
лей, блогеров и так далее. Не надо 

их пускать в профессиональный 
футбол, на мой взгляд. У них 

своя методика, своя фило-
софия. Не стоит эти вещи 

смешивать. Поэтому да-
вайте отделим их. Пусть 

они играют между 
собой и получают 
удовольствие, и те 

люди, которые это 
любят, тоже получают 

удовольствие.

Чемпионат
— Чемпионат России завер-

шился победой «Краснодара». Как 
им удалось добиться этого успеха 

— впервые в своей истории?
— Прежде всего, большие поздравле-

ния владельцу команды Сергею Галицкому, 
который фанатично любит футбол, который 
все делает для того, чтобы футбол стал лю-
бимым детищем всего Краснодарского края. 
Это награда ему за его труд и переживания. 
Победа «Краснодара» — прежде всего, по-
беда Галицкого.

— Отдельно хотелось бы говорить про 
«бронзу» ЦСКА, но жизнь несколько под-
корректировала повестку. Вечером 6 июня 
как молотком по голове ударила новость: 
уходит тренер армейцев Николич, при 
котором были и бронза, и Кубок, и пер-
спектива.... Что дальше делать ЦСКА?

— Николич провел хорошую работу. Не 
скажу, что ЦСКА играл в какой-то яркий фут-
бол. Команда играла в прагматичный футбол, 
особенно в обороне. В атаке были проблемы, 
но в целом самоотдача хорошая, функцио-
нальная готовность, игровая дисциплина по-
зволили команде сделать шаг вперед.

Что делать дальше — советовать ЦСКА 
невозможно, потому что там есть грамотное 
руководство. Евгений Леннорович Гинер — 
один из самых опытных и мудрых специали-
стов, который возглавляет клуб. Что касается 
иностранных тренеров — Николич неплохой 
специалист, хорошо сработал. Но в целом 
надо уже заканчивать приглашать непонятных 
людей из-за границы — они не должны у нас 
работать. У нас сегодня без работы такие 
признанные мастера, как Черчесов, Ташуев, 
Осинькин, Юран, Игнашевич, Кобелев, Ко-
лыванов... Могу еще многих добавить в этот 
список — это все специалисты, которые пред-
ставляют серьезную тренерскую силу, тем 
более что у большинства из них за плечами 

великое игровое прошлое. Поэтому давайте 
будем обращать внимание на наших тренеров, 
давать им возможность развиваться. А руко-
водителям клубов хочу пожелать терпения, 
потому что только наш тренер обжегся — его 
сразу выгоняют.

Я хочу сказать, что надо поменять психо-
логию тем руководителям, от которых зависит 
выбор главных тренеров команд. Я не против, 
если к нам приедет тренер уровня Анчелотти. 
У нас были Хиддинк, Адвокат, Капелло — никто 
не против, ради бога, пусть приезжают, мы 
будем только учиться. Но когда приезжают 
люди, фамилии даже которых не хочу назы-
вать, все их знают... Давайте все же немножко 
о футболе подумаем!

— Если ЦСКА еще только предсто-
ит сделать свой выбор, другой клуб уже 
определился — причем как раз с россий-
ским специалистом. Московское «Дина-
мо» возглавил Валерий Георгиевич Кар-
пин, главный тренер нашей сборной. Это 
правильное решение?

— Скажу прямо свое личное мнение — я 
категорически против совмещения. Это не 
пойдет на пользу ни сборной, ни «Динамо», 
ни даже самому Валерию Карпину. Потому 
что силы человека не безграничны. Морально 
очень сложно это переключение, когда все 
время тренируешь одну команду, а думаешь 
о другой, и наоборот, — это невозможно из 
головы выветрить. Поэтому, думаю, такое 
совмещение никому на пользу не пойдет. 
Подчеркну еще раз: это мое мнение, которое я 
уже высказывал неоднократно и в прессе, и в 
беседе с моими коллегами-специалистами.

Судейство
— Помимо футболистов и тренеров, 

во время матчей на поле присутствуют 
люди еще одной категории — судьи. Как 
вы оцените прошедший сезон для нашего 
судейства? 

— Я уже много говорил о судействе на 
страницах вашей газеты. Меня вообще удив-
ляет работа ВАР. В финале Кубка ЦСКА забил 
гол — кто-нибудь возмущался? Соперники 
армейцев, болельщики? Судья показывает 
на центр, а ВАР смотрит повтор девять минут 
и придумывает непонятно что: то ли офсайд, 
то ли какая-то там рука, часть ноги, палец, 
кто-то там до кого-то дотронулся. Ну зачем 
вы лезете? Вы должны логику футбола чув-
ствовать, а для этого надо все-таки в футболе 
немножко разбираться. Такое ощущение, что 
на ВАР сидят люди, которые непонятно какие 
решения принимают. Причем в одних и тех же 
игровых ситуациях эти решения разные — то 
есть пенальти, то нет пенальти, то «вне игры», 
то все в порядке.

Я бы предложил воспользоваться опытом 
хоккея или волейбола. Тренер может обра-
титься к судьям, если он хочет посмотреть по-
втор спорного эпизода. Может два раза взять 
тайм-аут, посмотреть ВАР. Если он ошибся, то 
он может лишиться, скажем, одной замены. 
Ну какие-то вещи надо предусматривать. Я 
понимаю, что есть правила футбола, есть 
европейская и мировая практика, но надо 
предлагать что-то. Во всем мире футболи-
сты и тренеры жалуются, в некоторых стра-
нах даже отменили ВАР из-за того, как они 
работают.

Моя позиция — нужно пересмотреть 
управление судейским корпусом. Судьями 
должен управлять человек не из их «песочни-
цы» — сильный менеджер, любящий футбол 
и финансово независимый. Он бы навел там 
порядок. Экспертно-судейская комиссия ни 
разу еще не отстранила ошибавшегося судью, 
они и дальше получают назначения. Я уже 
говорил, что в дисциплинарном регламенте у 
нас за все есть наказание — для болельщиков, 
футболистов, тренеров, руководителей клу-
бов. А судьи получали наказание за последнее 
время? Отстраняли, может, на одну игру, они 
идут в первую или вторую лигу, потом воз-
вращаются. Пока они не начнут чувствовать, 
что будет строгое наказание, так все и будет. 
Еще раз говорю: нам надо изменить систему 
управления судейским корпусом. Куда ни 
кинь — везде ошибки судейства приводят к 
серьезным проблемам для всех участников 
футбольного действа. Раньше судья чем был 
более незаметен, тем он получал лучшую 
оценку.

Смена
— Объединение отечественных трене-

ров по футболу, председателем которого 
являетесь вы, очень большое внимание 
уделяет развитию детско-юношеского 
футбола, проводит большую методиче-
скую работу. Какой вы в это вкладываете 
смысл?

— Хотелось бы, чтобы наше объединение 
тренеров больше привлекалось к этой работе. 
Мы пытаемся методически помогать, издаем 
пособия и книжки таких специалистов, как 
Кузнецов, Киселев и Тарханов. Также выпу-
скаем собственный журнал «Футбол: трибуна 
тренера», публикуем статьи, обзоры и прак-
тические рекомендации от ведущих отече-
ственных специалистов в области футбола, 
обсуждаем широкий круг профессиональных 
вопросов тренерского мастерства и развития 
отечественного футбола.

Но надо еще больше усилий приложить 
для того, чтобы совместно с Российским фут-
больным союзом сделать определенный шаг 
в развитии. Детскому футболу не хватает 
специалистов, надо повышать уровень об-
разования детских тренеров.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

СПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Зайцев (1952) — фигурист, дву-
кратный олимпийский чемпион, 6-кратный 
чемпион мира, 7-кратный чемпион Европы
Александра Маринина (1957) — писа-
тельница, автор детективов
Алла Осипенко (1932) — артистка балета, 
киноактриса и балетный педагог, народная 
артистка РСФСР
Владимир Сунгоркин (1954–2022) — жур-
налист, главный редактор газеты «Комсо-
мольская правда»
Митхун Чакраборти (1950) — индийский 
актер

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 9...11°, 
днем 23…25°. Переменная облачность. Ме-
стами кратковременный дождь. В отдельных 
районах гроза. Ветер северо-западный, 
6–11 м/c.

Восход Солнца — 3.44, заход Солнца — 
21.16, долгота дня — 17.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день африканского ре-
бенка (День защиты детей Африки)
Всемирный день мотоциклиста
Дeнь poждeния Выcтaвки дocтижeний 
нapoднoгo хoзяйcтвa (ВДНΧ)
Меж дународный день морской 
черепахи
1925 г. — в Крыму открылся всесоюзный 
пионерский лагерь «Артек»
1930 г. — Совет народных комиссаров СССР 
принял постановление о введении декрет-
ного времени (часовых поясов)
1963 г. — состоялся космический полет 
первой в мире женщины-космонавта Ва-
лентины Терешковой
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Юрий Антонов давно не появлялся на 
людях. Легендарный композитор признался, 
что только недавно оправился от болезни. 
Сейчас, по словам мэтра, он в целом чув-
ствует себя неплохо. 

— Как здесь красиво все сделали! — 
восхитился Антонов, увидев свежий ре-
монт в артистическом фойе Кремлевского 
дворца. 

Юрию Михайловичу в этот вечер не да-
вали прохода другие участники концерта: он 
со всеми охотно общался и фотографиро-
вался. Антонов рассказывал, что за новостя-
ми из мира шоу-бизнеса он не следит, а вот 
происходящие в мире политические события 
его интересуют. Мэтр выразил надежду, что 
наши скоро одержат победу на Украине. 

— Конечно, хочется, чтобы победа при-
шла побыстрее, — говорит Юрий Михай-
лович. — Но на самом деле никто не может 
предсказать, когда она придет: все зависит 
от обстоятельств, которые известны только 
нашему высшему руководству. Ему нужно 
доверять. 

— Победа как мечта! — вторила ему певи-
ца Анита Цой. — Самое главное — ее ждать и 
все делать для того, чтобы она свершилась. 

Сосо Павлиашвили в этот вечер пел с 
Александрой Воробьевой. За кулисами он 
признался певице: несмотря на непростую 
ситуацию в стране, надо давать народу по-
зитивные эмоции. 

— Люди хотят позитива: его нужно да-
вать, — говорил певец. — У меня по 20 вы-
ступлений в месяц: ничего не поменялось, 
даже больше стало. 

Многие звезды приехали в этот вечер в 
Кремль семьями. Маша Распутина взяла с 
собой супруга Виктора Захарова. Он трога-
тельно ухаживал за артисткой за кулисами. 
В этот вечер певица была в ударе и много 
шутила. В какой-то момент полицейские 
попросили ее о совместном фото. 

— С полицией? — улыбнулась звезда. 
— А вы будете меня охранять?

Маша со сцены призывала к единству. 
Певица говорила, что только от нас зависит 
завтрашний день. Зрители были восхищены 
не только ее трогательной патриотической 
речью, но и внешним видом. Певица не скры-
вает, что активно занимается своим здоро-
вьем. В день звезда выпивает не менее трех 
литров чистой, структурированной воды. 
В Кремле певица тоже не выпускала из рук 
бутылочку с водой. 

Феликс Царикати приехал с женой. 
— Покупайся в моей славе, — подшучи-

вал Феликс, когда журналисты попросили 
их вместе сфотографироваться. 

— В чем секрет вашей семейной идил-
лии? — поинтересовались у звездной четы 
корреспонденты «МК». 

— В уважении друг к другу и понимании, 
— поделилась супруга артиста. — В нашей 
семье все традиционно: мужчина — глава! 
Феликс — потрясающий супруг и совер-
шенно сумасшедший папа. С ребенком он 
проводит все свободное время! 

Татьяна Буланова поразила эффектным 
внешним видом: певица в последнее время 
заметно постройнела. Говорит, что уже на-
чала активно готовиться к летнему сезону.

— Собираюсь на море: буду в Сочи, 
Адлере, Геленджике и других городах, — 
призналась певица. — Вечером планирую 
выступать, а утром — ходить на пляж. Обыч-
но я на море с 9 утра и до часа дня. А потом 
мне надо готовиться к концерту. 

К слову, молодого супруга на летние 
гастроли певица брать не планирует. 

— Он не любит отдыхать: будет рабо-
тать, — пояснила артистка. 

Надежда Крыгина за кулисами тепло 
общалась с Дмитрием Колдуном. За кули-
сами королева русской песни рассказывала 
о своем питании. 

— Вся моя жизнь состоит из диет: из 
похудения в потолстение, — смеялась ар-
тистка. — Самое эффективное для меня 
— это отказаться от хлеба и сладкого. Но 
ведь самое вкусное — это булочки! Поэтому 
сейчас я диет не соблюдаю. А раньше могла и 
двадцать килограммов скинуть, если не ела 
хлеб и сладкое. Правда, потом срывалась и 
25 килограммов набирала. 

Анастасия Спиридонова по традиции 
сразила наповал зрителей мощным вока-
лом: в конце ей устроили продолжительные 
овации. За кулисами певица рассказывала, 
что концертную деятельность старается 
совмещать с воспитанием сына. 

— Я — слабое звено в нашей семье: из 
меня сын вьет веревки, — разоткровеннича-
лась артистка. — Он управляет моим мнени-
ем и регулирует мой график, в особенности 
сна. Мы живем, растем, болтаем… Не поем, 
кстати. Мой сын запрещает мне петь. Когда 
я начинаю петь, он мне говорит: «Мам, не 
пой». Если просто мелодию напеваю, то все 
отлично. А как только я начинаю петь со сло-
вами, он на меня смотрит и говорит: «Мам, 
без слов». Мне кажется, это ревность с его 
стороны. Когда видит меня по телевизору, 
говорит: «Выключи». Поэтому приходится 
работать тайком от сына. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

— Что в мире творится?
— Разрядка! Пока все друг в друга арсе-
налы не разрядят, не успокоятся...

Муж меня упрекает, что я готовлю коту 
чаще, чем ему. Не знаю, признаваться 
ли ему, что готовлю только коту, а он 
просто доедает?..

Команду «Загрузить папку...» лучше все-
го выполняют дети.

В наше время заснул на пару часов 
— пропустил три страницы учебника 
истории.

— Какое самое умное животное?
— Осел!
— Почему?
— Пахать его ни в какую не заставишь!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«ПОБЕДА КАК МЕЧТА»
Распутина, Антонов и Цой 
в Кремле высказались о Родине

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  
на сайте 

Председатель правления Объединения отечественных тренеров 
по футболу, член исполкома РФС, бывший тренер сборной 
России, чемпион СССР, обладатель Кубка СССР, финалист Кубка 
обладателей кубков Михаил Данилович Гершкович в интервью 

«Московскому комсомольцу» подвел итоги сезона 2024/2025, обозначив 
имеющиеся в нашем футболе проблемы и предложив пути их решения.

ДаИте россиИским 
тренерам работать!

Михаил 
Гершкович — 

о достижениях 
и проблемах 

отечественного 
футбола

Знаменитости отметили День России большим концертом в Кремле. В 
этот вечер звезды по традиции удивляли. Причем не только вокалом. 
О самых интересных моментах, которые произошли за кулисами, 
читайте в нашем материале.

Юрий 
Антонов.

Маша 
Распутина.

р р

Валерий 
Карпин — 
новый 
главный 
тренер 
«Динамо».
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Наша сборная обыграла 
команду Белоруссии.
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Марко 
Николич 

ушел 
из ЦСКА.

О «Московская газетная типогр

ЦСКА 
выиграл 
Кубок 
России.
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